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БИКБУЛАТОВ
Ильдар Ильшатович, 
заместитель Председателя
Правительства Удмуртской Республики

Уважаемый 
Ильдар Ильшатович! 

Примите самые теплые 
поздравления 

с Днем рождения!

В любых социально-экономических 
условиях от руководителей, фор-
мирующих высшее звено государ-

ственной власти, требуется особый уровень 
профессионализма. Для нашей республи-
ки важно, что сектор госменеджмента пред-
ставлен эффективными и ответственными 
управленцами. Лучший тому образец – Ваша 
деятельность. На каждом этапе развития ре-
гиона Вы демонстрируете компетентность в 
решении самых сложных и стратегических 
вопросов. При Вашем действенном участии 
обеспечивается реализация перспективных 
планов, значимых для республики. 

Желаем Вам дальнейшей стабиль-
ной работы, способствующей раз-
витию Удмуртии, новых результатов, 
создающих условия для повышения 
уровня жизни и безопасности населе-
ния республики. 

Благодарим Вас за личный вклад в 
развитие журнала «Промышленная и 
экологическая безопасность». Здоро-
вья, благополучия, счастья!

Редакционная коллегия журнала 
«Промышленная и экологическая безопасность» 
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Промышленная и экологическая безопасность / Федерализм

Оборонные технологии 
на гражданку

Президент России обозначил основные направле-
ния модернизации ОПК. Они должны произвести 
кумулятивный эффект для всех отраслей экономи-
ки и безопасности. Оборонный комплекс всегда яв-
лялся индикатором направленности государствен-
ной политики в России. Пренебрежение интересами 
обороноспособности страны приводило к трагичес-
ким последствиям. И не только в вопросах геопо-
литики, но и в экономике, социальной политике, 
научно-техническом развитии. 

Н
аука, инновации, культура 
производства, в том числе 
и в области технологиче-
ской безопасности, фор-
мировались на военных 
предприятиях. «От того, 

насколько силен инновационный ком-
понент в оборонном комплексе, за-
висит не только формирование обли-
ка Вооруженных Сил, но и развитие 
экономики в целом», - сказал Прези-
дент России Дмитрий Анатольевич 
Медведев на последнем заседании 
Комиссии по модернизации и тех-
нологическому развитию экономики 
России.

Военная промышленность, широко представлен-
ная в ПФО, должна развиваться в соответствии  
с пятью президентскими приоритетами. От этого 
зависит комплексная безопасность России.

МедВедеВ
дмитрий
Анатольевич,
Президент
Российской Федерации

Генератор инноваций
Тезис о том, что модернизации экономики и ее 

ориентация на инновации должны снизить техно-
генное воздействие на человека и окружающую 
среду, повысить уровень промышленной и эколо-
гической безопасности, не требует доказательств. 
Одним из векторов развития этого процесса дол-
жен стать оборонно-промышленный комплекс. 

Инновационная деятельность в оборон-
ном комплексе должна дать кумулятивный эф-
фект, считает Президент России. «Оборонно-
промышленный комплекс, естественно, должен 
стать не только активным потребителем новых 
разработок, но и генератором инноваций. Толь-
ко в этом случае мы обеспечим и конкурентоспо-
собность в военной и технологической сферах, 
и модернизацию экономики, и, соответственно, 
должный уровень национальной безопасности 
в нашей стране», - сказал Дмитрий Анатольевич 
Медведев.

«Все инновационные направления являются 
приоритетными не только для гражданской сфе-
ры, но и для оборонно-промышленного комплекса. 
Уверен, что разработки оборонно-промышленного 
комплекса в области новейших медицинских, IТ-
технологий, космических, ядерных исследований 
в конечном счете не должны замыкаться внутри 
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отрасли, они должны быть логично 
вписаны в контекст развития нашей 
страны. Необходимо наладить по-
стоянный диалог между военными и 
гражданскими структурами и транс-
ферт технологий из военной сфе-
ры применения в гражданскую и на-
оборот. При этом, конечно, должны 
соблюдаться ограничения, установ-
ленные по вопросам безопасности» 
,- считает Президент.

Вызовы для ОПК
При этом Президент отметил, что 

ситуация в ОПК в части инновацион-
ной политики очень тяжелая. «По це-
лому ряду направлений российский 
ОПК пока не способен отреагировать 
на увеличение заказов или увеличе-
ние финансирования адекватным 
ростом выпуска высокотехнологич-
ной продукции. Производство по 
высокотехнологичным продуктам 
в оборонно-промышленном ком-
плексе, к сожалению, в основном 
остается мелкосерийным. Мы от-
стаем от индустриально развитых 
стран и в производительности тру-
да, и в организации производства, 

и, к сожалению, в области контро-
ля качества, что выясняется при 
военно-техническом сотрудниче-
стве, приходится оправдываться, 
вносить коррективы, - сказал Пре-
зидент. - И, конечно, отстаем в уме-
нии оперативно реагировать на ры-
ночные вызовы. Мы знаем и то, что 
очень часто ряд российских научно-
исследовательских организаций, 
конструкторских бюро занимается 
оптимизацией советских разрабо-
ток. Это, наверное, нужно делать, но 
нам нужны новые решения».

Инновационные программы
Президент особое внимание уде-

лил программам инновационно-
го развития отдельных хозяйствую-
щих субъектов, которые они должны 
были разработать по итогам работы 
Комиссии по модернизации. «Пока 
работа идет очень слабо. В стране 
отсутствует эффективная структу-
ра, которая бы занималась заказом 
так называемых прорывных иссле-
дований и разработок в интересах 
обороны и безопасности. В ближай-
шее время будут согласованы и при-

В ХХI веке любая страна, обладающая сырьевыми ресурсами, даже 
такими грандиозными, как у нас, будет обречена на зависимое, под-
чиненное положение, если у нее не будет развитой экономики и мощ-
ных Вооруженных Сил. Однако развитие ВПК – это не самоцель. 
Несмотря на все потери переходного периода, страна еще обладает 
громадным научно-техническим и промышленным потенциалом. Его 
вполне достаточно и для поддержания высокой боевой готовности 
стоящих на вооружении образцов военной техники, и для оснащения 
Российской армии новейшими видами вооружения, не имеющими 
пока аналогов в мире. К сожалению, внутреннее состояние экономики 
многих оборонных предприятий еще не готово к обеспечению полно-
ценной жизнедеятельности в рыночных условиях. Сегодня оборонные 
предприятия – это сложные системы не только производств, но и ор-
ганизаций. К сожалению, типичная картина выглядит так. Все долги 
и убытки копятся на базовом, как правило, государственном предпри-
ятии, а весь приносящий прибыль бизнес выводится в дочерние юри-
дические лица, а иногда и вовсе в неведомые структуры. Перед ВПК 
стоит задача сокращения времени внедрения новейших технологий в 
производство гражданской продукции. Но это уже вопрос конверсии. 
ВПК – это важный резерв спроса не только для акционерных обществ, 
но и для государственных предприятий. Мы должны признать, что 
мобилизационная готовность предприятий значительно снизилась, в 
основном из-за массовой изношенности основных фондов оборонных 
предприятий. Например, срок службы станков составляет 25–30 лет 
вместо положенных 10–15. В промышленности безвозвратно утеряно 
примерно 300 технологий производства вооружений.

ПУТИн Владимир Владимирович,
Председатель Правительства РФ

няты ключевые для инновационного 
развития оборонно-промышленного 
комплекса документы: это и Госу-
дарственная программа вооруже-
ний, федеральная целевая програм-
ма развития ОПК на период с 2011 
по 2020 год. Об этом я уже вначале 
сказал, и еще раз хотел бы подчер-
кнуть, что те немалые средства, ко-
торые выделены в рамках програм-
мы, должны быть использованы на 
перспективные цели. В том числе 
на создание высокотехнологичных 
производств, на создание иннова-
ционной инфраструктуры и на си-
стемную глубокую модернизацию 
российского оборонного комплекса 
– без этого просто комплексу не вы-
жить», - сказал Президент.

Связь науки и ОПК
«Нужна тесная связь науки с 

предприятиями ОПК. Ученые долж-
ны быть в процессе, в курсе всех 
перспективных потребностей обо-
роны и безопасности и с учетом 
этого формировать и свою темати-
ку исследований», - сказал Дмитрий 
Анатольевич Медведев. 

Безвозвратно утеряно примерно 300 технологий
производства вооружений

Федерализм / Промышленная и экологическая безопасность
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Федеральная служба по экологическому, технологическому и атомному 
надзору в связи с опубликованием 22.09.2010 в «Российской газете» поста-
новления Правительства Российской Федерации от 13.09.2010 № 717 «О 
внесении изменений в некоторые постановления Правительства Россий-
ской Федерации по вопросам полномочий Министерства природных ресур-
сов и экологии Российской Федерации, Федеральной службы по надзору в 
сфере природопользования и Федеральной службы по экологическому, тех-
нологическому и атомному надзору» информирует о том, что с 30.09.2010 
Ростехнадзор и его территориальные органы прекращают осуществление 
всех административных процедур в рамках исполнения государственных 
функций в сфере охраны окружающей среды в части, касающейся ограни-
чения негативного техногенного воздействия, в области обращения с отхо-
дами, функций по организации и проведению государственной экологиче-
ской экспертизы федерального уровня. 

КУТьИн николай Георгиевич,
руководитель Ростехнадзора

Ростехнадзор прекращает госфункции 
в сфере охраны окружающей среды

Ростехнадзор прекращает госфункции в сфере охраны окру-
жающей среды в части, касающейся ограничения негативного 
техногенного воздействия, в области обращения с отходами, 
функций по организации и проведению госэкоэкспертизы фе-
дерального уровня.

Минэнерго России привлекает научный 
потенциал для анализа перспектив 
использования сланцевого газа

Повестка дня заседания охваты-
вала широкий круг вопросов, вклю-
чая оценку запасов и ресурсов слан-
цевого газа в различных регионах 
мира, анализ существующего опыта 
и характеристик экономической эф-
фективности разработки соответ-
ствующих месторождений, перспек-
тивы развития добычи сланцевого 
газа в США, европейских и азиатских 
странах, возможные последствия 
для России.

Участники мероприятия отмети-
ли, что по проблематике сланцево-
го газа «вопросов пока больше, чем 
ответов». В их выступлениях про-

звучали тезисы о высокой неопре-
деленности и недостаточной объек-
тивности информации в этой сфере, 
неоднозначности потенциальных по-
следствий развития добычи сланце-
вого газа для России и других стран, 
а также необходимости регулярного 
мониторинга ситуации, накопления 
и дальнейшего системного анализа 
имеющихся данных.

В ходе дискуссии эксперты Мини-
стерства энергетики РФ подчеркну-
ли, что развитие добычи сланцевого 
газа является не угрозой, а шансом 
для России и других участников газо-
вого рынка – повысить объективную 

роль газа (традиционного и нетра-
диционного) как относительно эко-
логически чистого топлива. Тем са-
мым необходимо ускорить создание 
более адаптивной, но сохраняющей 
долгосрочную устойчивость систе-
мы ценообразования на газ и повы-
сить эффективность использования 
как традиционных, так и нетрадици-
онных газовых ресурсов.

При этом, по мнению участников 
заседания, фактор сланцевого газа 
должен рассматриваться не изоли-
рованно, а в контексте существую-
щих и разрабатываемых стратегий, 
планов, сценариев развития мировых 
газовых и, более широко, энергети-
ческих рынков. На заседании также 
прозвучала идея о том, что для ком-
паний важно не пропустить момент, 
когда влияние этого фактора сможет 
потребовать определенной заблаго-
временной корректировки перспек-
тивных планов их развития. 

Заместители директора Департамента государственной энер-
гетической политики и энергоэффективности Минэнерго Рос-
сии Юрий Барон и Станислав Доржинкевич приняли участие в 
совместном заседании Ученых советов Института энергетичес-
ких исследований РАН и Фонда «Институт энергетики и финан-
сов» на тему: «Сланцевый газ: российский взгляд». 

Промышленная и экологическая безопасность / Федерализм
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В Минэнерго России разрабатывается план 
по усилению контроля подготовки к ОЗП

Министерство энергетики Российской Федерации разраба-
тывает план по реализации мер, предусмотренных Федераль-
ным законом № 189 «О внесении изменений в Федеральный 
закон "Об электроэнергетике" и Кодекс РФ об Административ-
ных Правонарушениях (КоАП) в целях обеспечения устойчиво-
го и надежного снабжения электрической и тепловой энергией 
ее потребителей». Данный план подготавливается по поруче-
нию заместителя Председателя Правительства РФ Сергея 
Иванова. Документ будет включать в себя перечень действий 
Минэнерго РФ для обеспечения надлежащего исполнения 
всех требований вступающего в силу Закона.

Справка:
Федеральный закон № 189 предусматривает расшире-

ние полномочий Министерства энергетики в плане контроля 
за подготовкой и прохождением осеннее-зимнего периода. В 

частности, усиливается контроль за соблюдени-
ем установленных нормативов запасов топлива 
на тепловых электростанциях (в том числе в ото-
пительный сезон), за мероприятиями по прове-
дению планового ремонта генерирующего обору-
дования и объектов электросетевого хозяйства. 
Кроме того, Закон предусматривает введение в 
Кодекс об административных правонарушениях 
(КоАП) ответственности за нарушение нормати-
вов запасов топлива и за нарушение порядка вы-
вода объектов электроэнергетики в ремонт. 

Все изменения в Федеральный закон «Об 
электроэнергии» и КоАП РФ вступают в силу 
с 1 декабря 2010 года. 

Федерализм / Промышленная и экологическая безопасность

Повысить эффективность экологического 
контроля
Вступило в силу постановление Правительства РФ о новых 
полномочиях Минприроды России, Росприроднадзора и Ро-
стехнадзора в связи с переподчинением последнего Прави-
тельству РФ. В соответствии с постановлением функции в 
сфере экологической безопасности, которые ранее были рас-
пределены между двумя службами – Росприроднадзором и Ро-
стехнадзором  – теперь сосредоточены в одном ведомстве – 
Рос природнадзоре, входящем в систему Минприроды России.

Трутнев Ю. П. поручил руково-
дителю Росприроднадзора В. В. 
Кириллову в кратчайшие сроки на-
ладить работу по осуществлению 
новых полномочий: исполнению 
государственных функций в сфере 
нормирования негативного техно-
генного воздействия, в том числе 
в области обращения с отходами, 
функций по организации и прове-
дению государственной экологи-
ческой экспертизы федерального 
уровня.

«Прошу Вас лично контролиро-
вать этот процесс, правильно орга-
низовать работу, выстроить основ-
ные принципы, которые позволят 
повысить качество выполнения 
этих функций», - подчеркнул ми-
нистр.

Напомним, что 13 сентября 2010 г. 
Премьер-министр РФ В. В. Путин 
подписал постановление Правитель-
ства РФ № 717 «О внесении изме-
нений в некоторые постановления 
Правительства РФ по вопросам пол-
номочий Министерства природных 
ресурсов и экологии РФ, Федераль-
ной службы по надзору в сфере при-
родопользования и Федеральной 
службы по экологическому, техноло-
гическому и атомному надзору». С 28 
сентября 2010 г. Ростехнадзор и его 
территориальные органы прекрати-
ли осуществление всех администра-
тивных процедур в рамках полномо-
чий, переданных Росприроднадзору.

В настоящее время в системе 
Минприроды России сконцентриро-
ваны полномочия в сфере экологии 
по нормированию негативного воз-
действия на окружающую среду, обе-
спечению экологической безопасно-
сти и охране окружающей среды. 

За Ростехнадзором в целях обе-
спечения радиационной безопас-
ности сохранено осуществление 
разрешительной деятельности по 
обращению с радиоактивными отхо-
дами, а также по выбросам и сбро-
сам радиоактивных веществ. 
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Инновационные техно-
логии перепрофилиро-
вания объектов УХО

Одна из главных особенностей промышленных объектов по 
уничтожению химического оружия заключается в наличии 
многоуровневых систем обеспечения промышленной и тех-
нологической безопасности, развитой и современной инфра-
структуры. Основное назначение данных объектов, которое 
должно определять стратегию их перепрофилирования, состо-
ит в наличии условий, обеспечивающих возможность работы с 
опасными веществами и соединениями. Основные подходы к 
использованию производственного потенциала объектов рас-
смотрены на примере объекта по уничтожению химического 
оружия «Горный» Саратовской области.

И
сходя из анализа имеющейся произ-
водственной базы объекта и создан-
ных в период 2005 – 2009 г. в рамках 
госзаказа технологических разрабо-
ток наиболее приемлемой и отвечаю-
щей задачам сохранения и развития 

объекта «Горный» как высокотехнологичного про-
изводственного объекта является концепция по-
этапного его развития по двум основным направ-
ления.

Первое приоритетное направление заключа-
ется в организации производства конкуренто-

способных высокочистых мышьяк-
содержащих продуктов на основе 
имеющейся значительной сырье-
вой базы (арсенит натрия гидролиз-
ный (АНГ) и реакционные массы от 
уничтожения люизита) и развития 
в перспективе производства полу-
проводниковых материалов и изде-
лий для нужд электронной промыш-
ленности.

В настоящее время на объекте 
находится 1500 тонн жидких реак-
ционных масс люизита и 12500 тонн 
АНГ, которые являются уникальным 
видом мышьяксодержащего сырья, 
и, в соответствии с концепцией Ми-
нистерства промышленности и тор-
говли РФ и Федерального управ-
ления по безопасному хранению и 
уничтожению химического оружия, 
должны перерабатываться в товар-
ную продукцию, востребованную 
различными отраслями народно-
го хозяйства. Наличие собственных 
крупных сырьевых ресурсов и спе-
циальной инфраструктуры объекта, 
отвечающей задачам  работы с по-
тенциально опасными веществами 
и материалами, определяет основ-
ные направления перепрофилиро-
вания объекта.

Первым этапом этой работы яв-
ляется организация производства 
элементного (металлического) мы-
шьяка высокой степени чистоты 
(квалификации 6N), который в насто-
ящее время для получения полупро-
водниковых материалов закупается 
за рубежом. Естественным развити-
ем этих технологий является созда-
ние собственного производства по-
лупроводниковых материалов типа 
А3В5 (арсенид галлия, арсенид ин-
дия и др.), широко используемых в 
оптоэлектронной промышленности, 
в частности для создания высокоэф-

ЧУПИС 
Владимир 
николаевич,
директор ГоснИИ 

промышленной экологии 

Ростехнадзора, 

профессор, д.ф.-м.н.

КАПАШИн 
Валерий Петрович, 
начальник Федерального 

управления по безопас-

ному хранению и уничто-

жению химического ору-

жия, генерал-полковник, 

профессор, д.т.н.

СОЛОВьеВ 
Андрей Борисович, 
заместитель 
руководителя Западно-
Уральского управления 
Ростехнадзора
(Удмуртская Республика),
доцент, к.т.н.
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фективных преобразователей сол-
нечной энергии. Такие направления, 
как высокоскоростная вычислитель-
ная техника и волоконно-оптическая 
связь, обеспечивают значительный 
спрос на арсенид-галлиевые инте-
гральные схемы (ИС) и сверхско-
ростные ИС (ССИС) с уникальными 
характеристиками телекоммуника-
ционных систем, работающих на ча-
стоте выше 2,5 ГГц.

В настоящее время в мировой 
структуре потребления основное 
место (около 50%) занимают пла-
стины легированного арсенида гал-
лия для производства изделий опто-
электроники – светоизлучающих 
диодов (СИД), в том числе так назы-
ваемого белого цвета свечения. Так, 
в 2000 г. объем выпуска СИД видимо-
го спектра излучения составил 1,883 
млрд долларов (ежегодный прирост 
7%), а ИК-спектра - 1,512 млрд дол-
ларов (прирост 6%). Велика также 
доля (около 35%) полуизолирующе-
го арсенида галлия для изготовле-
ния ИС и полевых транзисторов, объ-
ем выпуска которых составил 2 – 2,5 
млрд. долларов. Цена пластины для 
эпитаксии составляет 35 – 50 долл. 
(диаметр – 50 мм) и 70 – 90 долл. 
(диаметр 76 мм).

В последние годы появилась но-
вая область применения материалов 
на основе арсенида галлия – про-
мышленное производство высоко-
эффективных (к.п.д. более 35 %) пре-
образователей солнечной энергии 
в электрическую – солнечных бата-
рей (СБ) для орбитальных комплек-
сов в качестве замены традиционных 
кремниевых СБ. Это повышает энер-
гообеспеченность аппаратов более 
чем в два раза при увеличении срока 
службы в три раза в условиях жестко-
го космического излучения.

Важно подчеркнуть, что в насто-
ящее время имеются все необхо-
димые научные и технологические 
предпосылки для завершения работ 
по технологии высокочистого мы-
шьяка из нетрадиционного сырья – 

2000 тонн/год. Производственные 
возможности объекта в получении 
данного продукта способны обеспе-
чить потребности России в стеколь-
ной отрасли, и особенно для получе-
ния специальных оптических стекол  
и оптоволоконной продукции. Полу-
чаемый при переработке АНГ чистый 
оксид мышьяка будет также при-
меняться для организации произ-
водства по получению стандартных 
растворов на основе мышьяка, ре-
активов широкого назначения, прак-
тически полностью закупаемых в на-
стоящее время за рубежом.

Разрабатываемые технологии 
переработки АНГ позволят восста-
новить в России получение био-
цидных мышьяксодержащих красок 
для покрытия подводных частей су-
дов  гражданского и военного на-
значения. Потребность в биоцидных 
красках, по данным бывшего Мин-
морфлота СССР, только для внутри-
рейсовых судов в 1991 году состав-
ляла более 1000 тонн/год, а вообще 
по всему флоту – выше на порядок.

Второе перспективное направле-
ние развития технологической базы 
объекта состоит в использовании 
разработанных при реализации пер-
вого направления технологий и уста-
новок для переработки опасных про-
изводственных отходов, содержащих 
ценные металлы (мышьяксодержа-
щие отходы других производств, от-
ходы гальваники, лигатуры цветных 
и черных металлов и др.). Важным 
аспектом проблемы является то, что 
разработанные и проходящие опыт-
ную апробацию технологии перера-

продуктов детоксикации люизита, 
создания промышленного оборудо-
вания в блочно-модульном вариан-
те (производительность модуля – 2 т 
мышьяка марки 6N в год) и органи-
зации производства мышьяка мар-
ки 6N.

Технологические возможности 
объекта, по нашей оценке, способны 
полностью обеспечить потребности 
России в этом типе полупроводников 
на ближайшие 25 – 30 лет. Это про-
изводство при тесном взаимодей-
ствии с региональными и федераль-
ными органами способно оказать 
содействие в возрождении и разви-
тии созданной в предшествующие 
десятилетия в г. Саратове радиоэ-
лектронной промышленности (орга-
низация выпуска солнечных батарей, 
сложной оптики, фотоэмиссионных 
устройств и т.п.).

Наряду с налаживанием произ-
водственного процесса по получе-
нию высокочистого мышьяка и пер-
спективных полупроводниковых 
материалов разработанные техпро-
цессы переработки АНГ позволяют 
наладить производство особо чи-
стого оксида мышьяка. В настоящий  
период времени в России не произ-
водится рафинированный оксид мы-
шьяка, хотя СССР производил его до 

Наряду с налаживанием производственного процесса по по-
лучению высокочистого мышьяка и перспективных полупро-
водниковых материалов разработанные техпроцессы перера-
ботки АНГ позволяют наладить производство особо чистого 
оксида мышьяка. В России не производится рафинированный 
оксид мышьяка, хотя СССР производил его до 2000 тонн/год.

Федерализм / Промышленная и экологическая безопасность
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ботки АНГ, не имеющие мировых аналогов, обла-
дают универсальностью. На этой технологической 
базе, созданной в рамках госзаказа, при незначи-
тельных доработках может быть создан производ-
ственный процесс по переработке значительных 
запасов мышьяксодержащих отходов, запасы ко-
торых в десятки раз превосходят запасы АНГ и ко-
торые в настоящее время не перерабатываются. 
В частности, тиражирование данных технологий 
позволит наладить  возврат в металлургическую 
промышленность лигатуры черных и цветных ме-
таллов, которая в настоящий период безвозврат-
но теряется в виде значительных по объему отхо-
дов металлургии в виде пыли, возгонов, огарков, 
которые из-за наличия в них мышьяка складиру-
ются в отвалах, специальных могильниках, созда-
вая острые экологические проблемы. Выделение 
из указанных шламов мышьяка позволит вернуть в 
производственный процесс значительный объем 
лигатуры черных и цветных металлов.

Технологические возможности объекта, в част-
ности отработанные технологи электролиза, при 
их соответствующем развитии позволяют решить 
проблему вовлечения во вторичный оборот шла-
мов для получения концентрата металлов. Со-
ставной частью шламов являются отходы гальва-
нических производств, которые с применением 
имеющейся на объекте установки электролиза 
могут разделяться на отдельные металлы и очи-

щаться до кондиционной продукции 
с выделением и возвратом в произ-
водство ценных металлов и элемен-
тов (хром, вольфрам, кадмий и др.).

Изложенное выше дает основа-
ния кратко сформулировать концеп-
цию поэтапного развития 1202 объ-
ект УХО как высокотехнологичного 
производственного объекта по двум 
приоритетным направлениям. 

1.Организация переработки сухих 
солей (АНГ) и люизитных реакцион-
ных масс в мышьяксодержащую вос-
требованную продукцию:
- организация производства эле-
ментного (металлического) мышьяка 
высокой чистоты с выходом на про-
изводство полупроводниковых ма-
териалов и изделий для нужд элек-
тронной промышленности;
- организация производства сверх-
чистого оксида мышьяка для различ-
ных отраслей народного хозяйства;
- организация производства соста-
вов и препаратов специального на-
значения (стандарты, реактивы ши-
рокого назначения,  биоциды и т.п.).

2. Использование разработанных 
при реализации первого направления 
технологий и установок для перера-
ботки опасных производственных от-
ходов, содержащих ценные металлы:
- организация переработки мышь-
яксодержащих отходов различных 
производств на территории Россий-
ской Федерации в востребованную 
продукцию;
- организация переработки лигатур 
цветных и черных металлов;
- организация переработки отходов 
гальванических производств с выде-
лением и возвратом в производство 
ценных металлов (хром, селен, кад-
мий и др.).

Очевидные преимущества реа-
лизуемой программы перепрофи-
лирования и дальнейшего развития 
технологической базы объекта за-
ключаются в том, что к настоящему 
периоду в рамках государственного 
заказа созданы и проходят апроба-
цию специальные технологии и обо-
рудование, которые могут быть ис-
пользованы для решения широкого 
круга задач с использованием имею-
щейся производственной базы. Раз-
работанные подходы и технологии 
могут быть тиражированы на других 
завершающих уничтожение ОВ про-
мышленных объектах. 

Разрабатываемые технологии переработки АНГ позволят вос-
становить в России получение биоцидных мышьяксодержащих 
красок для покрытия подводных частей судов  гражданского 
и военного назначения. Потребность в биоцидных красках, по 
данным бывшего Минморфлота СССР, только для внутрирей-
совых судов в 1991 году составляла более 1000 тонн/год,

Разработанные и про-
ходящие опытную 
апробацию техноло-
гии переработки АнГ, 
не имеющие мировых 
аналогов, обладают 
универсальностью. 
на этой технологичес-
кой базе, созданной 
в рамках госзаказа, 
при незначительных 
доработках может 
быть создан произ-
водственный процесс 
по переработке зна-
чительных запасов 
мышьяксодержащих 
отходов, запасы кото-
рых в десятки раз пре-
восходят запасы АнГ 
и которые в настоя-
щее время не перера-
батываются.

Промышленная и экологическая безопасность / Федерализм
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Западно-Уральское
управление Ростехнадзора:
Пермский край 
Кировская область
Удмуртская Республика

Александр Кондалов: 
«Прошедшее лето, а особенно – 
август, без сомнения, можно 
назвать «горячим» и насыщен-
ным периодом» стр. 14

Об обязательных энергетичес-
ких обследованиях стр. 20
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Оптимистический 
сценарий роста
Российская экономика, столкнувшаяся, как и многие другие субъекты ми-
ровой  экономической системы, с барьерами, которые были созданы гло-
бальными финансово-экономическими катаклизмами, достаточно уве-
ренно сегодня стремится к долгосрочному росту. Ориентиром при этом 
выступает не только достижение докризисной планки, но и стимулирова-
ние новых прогрессирующих показателей в ведущих секторах экономики.

Л
окально эту тенденцию, ко-
торую эксперты называют 
«экономической экспанси-
ей» на посткризисное про-
странство, подтверждают 
многие российские регио-

ны. В их число входит Удмуртская Ре-
спублика. По итогам текущего года 
рост промпроизводства в Удмуртии 
может составить 10% относительно 
результатов прошлого, 2009 года.

Концептуальные изменения
Оптимистичные прогнозы, свя-

занные с индексом промышленного 
производства основных видов про-
дукции в Удмуртии, были озвуче-
ны заместителем Председателя 
Правительства УР Ильдаром Иль-
шатовичем Бикбулатовым. «Пер-
вое полугодие текущего года, как и 
2009 год, было очень напряженным, 

ет существенные темпы роста - 23% к 
уровню 2009 года. Для дальнейшего 
наращивания и стимулирования по-
казателей Правительством УР ведется 
постоянный мониторинг крупнейших 
предприятий республики. В основном 
все из них демонстрируют динамику 
роста промышленного производства. 
В их числе - ФГУП «Воткинский маш-
завод», ОАО «Ижевский мотозавод 
«Аксион-Холдинг», ОАО ИЭМЗ «Ку-
пол», ОАО «Элеконд», ОАО «Ижевский 
радиозавод», ОАО «Ижнефтемаш», 
ОАО «Редуктор», ОАО «Чепецкий ме-
ханический завод», ОАО «Балезинский 
литейно-механический завод», ОАО 
«Глазовский завод «Металлист». По 
металлургическому комплексу наблю-
дается хорошая динамика — 138,6% к 
соответствующему периоду прошлого 
года. В частности, на ОАО «Ижсталь» 
этому во многом способствует реали-
зация крупномасштабной программы 
по техперевооружению. Помимо дру-

БИКБУЛАТОВ
Ильдар Ильшатович, 
заместитель Председателя
Правительства Удмуртской Республики

- отметил Ильдар Ильшатович. - Но 
нужно сказать, что первое полугодие 
2010 года дает нам все основания 
утверждать, что нижняя точка кри-
зисных явлений пройдена, промыш-
ленность Удмуртии начинает уверен-
но набирать обороты».

Конечно, очевидно, что на теку-
щем этапе в Удмуртии, равно как и в 
других субъектах страны, даже самые 
смелые ожидания не связываются со 
сверхвысокой концентрацией дина-
мики экономического роста. Однако 
уже сегодня, несмотря на отдельные 
последствия прошлого нестабильного 
периода, в экономике отчетливо выри-
совываются качественные изменения 
концептуального характера. В ходе со-
стоявшейся пресс-конференции И.И. 
Бикбулатов сделал акцент на отдель-
ных положительных тенденциях.

- За 7 месяцев 2010 года респу-
блика отгрузила товаров собствен-
ного производства на 120 млрд руб., 
или 110,9% к аналогичному периоду 
прошлого года. Это весьма хороший 
показатель. В частности, рост про-
изводства в обрабатывающей про-
мышленности составил 107,3%, лес-
ной промышленности – 116%, легкой 
промышленности – 120%. Химическая 
промышленность также демонстриру-

За 7 месяцев 2010 г. компаниями нефтедобывающего комплек-
са добыто более 6,0 млн тонн нефти. Исходя из сегодняшних, 
достаточно высоких показателей работы, можно говорить о 
том, что годовой прогноз добычи должен составить более 10,2 
млн тонн. По результатам полугодия нефтяные компании за-
платили в бюджеты всех уровней около18,2 млрд руб. В том 
числе в бюджет республики — более 2,4 млн руб. Это порядка 16% 
республиканского бюджета. 

Промышленная и экологическая безопасность / УдмУрТСКаЯ реСПУблиКа
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гих преимуществ, реализация этой 
программы будет способствовать 
обеспечению ключевых результатов - 
улучшению качества продукции ОАО 
«Ижсталь», повышению конкуренто-
способности предприятия на внутрен-
нем и внешнем рынках.

Традиционно динамичное функ-
ционирование демонстрируют пред-
приятия нефтяной отрасли Удмуртии. 
За 7 месяцев 2010 г. компаниями не-
фтедобывающего комплекса добы-
то более 6,0 млн тонн нефти. Исходя 
из сегодняшних, достаточно высоких 
показателей работы, можно говорить 
о том, что годовой прогноз добы-
чи должен составить более 10,2 млн 
тонн. «По результатам полугодия не-
фтяные компании заплатили в бюд-
жеты всех уровней около18,2 млрд 
руб., - дополнил вице-премьер Пра-
вительства Удмуртии относительно 
этого вопроса. - В том числе в бюд-
жет республики — более 2,4 млн руб. 
Это порядка 16% республиканского 
бюджета. Поскольку это направле-
ние работы является одним из бюд-
жетообразующих, оно находится под 
постоянным контролем Правитель-
ства УР. В частности, на системной 
основе ведется мониторинг инвести-
ционной политики предприятий. От-
мечу, что за первое полугодие 2010 г. 
объем капитальных вложений соста-

тов пояснил, что производственный 
график работы завода на 2011 год 
будет составлен исходя из итогов 
текущего года.

В этом же контексте — оценки 
существующей обстановки и опре-
делении путей решения проблем — 
была рассмотрена ситуация с груп-
пой предприятий «Ижмаш». Объем 
производства в текущем году со-
кратился здесь почти на треть и со-
ставил 67,8% от уровня 2009 года. 
Острым по-прежнему остается и во-
прос «наращивания» неплатежей. 
«Текущее положение дел вызыва-
ет у нас большую тревогу, - акцен-
тировал внимание И.И. Бикбулатов. 
- Совокупная задолженность ОАО 
«Ижмашэнерго» составляет около 1 
млрд рублей — это задолженности 
перед банками, налоговой службой, 
собственными работниками, по-
ставщиками электроэнергии и газа. 
Причем сумма газовых долгов со-
ставляет 193 млн рублей».

Для решения проблемы предпола-
гается привлечь ГК «Ростехнологии», 
которым принадлежит ОАО «Ижмаш». 
Мы надеемся, что «Ижмашэнерго» 
получит финансовую поддержку кор-
порации. Это будет способствовать 
устранению одного из самых про-
блемных сегментов, связанных с по-
гашением долгов перед поставщика-
ми теплоэнергоресурсов - они могут 
стать препятствием для своевремен-
ного начала нового отопительно-
го периода. По словам заместителя 
Председателя Правительства УР, та-
кой вариант решения проблемы дол-
жен обеспечить ключевой, социально 
ориентированный показатель - на-
дежную и стабильную подачу тепло-
энергоресурсов потребителям Ле-
нинского района г. Ижевска.

Рост производства в обрабатывающей 
промышленности составил 107,3%, лесной 
промышленности – 116%, легкой промыш-
ленности – 120%. Химическая промышлен-
ность также демонстрирует существен-
ные темпы роста - 23% к уровню 2009 года. 
Для дальнейшего наращивания и стимули-
рования показателей Правительством УР 
ведется постоянный мониторинг крупней-
ших предприятий республики. В основном 
все из них демонстрируют динамику роста 
промышленного производства.

вил 2,4 млрд руб. Это достойный по-
казатель».

Проблемные сегменты
Говоря о наиболее важных, ин-

тегральных показателях развития 
экономики республики, замести-
тель Председателя Правительства 
УР детально остановился на секто-
ре, связанном с работой «проблем-
ного» предприятия ОАО «ИжАвто». 
Как было отмечено, конвейер заво-
да должен заработать в полную силу 
до конца сентября. Этому способ-
ствует заинтересованность Сбер-
банка РФ как основного кредитора, 
а также Правительства и Президен-
та Удмуртии - завод входит в число 
крупных предприятий республики, 
обеспечивающих существенные от-
числения в бюджет.

Официально промышленная 
сборка ВАЗ-2104 и «Иж-27175» 
на Ижевском автозаводе долж-
на была начаться 7 сентября. По 
словам зампредседателя Прави-
тельства Удмуртской Республики, 
региональные власти и руковод-
ством предприятия достигнуты до-
говоренности о передаче в Ижевск 
сборки вазовской классики, возоб-
новлении производства автомоби-
лей альянса Kia-Hyundai. Озвучивая 
дальнейшие планы, И.И. Бикбула-

УдмУрТСКаЯ реСПУблиКа / Промышленная и экологическая безопасность 
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Фактор риска
Комментируя ситуацию с непла-

тежами в масштабах всей респу-
блики, заместитель Председателя 
Правительства Удмуртии назвал за-
долженность перед энергоснабжаю-
щими компаниями серьезным барье-
ром для подготовки к отопительному 
сезону 2010-2011 гг.

- Правительством Удмуртии ведет-
ся системный мониторинг меропри-
ятий по подготовке к отопительно-
зимнему периоду, - сказал Ильдар 
Ильшатович. - Эффективно работа-
ет постоянно действующий штаб по 
обес печению энергобезопасности, 
правительственная межведомствен-
ная комиссия по подготовке и про-
ведению отопительного периода. 
Власти республики держат вопрос 
подготовки к предстоящему отопи-
тельному сезону под контролем, про-
граммы подготовки республики к 
зиме выполняются в соответствии с 
графиками. Однако есть единствен-
ный проблемный вопрос, связанный 
с неплатежами. На сегодняшний день 
совокупная задолженность энерге-
тикам по республике составляет 3,7 
млрд рублей. Это колоссальная циф-
ра. Долг управляющих компаний в 
ЖКХ Ижевска за тепловую энергию 
составляет 1,5 млрд рублей.

По высказанным оценкам, процес-
сы формирования задолженностей 
связаны, в первую очередь, с несо-
вершенством законодательства. «Есть 
одиозные субъекты на рынке услуг 
ЖКХ, которые, пользуясь этими зако-
нодательными «пробелами» и успеш-
но решая собственные вопросы, нака-
пливают долги за потребленные ТЭР, 
- отметил Ильдар Ильшатович. - Нель-
зя допустить дальнейшего прогрес-
сирования такой ситуации. Механизм 
решения этой проблемы уже запущен. 
В частности, Госсовет УР вышел с ря-
дом законодательных инициатив, при-
званных устранить несовершенство 
нормативной базы. Думаю, законода-
тельные предложения будут учтены в 
Федеральном законе «О теплоснаб-
жении», Жилищном кодексе РФ».

Энергоэффективная 
экономика

При анализе современного эконо-
мического климата республики И.И. 
Бикбулатов остановился на секторе 
государственной политики, касаю-

и выполняющих функции защиты на-
селения и территорий от угроз при-
родного характера.

- На фоне регионов Приволжско-
го федерального округа Удмуртия по 
уровню обеспечения пожбезопасно-
сти занимает одну из лидирующих 
позиций, - подчеркнул заместитель 
Председателя Правительства УР. - Это 
достигнуто за счет целого комплекса 
превентивных мероприятий, реали-
зуемых в рамках республики. В част-
ности, следует отметить оптимальную 
кадровую структуру, организацию ра-
боты профильных структур - Мини-
стерства лесного хозяйства УР и его 
подразделений, ГУ МЧС России по УР. 
Еще один фактор, минимизирующий 
риски возникновения инцидентов и ЧС 
- интеграция работы министерств и ве-
домств республики, органов местного 
самоуправления, населения. Одной из 
важных составляющих в системе про-
филактических работ следует назвать 
финансирование первичных мер по-
жаробезопасности. По данному на-
правлению муниципалитетам Удмур-
тии было выделено 60 млн руб. На 
эти средства проведен значительный 
объем работы. В частности, оборудо-
ваны пожарные водоемы, установле-
ны пожарные гидранты, произведен 
ремонт специализированной техники. 
Создано дополнительно 107 пожар-
ных постов, 478 человек дополнитель-
но было привлечено к работе в дежур-
ном режиме. Широко была применена 
такая необходимая мера, как авиапа-
трулирование. Благодаря комплексу 
предупредительных мероприятий в 
республике не было допущено круп-

щемся вопросов энергосбережения и 
повышения энергоэффективности.

- Процессы в области энергосбе-
режения сегодня стимулируются це-
ленаправленной государственной по-
литикой, - заметил он. - Это одна из 
ключевых задач современного этапа, 
поскольку российская экономика се-
годня является одной из самых энер-
гоемких. По сравнению с развиты-
ми странами в системе производства 
единицы нашей продукции затрачено 
в 7-8 раз больше энергоносителей.

В Удмуртии для ухода от таких тен-
денций приняты соответствующие 
программы в области энергосбереже-
ния и повышения энергоэффективно-
сти. Плановый показатель — снизить 
энергоемкость экономики республики 
к 2014 г. на 7,4%.

Планомерная работа в столь акту-
альном формате обеспечит стратеги-
чески важные результаты. Локально 
это создаст колоссальные конкурент-
ные преимущества для предприятий 
Удмуртии. В более глобальных мас-
штабах — создаст условия для расши-
рения возможностей региона во внеш-
неэкономическом пространстве.

Индикатор развития
Важным «маркером» развития Уд-

муртии была названа также сфера по-
жарной безопасности. Вице-премьер 
Правительства УР подчеркнул, что 
аномальные климатические условия 
лета 2010 года подтвердили надле-
жащий уровень готовности профиль-
ных служб республики, отвечающих за 
обеспечение пожарной безопасности 
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ных природных пожаров. Обращаясь 
к статистике, скажу, что с начала по-
жароопасного периода на террито-
рии Удмуртии произошло 302 лесных 
пожара на общей площади 207,2 га. 
Средняя площадь пожара составила 
0,71 га — этот показатель говорит о 
высоком уровне действий по локали-
зации очагов возгораний.

Оптимистичный сценарий
Итоги семи месяцев текущего года 

свидетельствуют об оптимистичном 
сценарии дальнейшего экономиче-
ского развития республики. Об этом 
говорят как темпы, так и основные 
факторы экономического роста. Ме-
ханизмы, позволившие добиться та-
кого результата, четко определил И.И. 
Бикбулатов. В частности, было сказа-
но о том, что стимулирующим аспек-
том динамики развития, главным об-
разом в промышленности, выступили 
масштабные меры господдержки.

«Одним из инструментов, спо-
собствующих наращиванию в респу-
блике темпов промышленного про-
изводства, можно назвать целевые 
программы. К примеру, в рамках под-
держки промышленности реализуется 
РЦП «Развитие машиностроения и ме-
таллообработки в Удмуртской Респу-
блике». Один из механизмов програм-
мы — субсидирование процентной 
ставки по инвестпроектам. В 2010 г. в 
бюджете на эти цели предусмотрены 
средства в объеме более 12,6 млн руб. 
Прогноз на ближайшую перспективу - 
предоставлять поддержку в размере 
20 млн руб., с увеличением, при соот-
ветствующих возможностях, до 36 млн 
руб. Традиционно также осуществля-
ется поддержка предприятий Всерос-
сийского общества слепых. Это одна 
из приоритетных составляющих го-
сполитики.

По данной линии работы активно 
применяется такая форма поддерж-
ки, как субсидирование коммунальных 
платежей. В недавнем времени при-
нята программа «Сохранение совре-
менных рабочих мест для инвалидов 
организаций Всероссийского обще-
ства слепых в Удмуртской Республике 
на 2011-2012». Документ предусма-
тривает не только субсидирование 
коммунальных платежей организаций 
ВОС, но и субсидирование процент-
ной ставки по кредитам, лизинговым 
платежам. С помощью этой програм-

мы будут решены многие проблемные 
вопросы, касающиеся, в частности, 
создания дополнительных рабочих 
мест для инвалидов».

В 2010 году планируется привлечь 
418 млн 648 тыс. рублей по четырем 
федеральным целевым программам. 
В реализации ФЦП принимают уча-
стие следующие предприятия: ОАО 
«Чепецкий механический завод», ОАО 
«Ижевский электромеханический за-
вод «Купол», ФГУП «Воткинский за-
вод», ОАО «Ижевский мотозавод 
«Аксион-холдинг», ОАО «Элеконд». По 
состоянию на 1 июля 2010 года факти-
чески получены средства федераль-
ного бюджета в сумме 292 млн 758 
тыс. рублей, что составляет 53,4 % от 
планируемых в 2010 году.

По поручению Президента Удмурт-
ской Республики Министерством 
промышленности и энергетики Уд-
муртской Республики проработаны с 
курируемыми предприятиями вопро-
сы участия в ряде ФЦП. Так, в ФЦП 
«Развитие электронной компонент-
ной базы и радиоэлектроники на пе-
риод 2008-2010 годы» участвует ОАО 
«Элеконд». В Федеральной космиче-
ской программе России на 2006-2010 
годы и Программе «Глобальная нави-
гационная система» участвует ОАО 
«Ижевский радиозавод», ОАО «Че-
пецкий механический завод» при-
нимает участие в профильной ФЦП 

«Обеспечение ядерной и радиацион-
ной безопасности на 2008 год и на пе-
риод до 2015 года».

В 2011-2013 годах планирует-
ся продолжить работу по привлече-
нию средств федерального бюджета 
- средств ФЦП, субсидий и средств 
институтов развития. Учитывая важ-
ность этой работы, особое внимание 
будет уделено продвижению перспек-
тивных высокотехнологичных проек-
тов, реализуемых совместно промыш-
ленными предприятиями, вузами и 
научными учреждениями.

Поскольку речь идет о привлечении 
федеральных средств, хотелось бы 
отметить эксперимент по утилизации 
автомобилей, который реализуется с 
8 марта текущего года. По состоянию 
на 13 августа 2010 года торговыми ор-
ганизациями республики оформлено 
5942 свидетельства об утилизации. 
Продано 2932 новых автомобиля, из 
которых порядка 90% составляют ав-
томобили марки LADA. Первый этап 
реализации программы позволит при-
влечь в Удмуртскую Республику 256,7 
млн руб. в качестве субсидий, направ-
ляемых дилерам в возмещение по-
терь, возникающих при продаже  авто-
мобилей. По состоянию на 13 августа 
торговым организациям предоставле-
ны субсидии в сумме 69,65 млн руб.

Учитывая фактор, связанный с су-
щественным «потеплением» эконо-
мического климата Удмуртии, мож-
но утверждать, что республика, как и 
многие другие регионы России, сфор-
мировала площадку для перехода от 
восстановительного роста к модели 
работы, обеспечивающей прогрессию 
экономических результатов. При этом 
предлагается ряд методов наращива-
ния темпов экономического развития. 
И ключевая роль в этой системе пе-
рехода принадлежит многовекторной 
интеграции — объединению всех фак-
торов роста, которое должно вывести 
республику в полосу постоянной эко-
номической стабильности. 

Правительством Удмуртии ведется системный мониторинг 
мероприятий по подготовке к отопительно-зимнему периоду. 
Власти республики держат вопрос подготовки к предстоящему 
отопительному сезону под контролем. Однако есть единствен-
ный проблемный вопрос, связанный с неплатежами. На сегод-
няшний день совокупная задолженность энергетикам по респуб-
лике составляет 3,7 млрд рублей. Долг управляющих компаний в 
ЖКХ Ижевска за тепловую энергию составляет 1,5 млрд рублей.
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Александр Кондалов: 
Прошедшее лето, а особенно август, 
без сомнения, можно назвать «го-
рячим» и насыщенным периодом
В Чайковском на базе Воткинской ГЭС обсуждались вопросы 
обеспечения безопасных условий эксплуатации гидротехниче-
ских сооружений, расположенных в Пермском крае. Всего по 
Пермскому краю поднадзорных Западно-Уральскому управле-
нию Ростехнадзора – 1480 гидротехнических сооружений. В том 
числе 28 – на предприятиях энергетики, столько же – на пред-
приятиях промышленности, и самая большая по численности 
группа – 1424 объекта – это пруды, водохранилища, защитные 
дамбы, находящиеся на балансе администраций, частных лиц, 
сельскохозяйственных предприятий и прочих организаций.

103 гидротехнических сооруже-
ния являются потенциально-опасными. 
Особое наше беспокойство вызывают 
три бесхозных потенциально опасных 
гидротехнических сооружения и четы-
ре гидротехнических сооружения, соб-
ственник которых не установлен. Все 
эти объекты – пруды, находящиеся в 
сельской местности.

Серьезные проблемы существуют 
также с декларированием гидротехни-
ческих сооружений. 

Должны иметь декларации безо-
пасности 68 гидротехнических со-
оружений. На данный момент имеют 
декларации все 7 декларируемых ГТС 
энергетики, 14 из 16 декларируемых 
ГТС промышленных предприятий, и 
только 6 из 45 прудов, дамб и берегоу-
креплений. 

В I полугодии, несмотря на забла-
говременное предупреждение, декла-
рацию безопасности не представи-
ли: ОАО«ЦБК Кама», ОАО«Бератон», 
ООО«Уралводоканал» и филиал 
ОАО«ТГК-9» – «Пермский» Кизеловская 
ГРЭС-3. 

Мы, со своей стороны, предпринима-
ем имеющийся арсенал мер: проверки, 
предписания, административные нака-
зания, письма в органы местного самоу-
правления и органы прокуратуры. 

Многие из обозначенных мною про-

блем, в силу прав собственности на 
объекты, могут быть решены именно на 
уровне субъекта, муниципалитета. По-
этому возлагаю серьезные надежды на 
выполнение рекомендаций прошедше-
го совещания, адресованных админи-
страции  Пермского края: инициировать 
процедуру определения собственни-
ка всех гидротехнических сооружений, 
находящихся на территории муници-
пальных образований; решить вопросы 
обеспечения охраны всех находящихся 
в муниципальной собственности потен-
циально опасных гидротехнических со-
оружений; рассмотреть вопрос о выде-
лении денежных средств на проведение 
декларирования потенциально опасных 
гидротехнических сооружений, находя-
щихся в муниципальной собственности.

С большой заинтересованностью 
26 августа принял участие в заседании 
коллегии по вопросам безопасности 
при главном федеральном инспекторе 
по пермскому краю, где в числе других 
вопросов рассматривались проблемы 
утилизации производственных отходов 
в связи с ликвидацией ОАО «Бератон». 

С середины 2008 года на данном 
предприятии приостановлена произ-
водственная деятельность, выведены 
на длительную консервацию 57 произ-
водств. В июне прошлого года срок дли-
тельной консервации продлен до осо-
бого распоряжения. 

Решением Арбитражного суда Перм-
ского края от 4 марта 2009 года ОАО 
«Бератон» признан несостоятельным, и 
в отношении него открыто конкурсное 
производство, которое продлено до 3 
сентября 2010 года.

Все это время предприятие явля-
ется объектом нашего особого внима-
ния, поскольку консервация опасных 
производственных объектов на ОАО 
«Бератон» производится с многочис-
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ленными нарушениями требований 
Федерального закона от 21.07.1997 № 
116-ФЗ «О промышленной безопасно-
сти опасных производственных объек-
тов» и «Типового положения о поряд-
ке организации и проведении работ по 
безопасной остановке на длительный 
период и(или) консервации химиче-
ски опасных промышленных объектов» 
(РД09-390-00). Предприятие с 2008 
года не вносит плату за негативное 
воздействие на окружающую среду, по 
состоянию на сегодняшний день за-
кончилось действие практически всех 
лицензий и разрешений, выданных Ро-
стехнадзором. 

По итогам наших проверок за по-
следние 2,5 года, юридическое лицо 
ОАО «Бератон» 8 раз привлекалось к ад-
министративной ответственности (в том 
числе 3 раза – мировым судьей за невы-
полнение в срок законного предписа-
ния нашего инспектора). В отношении 
должностных лиц ОАО«Бератон» за этот 
же период возбуждено и рассмотрено 
8 административных дел, в том числе 2 
дела в отношении генерального дирек-
тора Филина Ю. В., одно – в отношении 
директора по производству Евдокимо-
ва А. В.

По нашей инициативе прокурор г. Бе-
резники в июле прошлого года обратил-
ся в суд с иском к ОАО «Бератон». Суд 
обязал ОАО «Бератон» в срок до 15 фев-
раля 2010 года разработать проектную 
документацию на консервацию и ликви-
дацию опасных производственных объ-
ектов. Решение суда в этой части до сих 
пор не выполнено, однако некоторые 
подвижки все-таки произо-шли: раз-
работаны мероприятия по ликвидации 
остатков сырья и готовой продукции; 
найдены организации, готовые вывез-
ти и утилизировать некоторые веще-
ства; получены предложения организа-
ций, готовых разработать декларацию 
промышленной безопасности на гидро-
технические сооружения и проекты кон-
сервации и ликвидации 31 объекта. 

В целях контроля за исполнением 
принятых решений, мониторинга си-
туации по ОАО «Бератон», проводятся 
совещания с участием прокурора при-
родоохранной прокуратуры, представи-
телей Администрации города Березни-
ки, представителей нашего Управления 
и Управления гражданской защиты.

В контексте сказанного вынесение 
этой «болевой» точки на обсуждение 
коллегии по вопросам безопасности 
при Главном федеральном инспекторе 
по Пермскому краю было очень актуаль-

ным. Наше Управление представило к 
совещанию полную информацию, в ди-
намике характеризующую обстановку 
с промышленной и экологической без-
опасностью на ОАО «Бератон», а так-
же конкретные предложения, которые 
были положены в основу решения кол-
легии. 

24 августа на совете Управления 
были проанализированы итоги техниче-
ского расследования причин инциден-
та, происшедшего 5 июля нынешнего 
года на одном из объектов ООО «Перм-
нефтегазпереработка». 

Суть произошедшего: 5 июля 2010 
около 3 часов ночи на участке газопро-
вода «Чернушка-Пермь» на ПК 864+20 в 
районе реки Турки произошел выход по-
путного нефтяного газа через трещину 
по нижней образующей трубы. 

На совет Управления были пригла-
шены руководители ООО «Пермнеф-
тегазпереработка», представители 
ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», эксперты.

Выслушав доклады, мнения и объ-
яснения всех сторон, члены совета со-
гласились с выводами комиссии по 
техническому расследованию причин 
инцидента.

Работа руководителей и специали-
стов ООО «Пермнефтегазпере-работка» 
по обеспечению безопасности при экс-
плуатации промысловых трубопро-
водов с момента их передачи от ООО 
«ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» признана недоста-
точно эффективной. Было отмечено, 
что проводимый объем работ при тех-
ническом диагностировании промыс-
ловых газопроводов не полностью вы-
являет наличие дефектов, что приводит 
к возникновению отказов, создает опас-
ность для дальнейшей эксплуатации га-
зопроводов, в том числе в части нанесе-
ния вреда третьим лицам. 

Решение главного инженера 
ООО «Пермнефтегазпереработка» Ня-
шина В. А. о продлении срока безо-
пасной эксплуатации промыслового 
газопровода «Чернушка-Пермь», отра-
ботавшего нормативный срок эксплуа-
тации, квалифицировано как неправо-
мерное. 

Юридическое лицо ООО «Перм-
нефтегазпереработка» за нарушение 
требований промышленной безопас-
ности привлечено к административ-
ной ответственности в виде штрафа 
в размере 30 тысяч рублей. Адми-
нистративному наказанию в виде 
штрафа подвергнут также главный 
инженер ООО «Пермнефтегазпере-
работка» Няшин В. А., кроме того, он 
направлен на внеочередную аттеста-
цию по промышленной безопасно-
сти в Центральную аттестационную 
комиссию Рос технадзора.

Прошедший август у нашего Управ-
ления, как и у многих других ведомств, 
имеющих отношение к пожарной безо-
пасности, был напряженным. 

Только что благодаря погодным из-
менениям нашей службой и Управ-
лением было отменено действие до-
кументов, во исполнение которых в 
каждодневном режиме отслежива-
лась противопожарная обстановка на 

поднадзорных объектах, особенно на 
взрывопожароопасных, химически 
опасных, горнодобывающих, объектах 
энергетики. 

В управлении действовал коорди-
национный штаб по противопожарной 
безопасности и профилактике возгора-
ний на поднадзорных объектах. Было 
организовано 210 проверок состояния 
противопожарной безопасности и про-
тивопожарной защищенности наиболее 
опасных в пожарном отношении объ-
ектов. Выявлено 384 нарушения, более 
половины из них устранены незамедли-
тельно, по остальным от предприятий 
поступают уведомления согласно уста-
новленным срокам. 

В качестве чрезвычайной меры, по 
приказу Ростехнадзора, в нашей службе 
даже было приостановлено предостав-
ление очередных отпусков.

На сегодняшний момент ситуация 
развивается в штатном режиме, но оче-
видно, что с учетом уроков нынешнего 
лета мы должны будем внести коррек-
тивы в содержание наших текущих про-
верок в части усиления внимания к про-
тивопожарной  безопасности. 

УдмУрТСКаЯ реСПУблиКа / Промышленная и экологическая безопасность УдмУрТСКаЯ реСПУблиКа / Промышленная и экологическая безопасность 

Серьезные проблемы существуют с декларированием гидро-
технических сооружений. Должны иметь декларации безо-
пасности 68 гидротехнических со-оружений. На данный 
момент имеют декларации все 7 декларируемых ГТС энерге-
тики, 14 из 16 декларируемых ГТС промышленных предприя-
тий, и только 6 из 45 прудов, дамб и берегоукреплений. 
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Чрезвычайные
полномочия государ-
ственного надзора

Формализация переподчинения Ростехнадзора непосред-
ственно Правительству РФ состоялась. Теперь руководите-
ля Службы может назначать и освобождать от занимаемой 
должности только Правительство РФ. Состоялось и разгра-
ничение полномочий. Экологический надзор в полном объе-
ме передан Росприроднадзору. Функции Ростехнадзора четко 
определены и усилены.

Е
ще 23 июня Президен-
том России Дмитрием 
Анатольевичем Медве-
девым был подписан со-
ответствующий Указ. 13 
сентября Правительством 

Российской Федерации было приня-
то Постановление №717 «О внесении 
изменений в некоторые постановле-
ния Правительства Российской Фе-
дерации по вопросам полномочий 
Министерства природных ресурсов 
и экологии Российской Федерации, 
Федеральной службы по надзору в 
сфере природопользования и Фе-
деральной службы по экологическо-
му, технологическому и атомному 
надзору».

Переподчинение Федеральной 
службы по экологическому, техно-
логическому и атомному надзору 
Правительству РФ налагает на Ро-
стехнадзор еще большую ответ-
ственность за качество выполняе-
мых ведомством функций. Об этом 
заявил руководитель службы Ни-
колай Григорьевич Кутьин.

Редакция журнала «Промышлен-
ная и экологическая безопасность» 
обратилась с рядом вопросов о 

том, как будет функционировать государствен-
ный надзор в новых условиях, к заместителю 
руководителя Западно-Уральского управле-
ния Ростехнадзора Соловьеву Андрею Бори-
совичу.

- Андрей Борисович, что принципиально 
изменилось в деятельности Службы?

- В соответствии с Указом Президента РФ от 
23 июня 2010 г. N780 «Вопросы Федеральной 
службы по экологическому, технологическому и 
атомному надзору» было установлено, что руко-
водство деятельностью Ростехнадзора осущест-
вляет Правительство Российской Федерации. То 
есть из ведения Министерства природных ре-
сурсов РФ Служба перешла в непосредственное 
подчинение главе правительства. В соответствии 
с Указом на Ростехнадзор возложены функции 
по выработке и реализации государственной по-
литики и нормативно-правовому регулированию 
в сфере технологического и атомного надзора. 
Что касается функций в сфере охраны окружаю-
щей среды в части, касающейся ограничения не-
гативного техногенного воздействия, в области 
обращения с отходами и государственной эколо-

СОЛОВьеВ 
Андрей Борисович, 
заместитель
руководителя
Западно-Уральского
управления
Ростехнадзора

Согласно Постановлению №717 Федеральная служба по эколо-
гическому, технологическому и атомному надзору является:

- органом государственного регулирования безопасности 
при использовании атомной энергии;

- уполномоченным органом в области промышленной 
безо пасности;

- органом государственного горного надзора;
- органом государственного энергетического надзора;
- органом государственного строительного надзора.

Промышленная и экологическая безопасность / УдмУрТСКаЯ реСПУблиКа
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гической экспертизы, то они в пол-
ном объеме переданы Росприрод-
надзору.

- 22 сентября было опублико-
вано Постановление Правитель-
ства РФ №717. Какие вопросы им 
регулируются?

- Постановление было приня-
то во исполнение Указа Президен-
та РФ от 23 июня 2010 года. Им был 
внесен ряд изменений в акты Пра-
вительства РФ, регулирующие дея-
тельность Ростехнадзора и Роспри-
роднадзора. Уточнены полномочия 
Минприроды России. Так, сокращен 
перечень нормативно-правовых ак-
тов, принимаемых Министерством, 
поскольку часть из них передана в 
компетенцию Ростехнадзора. За-
креплены новые функции Службы. 
Часть пунктов Постановления ка-
саются вопросов численности цен-
трального аппарата и территори-
альных органов Ростехнадзора.

- Какие функции теперь будут 
находиться в ведение Ростехнад-
зора кроме выработки и реализа-
ции государственной политики и 
нормативно-правового регули-
рования в сфере технологическо-
го и атомного надзора?

- Постановление Правительства РФ вступило 
в силу 30 сентября текущего года. Таким обра-
зом, с первого октября Федеральная служба по 
экологическому, технологическому и атомному 
надзору (Ростехнадзор) является федеральным 
органом исполнительной власти, осуществляю-
щим функции по контролю и надзору в следую-
щих сферах:
- в сфере безопасного ведения работ, связанных 
с пользованием недрами;
- в сфере промышленной безопасности;
- в сфере безопасности при использовании атом-
ной энергии (за исключением деятельности по 
разработке, изготовлению, испытанию, эксплуа-
тации и утилизации ядерного оружия и ядерных 
энергетических установок военного назначения);
- в сфере безопасности электрических и тепло-
вых установок и сетей (кроме бытовых установок 
и сетей);
- в сфере безопасности гидротехнических соо-
ружений (за исключением судоходных гидротех-
нических сооружений, а также гидротехнических 
сооружений, полномочия по осуществлению над-
зора за которыми переданы органам местного 
самоуправления);
- в сфере безопасности производства, хранения 
и применения взрывчатых материалов промыш-
ленного назначения.

Кроме того, Ростехнадзор наделен функция-
ми по исполнению международных обязательств 
Российской Федерации. В том числе и в области 
обращения ядерного топлива, радиоактивных от-
ходов и физической защиты ядерного материа-
ла. Конечно же, в соответствии со своими компе-
тенциями.

Согласно Постановлению №717 Федеральная 
служба по экологическому, технологическому и 
атомному надзору является:
- органом государственного регулирования безо-
пасности при использовании атомной энергии;
- уполномоченным органом в области промыш-
ленной безопасности;
- органом государственного горного надзора;
- органом государственного энергетического 
надзора;
- органом государственного строительного над-
зора.

- Что входит в компетенцию Ростехнадзора 
в части нормативно-правового творчества?

- Все, что относится к установленной сфере 
деятельности Службы и не регулируется исклю-
чительно нормативно-правовыми актами Прези-
дента Российской Федерации и Правительства 
Российской Федерации, а также конституцион-
ными и федеральными законами. В частности, в 
компетенции Ростехнадзора находятся:
- федеральные нормы и правила в области ис-
пользования атомной энергии в соответствии с 
законодательством Российской Федерации;

Усиление Ростехнад-
зора – это, с одной 
стороны, реакция 
государства на не-
эффективную поли-
тику поднадзорных 
организаций в сфере 
безопасности. С дру-
гой стороны, эта мера 
связана с тем, что вся 
конструктивная поли-
тика в области модер-
низации экономики, 
создания нового типа 
промышленности вы-
страивается исключи-
тельно государством.

УдмУрТСКаЯ реСПУблиКа / Промышленная и экологическая безопасность 



18

№
 1

0 
(4

8)
   

 о
к

тя
б

р
ь'

20
10

- порядок выдачи разрешений на 
право ведения работ в области ис-
пользования атомной энергии ра-
ботникам объектов использования 
атомной энергии в соответствии с 
перечнем должностей, утвержден-
ным Правительством Российской 
Федерации;
- требования к составу и содержа-
нию документов, обосновывающих 
обеспечение безопасности ядерных 
установок, радиационных источни-
ков, пунктов хранения ядерных ма-
териалов и радиоактивных веществ, 
хранилищ радиоактивных отходов и 
(или) безопасности осуществляемой 
деятельности в области использова-
ния атомной энергии, необходимых 
для лицензирования деятельности в 
этой области, а также порядок про-
ведения экспертизы указанных доку-
ментов;
- порядок организации и осущест-
вления надзора за системой государ-

ственного учета и контроля ядерных материалов;
- требования к регистрации объектов в государ-
ственном реестре опасных производственных объ-
ектов и к ведению этого реестра;
- порядок оформления декларации промышленной 
безопасности опасных производственных объек-
тов и перечень включаемых в нее сведений;
- порядок проведения технического расследова-
ния причин аварий, инцидентов и случаев утраты 
взрывчатых материалов промышленного назначе-
ния;
- порядок осуществления экспертизы промышлен-
ной безопасности и требования к оформлению за-
ключения данной экспертизы;
- перечень должностных лиц, осуществляющих го-
сударственный надзор за безопасностью гидро-
технических сооружений (за исключением судо-
ходных гидротехнических сооружений);
- форма декларации безопасности гидротехни-
ческих сооружений;
порядок формирования и регламент работы 
экспертных комиссий по проведению государ-
ственной экспертизы деклараций безопасности 
гидротехнических сооружений;
- порядок формирования и ведения дел при осу-
ществлении государственного строительного 
надзора, требования, предъявляемые к включа-
емым в такие дела документам;
- форма свидетельства о допуске к определен-
ному виду или видам работ, которые оказывают 
влияние на безопасность объектов капитально-
го строительства;
- своды правил в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации о техническом 
регулировании;
- методики разработки и установления норма-
тивов предельно допустимых выбросов радио-
активных веществ в атмосферный воздух и нор-
мативов допустимых сбросов радиоактивных 
веществ в водные объекты;
- порядок выдачи и форма разрешений на вы-
бросы и сбросы радиоактивных веществ;
- и иные нормативные правовые акты по дру-
гим вопросам в установленной сфере деятель-
ности.

Напомню, что переподчинение Ростехнадзо-
ра непосредственно Правительству Российской 
Федерации вызвано рядом крупных аварий с 
большими человеческими жертвами. Усиление 
Ростехнадзора – это, с одной стороны, реакция 
государства на неэффективную политику под-
надзорных организаций в сфере безопасно-
сти. С другой стороны, эта мера связана с тем, 
что вся конструктивная политика в области мо-
дернизации экономики, создания нового типа 
промышленности выстраивается исключитель-
но государством. И уровень государственного 
надзора будет соответствовать этим усилиям 
и критериям современного социального госу-
дарства. 

В соответствии с Указом Президента РФ от 23 
июня 2010 г. N780 «Вопросы Федеральной служ-
бы по экологическому, технологическому и атом-
ному надзору» было установлено, что руковод-
ство деятельностью Ростехнадзора осуществляет 
Правительство Российской Федерации. То есть из 
ведения Министерства природных ресурсов РФ 
Служба перешла в непосредственное подчинение 
главе правительства.

Знаете ли вы об энергоэффективных мероприятиях, 
которые можно провести у себя дома?

Промышленная и экологическая безопасность / УдмУрТСКаЯ реСПУблиКа
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В Удмуртии обсудили вопросы 
повышения энергоэффективности 
реального сектора экономики
7 октября в Ижевске прошел Круглый стол на тему: «Реализа-
ция Программы Президента Российской Федерации по энер-
госбережению и повышению энергоэффективности эконо-
мики, модернизации основных производственных фондов». 
Организаторами мероприятия выступили Аппарат Главного 
федерального инспектора по Удмуртской Республике, Прави-
тельство УР, Западно-Уральское управление Ростехнадзора, 
редакция журнала «Промышленная и экологическая безопас-
ность» (ООО Издательский дом «Евро-18»).

В число участников мероприятия 
вошли представители Министер-
ства промышленности и энергети-
ки УР, АНО «Агентство по энергос-
бережению УР», РЭК УР, органов 
государственной власти, курирую-
щих вопросы энергетики, органов 
местного самоуправления, веду-
щих вузов региона, хозяйствующих 
субъектов республики. В рабо-

те Круглого стола приняли участие 
предприятия Республики Татарстан 
- ООО «Галит-эксперт», ИЦ «Энерго-
прогресс».

Участники отметили особую зна-
чимость вопросов, касающихся по-
вышения энергоэффективности ре-
ального сектора экономики. Для 
системного обсуждения вопросов, 
стоящих «на повестке дня», специ-

алисты акцентировали внимание 
на ряд тем целевого характера. В 
особом ключе были рассмотрены 
проблемы развития государствен-
ной политики в области энергосбе-
режения и повышения энергоэф-
фективности, совершенствования 
законодательной базы, регулирую-
щей эту сферу. Кроме того, деталь-
ное обсуждение получили вопро-
сы, связанные с государственным 
надзором в энергетике, политикой 
тарифного регулирования, обнов-
лением производственных фон-
дов предприятий, энергоаудитом, а 
также внедрением инноваций в об-
ласти энергоэффективности. 

Материалы Круглого стола читайте в 
следующем номере журнала «Промыш-
ленная и экологическая безопасность».

энергоэФФеКТивноСТь и энергоСбережение / Промышленная и экологическая безопасность 
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Об обязательных 
энергетических 
обследованиях
Оценить эффективность использования топливно-
энергетических ресурсов и разработать действенные меры 
для снижения затрат предприятия – основные задачи, которые 
определяются в ходе осуществления энергетического обследо-
вания. При проведении энергоаудита, как и в других сегментах 
инжиниринговых услуг, их качество, срок выполнения и стои-
мость значительно различаются в зависимости от конкретного 
исполнителя.

комиссии. В бюджетной сфере пору-
чено организовать энергетические 
обследования в подведомственных 
организациях всем профильным ми-
нистерствам. Администрациям му-
ниципальных образований поручено 
организовать энергетические обсле-
дования на своей территории. В на-
стоящее время Западноуральское 
управление федеральной службы по 
технологическому, экологическому и 
атомному надзору Ростехнадзора по 
УР формирует реестр организаций, 
подлежащих обязательному энерге-
тическому обследованию и далее бу-
дет осуществлять контроль за испол-
нением.

Теперь об объемах предстоящих 
работ. Действительно, количество 
организаций, подлежащих обяза-
тельному энергетическому обследо-
ванию, превышает четыре тысячи, а 
если учесть, что ежегодный прирост 
стоимости на ТЭР увеличивается 
примерно на 15%, то количество ор-
ганизаций, совокупные затраты кото-
рых на потребление ТЭР превышают 
10 млн руб. за год, будет возрас-
тать. Закон №261-ФЗ вышел в конце 
2009 года, организации не заложили 
в свой бюджет на 2010 год средства 
на энергетические обследования, 
поэтому в этом году обследования 
проводят буквально единицы орга-
низаций. То есть в оставшиеся два 
года в среднем за месяц необходи-
мо будет проводить энергетическое 
обследование в 167 организациях. 
Многолетний опыт работы Агентства 
показывает, что времени на обсле-
дования маленькой бюджетной ор-
ганизации, на балансе которой одно 
здание, требуется не менее двух не-
дель. А на таких гигантах, как «Уд-
муртнефть», «Удмуртэнерго», для 
обследования потребуется не менее 

ТеСТОедОВ 
Владимир 
Владимирович, 
заместитель директо-
ра по энергоаудиту АнО 
«Агентство по энергосбе-
режению УР»

- В соответствии с Федеральном законом 
№261-ФЗ от 23 ноября 2009 года «Об энерго-
сбережении и повышении энергетической эф-
фективности» шесть категорий потребителей 
ТЭР должны в обязательном порядке прове-
сти энергетическое обследование. По пред-
варительным данным, в т.ч. и по оценке АНО 
«Агентство по энергосбережению Удмуртской 
Республики» (далее - Агентство), количество 
таких организаций и предприятий в Удмурт-
ской Республике – более четырех тысяч. Ка-
кая организационная структура в Удмуртской 
Республике создана для выполнения требова-
ний закона в указанные сроки, т.е. до 31 дека-
бря 2012 года, на кого возложен контроль ис-
полнения?

- Постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 20 февраля 2010 года № 67 
«О внесении изменения в некоторые акты Пра-
вительства Российской Федерации по вопросам 
определения полномочий федеральных органов 
исполнительной власти в области энергосбере-
жения и повышения энергетической эффектив-
ности» определены полномочия федеральных 
органов исполнительной власти, министерств: ре-
гионального развития; энергетики, экономическо-
го развития; промышленности и торговли, а также 
федеральные службы: по надзору в сфере защи-
ты прав потребителей и благополучия человека; 
антимонопольной; по тарифам; экологическо-
му, технологическому и атомному надзору. В Уд-
муртской Республике определены полномочия в 
области энергосбережения и повышения энерге-
тической эффективности министерств: промыш-
ленности и энергетики; строительства и архитек-
туры; экономики; региональной энергетической 

Промышленная и экологическая безопасность / энергоэФФеКТивноСТь и энергоСбережение
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6 месяцев. Задача поставлена очень 
сложная. На территории Удмуртии, 
по имеющимся у нас данным, четыре 
организации имеют право проводить 
энергетические обследования (явля-
ются членом СРО в области энерге-
тических обследований). Агентство в 
этом году увеличило штат энергоау-
диторов, ведет интенсивную подго-
товку вновь принятых специалистов 
и надеется за счет увеличения шта-
та и производительности труда в не-
сколько раз увеличить количество 
обследований.

Просьба к руководителям орга-
низаций, подлежащих обязательно-
му обследованию: заблаговременно 
информировать о намерении прово-
дить обследования, чтобы мы могли 
оптимально спланировать работу и 
направить свои силы именно на об-
следования.

- Энергетическое обследова-
ние – это услуга платная. Сколь-
ко будет стоить эта работа, како-
вы источники финансирования, в 
частности бюджетных организа-
ций и организаций, осуществляю-
щих регулируемые виды деятель-
ности? 

- В первую очередь здесь  надо от-
метить, что к объемам и содержанию 
энергетического обследования име-
ются требования: Закона №261-ФЗ, 
Минэнерго РФ, правила и стандарты 
СРО, которые должны выполняться, 
иначе работа будет не выполнена. 
Стоимость обследования складыва-
ется из следующих составляющих:
- сбор исходной информации по схе-
мам и режимам работы, системы 
энергоснабжения, техническим ха-
рактеристикам энергоприемников и 
их режимам работы;
- сбор исходной информации дина-
мики потребления ТЭР за последние 
пять лет; 
- сбор исходной информации систе-
мы контроля и учета потребления 
ТЭР организацией;
- составление и анализ балансов и 
структуры потребления ТЭР; 
- производство измерений перенос-
ными приборами; 
- определение потенциала энергос-
бережения;
- разработка типовых мероприятий 
с технико-экономическим обоснова-
нием и указанием целевых показате-
лей энергоэффективности;

- Вероятность некачественно-
го обследования имеется, причиной 
тому может являться следующее: 
- низкая квалификация энергоау-
диторов, членство в СРО – это фор-
мальная сторона дела,  обязательные 
72-часовые курсы не дают практиче-
ских навыков в обследовании;
- когда главная цель энергоаудитор-
ской фирмы – зарабатывание денег 
любыми путями.

Гарантиями качества обследо-
вания являются те меры, которые 
предусмотрены Законом №261-ФЗ, 
т.е. на пути некачественного продук-
та становится СРО по энергетиче-
ским обследованиям, где будет про-
водиться экспертиза энергетических 
паспортов, и Минэнерго РФ, которое 
будет вести реестр энергетических 
паспортов. 

Чтобы руководителю организа-
ции избежать проблем с обследо-
ваниями, можно дать несколько со-
ветов:
1. Заключать договора с энерго-
аудиторской фирмой, имеющей 
большой опыт работы и положитель-
ные отзывы от прежних заказчиков, 
не поленитесь – наведите справки,
2. Перед заключением договора по-
тенциальный исполнитель должен 
предоставить программу обследо-
вания, в которой руководитель орга-
низации, даже не специалист в этой 
области, должны понять объем и со-
держание работы, а главное – ре-
зультаты по экономическим показа-
телям.
3. Должны быть представлены места 
и цели предполагаемых инструмен-
тальных обследований по всем видам 
потребляемых ТЭР и воды, а также 
уровень оснащенности энергоауди-
торской фирмы собственными при-
борами учета и контроля потребления 
ТЭР и воды.

- разработка и оформление энерге-
тического паспорта организации.

За многолетний опыт работы 
Агентством определена минималь-
ная планка стоимости, ниже кото-
рой работа становится убыточной, 
она составляет 40 тыс.руб. Обсле-
дование крупных предприятий, на-
пример, нефтедобыча, электроэ-
нергетика, крупных промышленных 
предприятий, оцениваются более 
миллиона рублей, а порой и более 
десятка млн руб.

В среднем по бюджетным органи-
зациям – 90 тыс.руб., по организаци-
ям, осуществляющим регулируемые 
виды деятельности – 300 тыс.руб.

Источником финансирования яв-
ляются собственные средства ор-
ганизаций, для бюджетных органи-
заций это бюджетные деньги, для 
организаций, осуществляющих регу-
лируемые виды деятельности, сред-
ства, заложенные в тариф. Относясь 
с пониманием к имеющимся у орга-
низации проблемам, Агентство дает 
отсрочку платежей, условия согласо-
вываются индивидуально при заклю-
чении договора.

Следует заметить, что имеются 
случаи, когда затраты на обследова-
ния окупаются уже в процессе обсле-
дования – это происходит, главным 
образом за счет организационных 
мероприятий. У бюджетных органи-
заций, зачастую, договорные условия 
с энергоснабжающей организацией 
составлены не в пользу потребителя: 
завышена договорная величина водо-
теплоснабжения, неправильные или 
завышенные потери в сетях и т.д.

- Каковы гарантии, что сред-
ства, затраченные на обследова-
ния окупятся в кратчайшие сроки, 
а может быть, как Вы говорите, в 
процессе обследования?

При расчете лимитов на потребление ТЭР следует 
использовать результаты мониторинга потребле-
ния ТЭР, который ежегодно проводит Агентство по 
каждой республиканской и муниципальной органи-
зации, где видна динамика удельных расходов по 
электрической, тепловой энергии, воде, а также 
потенциал энергосбережения. Таким образом темп сни-
жения затрат у каждой организации будет разным, у кого-то, 
может, и 30%, а у кого-то – близким к нулю. В целом по 
республике снижение затрат на 15% – задача выполнимая.
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4. Запросить существуют ли у аудиторской фирмы 
собственные разработки в области методического 
обеспечения обследования.
5. Энергоаудиторы должны являться штатными 
работниками энергоаудиторской фирмы.

- Начиная с 1 января 2010 года бюджетные 
учреждения обязаны снизить в сопоставимых 
условиях объемы потребления ТЭР в течение 
пяти лет не менее, чем на пятнадцать процен-
тов от объема фактически потребленного им 
в 2009 году каждого из  указанных ресурсов с 
ежегодным снижением такого объема не ме-
нее, чем на три процента. Без энергетического 
обследования определить, имеет ли такой по-
тенциал энергосбережения конкретная орга-
низация, не получится - таким образом органи-
зация будет вынуждена снижать потребление 
ТЭР, нарушая санитарные нормы, и ухудшать 
комфортность пребывания?

- Эта мера, я понимаю так, вынужденная. Тот 
факт, что в бюджетных организациях имеется по-
тенциал энергосбережения, подтверждается энер-
гетическими обследованиями и ежегодным мони-
торингом потребления ТЭР, которые мы проводим 
уже несколько лет, и оценивается этот потенциал 
порядка 30% от потребляемых суммарных ТЭР. 

А вынужденная – потому что у бюджетных ор-
ганизаций нет стимула снижать затраты на ТЭР, а 
наоборот, есть потребность защитить максималь-
ные лимиты на ТЭР, которые устанавливаются им 
на год. Можно жить без дополнительных проблем.
Поэтому для того чтобы как-то сдвинуть с мертвой 
точки этот процесс, принят такой административ-
ный рычаг. Конечно, чтобы правильно спланиро-
вать требуемое снижение затрат, надо провести 
энергетическое обследование, но количество бюд-
жетных организаций в Удмуртии (республиканских 
и муниципальных) более 3,5 тысяч, и разом про-
вести это мероприятие не получится и даже в ука-
занный срок, до 31 декабря 2012 года. Эта задача 
очень сложная. Подходить к решению этой задачи 
традиционно, то есть всем по 3% ежегодно, счита-
ем неправильным. Даже если произойдет факти-
ческое снижение, мы можем навредить в другом, а 
именно: снижение качества услуг и несоблюдение 
санитарных норм в некоторых больницах, детских 
садах, школах. Результирующий эффект будет от-
рицательным. У нас есть предложения, они заклю-
чаются в том, чтобы подход к организациям был ин-
дивидуальный.

При расчете лимитов на потребление ТЭР сле-
дует использовать результаты мониторинга потре-
бления ТЭР, который ежегодно проводит Агентство 
по каждой республиканской и муниципальной ор-
ганизации. Тогда будет видна динамика удельных 
расходов по электрической, тепловой энергии, 
воде, а так же потенциал энергосбережения.

Таким образом, темп снижения затрат у каждой 
организации будет разным, у кого-то может и 30%, 

а у кого-то близким к нулю. Имеются 
организации, у которых фактические 
затраты ниже расчетных, в этом слу-
чае при наведении порядка в учете и 
отчетности затраты возрастут. В це-
лом по Республике снижение затрат 
на 15% – задача выполнимая.

- По результатам энергетиче-
ского обследования какие наибо-
лее эффективные мероприятия Вы 
рекомендуете реализовать? 

- Рекомендуемые энергосбере-
гающие мероприятия, которые появ-
ляются в результате энергетического 
обследования, должны найти место в 
долгосрочных программах энергосбе-
режения организаций и муниципаль-
ных образованиях. Поэтому, в первую 
очередь мы руководствуемся теми 
нормативными актами, которые ре-
гламентируют вопросы разработки и 
реализации программ. В частности: 
приказ Министерства экономического 
развития РФ № 61 от 17 февраля 2010 
года «Об утверждении примерного пе-
речня мероприятий в области энер-
госбережения и повышения энерге-
тической эффективности, который 
может быть использован в целях раз-
работки региональных, муниципаль-
ных программ в области энергосбере-
жения и повышения энергетической 
эффективности» и приказ Министер-
ства регионального развития РФ от 28 
мая 2010 года № 262 «О требованиях 
энергетической эффективности зда-
ний, строений, сооружений»; Поста-
новление РЭК УР № 7/22 от 22 июня 
2010 года «Об утверждении требова-
ний к программам в области энергос-
бережения и повышения энергети-
ческой эффективности организаций, 
осуществляющих регулируемые виды 
деятельности в УР». Эти мероприятия 
принимаем как типовые, после анализа 
и расчетов ранжируем их по затратам 
на реализацию и срокам окупаемости. 
Учитывая специфику Удмуртской Ре-
спублики в том, что практически 100% 
первичных энергоносителей ввозит-
ся из-за пределов Республики и 70% 
электрической энергии поставляется 
из соседних энергосистем, одним из 
приоритетов ставится: использова-
ние местных, возобновляемых источ-
ников энергии, в частности, древеси-
на и отходы животноводства (биогаз); 
совместная выработка электрической 
и тепловой энергии (мини –ТЭЦ).  

Удмуртская Республика, г. Ижевск, ул. Майская, 29, 
тел.: (3412) 90-89-84, 90-89-94, www.energosber18.ru

В Удмуртской Респуб-
лике определены пол-
номочия в области 
энергосбережения и 
повышения энерге-
тической эффектив-
ности Министерством 
промышленности и 
энергетики; строи-
тельства и архитекту-
ры; экономики; РЭК. В 
бюджетной сфере по-
ручено организовать 
энергетические обсле-
дования в подведом-
ственных организаци-
ях всем профильным 
министерствам. Адми-
нистрациям муници-
пальных образований 
необходимо провести 
энергетические обсле-
дования на своей тер-
ритории.
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Индикация последовательности чередования фаз
Индикация соотношения межфазных напряжений: 
перекос фаз, отсутствие напряжения на фазе
Декларация о соответствии № РОСС.RU.ME65.Д318

Указатели последовательности чередования фаз
Режим работы:

426033, г. Ижевск, а/я 4579, ул. Пушкинская, 268, тел. (3412) 43-91-44
факс (3412) 43-92-63, e-mail: office@radio-service.ru, www.radio-service.ru

Измеритель сопротивления заземления, металлосвязи 
и удельного сопротивления грунта

Приборы внесены в Госреестр СИ РФ 

Измерение сопротивления заземления трех- 
или четырехпроводным методом
Измерение сопротивления металлосвязи с разрешением 1 Ом/м
Измерение переменного тока (опция)
Вычисление удельного сопротивления грунта в Ом/м
Качественная оценка (без разрыва цепи заземлителей) состояния
единичных заземлителей в многоэлементном заземлении путем
определения процентного распределения токов между элементами (опция)
Ударопрочный, брызгозащищенный корпус

новинка

Цифровой мегаомметр

Приборы внесены в Госреестр СИ РФ 

Измерение сопротивления изоляции до 10 ГОм (Е6-24), до 1 ГОм (Е6-24/1)
Испытательные напряжения 500, 1000, 2500 В (Е6-24); 100, 250, 500, 1000 В (Е6-24/1)
Измерение переменного напряжения до 400 В
Автоматический расчет коэффициента абсорбции
Программируемое время измерения
Высокая помехоустойчивость
Аккумулятор 6 В или 5 элементов питания типа АА
Диапазон рабочих температур (-30...+50 °С)
Ударопрочный, брызгозащищенный корпус
Зарегистрирован в реестре СИ РЖД № МТ 057.2008

анннннооовинка

*по почте отправьте страницу с нашим модулем и получите 
скидку при оформлении заказа на нашу продукцию

е *

Измеритель сопротивления заземления металлосвязи

Измеритель сопротивления петли фаза�нуль

Приборы внесены в Госреестр СИ РФ 

Измерение полного, активного и реактивного сопротивления 
цепи фаза-нуль без отключения источника питания
Измерение напряжения переменного тока
Встроенный омметр
Измерение сопротивления металлосвязи
Вычисление ожидаемого тока короткого замыкания
Вычисление угла сдвига фаз

Е6-24
Е6-24/1

ИС-10

ИФН-200

УПФ-800
УПФ-2500

научно-производственная фирма
                                  

*по почте отправьте страницу с нашим модулем и получитее

Приборы внесены в Госреестр СИ РФ 

наличие внутреннего источника  тока, который позволяет осуществлять 
проверки УЗО как уже находящиеся в сети «220 В», так и непосредственно 
перед установкой (например при приобретении УЗО);
возможность проводить измерения по заранее выбранной программе испытаний 
при удаленном расположении УЗО от места подключения прибора, например, точка 
подключения прибора находится в квартире, а УЗО расположено в электрощите 
на лестничной клетке 

Измерение тока срабатывания и проверка неотключающего тока УЗО
Измерение времени отключения УЗО при токах, равных 1-, 2-, 5-кратных номинальном  
дифференциальному току
Измерение действующего значения напряжения переменного тока
Измерение напряжения прикосновения (только для ПЗО-500 ПРО)
Измерение активного сопротивления петли «фаза-нуль» (только для ПЗО-500 ПРО)

ПРИБОРЫ КОНТРОЛЯ УЗО
Особенности приборов:

Режим работы:

новинкановннП30-500 ПРО,
П30-500
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СКВОРЦОВ 
николай Александрович, 

директор филиала ОАО «ТГК-5» 

«Удмуртский» (дивизион ЗАО «КЭС» 
«Генерация Урала»)

Николай Скворцов:  
Энергосбережение невозможно
без инвестиций и гарантий
возврата вложенных средств
В рамках реализации программы Девизиона КЭС-Холдинга 
«Генерация Урала» по повышению энергоэффективности 
ОАО «ТГК- 5» активно применяет гибкую топливную политику, 
строит новые и модернизирует действующие энергомощности. 
Компания ведет непрерывную работу над снижением потерь и 
повышением срока службы сетей, ярким подтверждением чему 
является большая работа по проведению энергетического обсле-
дования, начало которой было положено еще в 2002 году. Все это 
является прочной основой для укрепления высокого уровня куль-
туры энергоэффективного потребления ТЭР и ведения безопас-
ного, социально ответственного бизнеса.

П
редставляем вашему 
вниманию интервью с  
директором филиала 
ОАО «ТГК-5» «Удмурт-
ский» (дивизион ЗАО 
«КЭС» «Генерация Ура-

ла») Скворцовым Николаем Алексан-
дровичем.

- Многие предприятия идут по пути 
продления и восстановления ресур-
са эксплуатируемого оборудования, 
экономя на модернизации и обнов-
лении основных производственных 
фондов. Руководитель Ростехнадзо-
ра Н.Г. Кутьин сказал, что эта полити-
ка приведет к снижению уровня безо-
пасности на предприятиях, а также 
конкурентоспособности и ресурсо-
эффективности. Могли бы Вы кратко 
прокомментировать это?

- Задача продления и восстанов-
ления ресурсов энергетического обо-
рудования в энергетике была и будет 
актуальная в любые времена. В тяже-
лое постперестроечное время это был 
единственный способ сохранить баланс 
между производством и потреблени-
ем энергии в экономике страны. После 
реструктуризации отрасли, с приходом 
частного капитала, энергетические ком-
пании разработали программы модер-
низации и обновления основных фон-

получила название «Диадема». В ней 
предусмотрено строительство новых 
генерирующих мощностей в 10 регио-
нах: Республике Марий Эл, Кировской 
области, Удмуртии, Пермском крае, Ре-
спублике Коми, Свердловской, Нижего-
родской, Ивановской, Оренбургской и 
Самарской областях. Всего 16 проектов 
мощностью от 10 до 440 МВт, реализа-
цию которых планируется завершить до 
2015 года. Удмуртскому проекту присво-
ено имя «Циркон». В нем предусмотрено 
строительство парогазового блока мощ-
ностью 230 МВт на площадке Ижевской 
ТЭЦ-1 до конца 2013 года. В настоящее 
время уже выполнены работы по под-
готовке площадки, и ведется проекти-
рование схем выдачи мощности и обе-
спечения новых мощностей топливом. С 
вводом блока ПГУ-230 Ижевская ТЭЦ-1 
будет иметь показатели затрат на 1 кВтч 
отпущенной электроэнергии на уровне 
лучших станций России.

При этом мы продолжаем занимать-
ся восстановлением и продлением ре-
сурсов оборудования действующих 
станций, потому что нельзя заменить 
все оборудование, отработавшее свой 
ресурс, в одночасье.

- В последнее время на ряде объ-
ектов электроэнергетики России про-
изошли серьезные аварии, взрывы. В 
каком состоянии находятся объекты 
электроэнергетики возглавляемого 
Вами предприятия? Какие мероприя-
тия проводятся в компании для мини-
мизации подобных рисков?

- Электрические станции относят-
ся к опасным промышленным объек-
там, поэтому первостепенной задачей 
является надежность эксплуатации, 
постоянный контроль за состоянием 
оборудования и повышение качества 
обслуживания техники.

Для исключения технологических 
нарушений в компании ведется непре-

дов на базе современного экологически 
чистого и экономичного оборудования. 
При этом для внедрения новых техноло-
гий в отрасли требуется модернизация 
не только самого энергокомплекса, но 
и отраслей по производству оборудова-
ния и поставке топливных ресурсов.

В 2006 году холдинг «Комплексные 
энергетические системы» разработал 
инвестиционную программу, которая 
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рывная работа по замене оборудова-
ния, отработавшего парковый ресурс, 
по внедрению новых технологий, техпе-
ревооружению и реконструкции тепло-
силового и электрического оборудо-
вания. Так, в рамках инвестпрограммы 
уже выполнена реконструкция открыто-
го распределительного устройства 110 
киловольт на Ижевской ТЭЦ-2 с секци-
онированием систем шин и установкой 
второго резервного трансформатора. 
На Ижевской ТЭЦ-1 в этом году завер-
шился второй этап реконструкции те-
пловыводов, позволивший повысить 
надежность теплоснабжения города.

Установленные системы вибромони-
торинга и учета основных параметров  
турбоагрегатов на ТЭЦ помогают свое-
временно диагностировать состояние 
турбин. Вывод информации на компью-
теры и система архивирования данных 
существенно расширили возможности 
анализа и контроля за работой обору-
дования. Выявление отклонений от ре-
жима на ранних стадиях дает возмож-
ность принять оперативные меры для 
предотвращения возможных техноло-
гических нарушений.

В настоящее время проводится ре-
конструкция газового оборудования 
паровых котлов на Ижевской ТЭЦ-2 и 

технологических защит турбоагрегатов. 
Будет проведена реконструкция в систе-
ме водоподготовки Сарапульской ТЭЦ.

Самым большим проектом, суще-
ственно повлиявшим на всю систему 
эксплуатации и ожидаемым в ближай-
шей перспективе, является монтаж на 
базе Ижевской ТЭЦ-1 современной па-
рогазовой установки мощностью 230 
мегаватт, где будут соблюдены все со-
временные требования к надежности 
эффективности эксплуатации энерге-
тического оборудования.

- В соответствии с Федеральным 
законом № 261-ФЗ ряд хозяйству-
ющих субъектов обязаны провести 
энергообследования. Как протекает 
этот процесс в компании?

- Согласно Федеральному закону от 
23.11.2009 г. № 261-ФЗ «Об энергосбе-
режении и повышении энергетической 
эффективности…» филиал ОАО «ТГК-5» 
«Удмуртский» обязан организовать и 
провести энергетическое обследование 
до 31 декабря 2012 года и в последую-
щем проводить его не реже одного раза 
каждые пять лет.

В 2002 году, еще до выхода феде-
рального закона, по программе РАО ЕЭС 
России в Удмуртии была начата работа 
по повышению эффективности работы 
электростанций. Было проведено пер-
вичное энергетическое обследование 
Сарапульской ТЭЦ с получением энер-
гетического паспорта. Но с ликвидацией 
РАО ЕЭС работы были приостановлены. 
Сегодня, в соответствии с законом, в ЗАО 
«КЭС» составлен график энергетических 
обследований электростанций, входя-
щих в холдинг, по которому энергетиче-
ское обследование Ижевской ТЭЦ-1 и 
Сарапульской ТЭЦ запланировано в 2011 
году, а Ижевской ТЭЦ-2 - в 2012 году. По-
искам путей снижения затрат на произ-
водство тепла и электроэнергии уделя-
ется повышенное внимание. В бюджетах 
электростанций затраты на проведение 
энергетических обследований преду-
сматриваются отдельной строкой.

- Если сравнивать по регионам, 
в которых работает ТГК-5, Удмур-
тия отличается самыми низкими 
тарифами как по электро-, так и 
по теплогенерации. Насколько это 
обосновано и как эффективно в Уд-
муртии реализуется тарифная по-
литика в плане повышения энерго-
эффективности?

- В последние годы наметилось осо-
знание того, что при формировании та-
рифов можно и нужно стимулировать 
поставщиков энергоресурсов на прове-
дение мероприятий, направленных на 

Сарапульской ТЭЦ. Требования к экс-
плуатации котлов на газовом топливе 
постоянно ужесточаются, повсеместно 
внедряются новые автоматические си-
стемы управления, системы защит и бло-
кировок. Паровые котлы наших станций, 
спроектированные и смонтированные в 
60-70 годы прошлого века, нуждаются 
в перевооружении и реконструкции для 
соответствия современным требовани-
ям безопасности.

Проводимые замены основных эле-
ментов паровых и водогрейных кот-
лов при достижении предельного сро-
ка эксплуатации также направлены на 
повышение надежности эксплуатации. 
Эта работа проводится в тесном со-
трудничестве со специализированными 
организациями, осуществляющими об-
следования и контроль состояния обо-
рудования и выдающими заключения и 
рекомендации о дальнейшей безопас-
ной работе котлов и турбин.

На ближайшую перспективу мы пла-
нируем в рамках технического перево-
оружения продолжить работу по заме-
не паропроводов на Ижевской ТЭЦ-1 и 
ТЭЦ-2, оснастить тракт топливоподачи и 
газораспределительный пункт Ижевской 
ТЭЦ-2 системой автоматического пожа-
ротушения. Планируются замены систем 

Новый закон о теплоснабжении предусматривает се-
рьезные осложнения для тех граждан и предприятий, ко-
торые вовремя не платят за тепло. Это особенно актуаль-
но на фоне высокой задолженности потребителей, нежелания 
некоторых выполнять свои обязанности по отношению к те-
плоснабжающим организациям. У нас появились правовые 
рычаги давления на несознательных потребителей. На 
энергетиков закон также возлагает ответственность за обес-
печение надежности и качества теплоснабжения.
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повышение энергоэффективности. До 
настоящего времени при регулирова-
нии тарифов в основном использовался 
метод экономически обоснованных рас-
ходов, или иначе «затратный метод», ко-
торый не предполагает инициативы по-
ставщика, направленной на сокращение 
издержек. Потратив немалое количество 
средств на выполнение инвестиционных 
мероприятий для повышения энергоэф-
фективности, поставщик в итоге полу-
чал понижение тарифа. А ведь серьезное 
энергосбережение невозможно без ин-
вестиций и ясности для инвестора в во-
просах перспективы возврата вложенных 
средств. На сегодняшний день в тариф-
ном законодательстве появился целый 
ряд дополнительных инструментов уже 
не столько административного, сколько 
стимулирующего характера:
• расчет тарифов по методу доходности 
инвестированного капитала (RAB);
• переход к двухставочным тарифам на 
тепловую энергию;
• специальные тарифные положения за-
кона «Об энергосбережении».

Изменения в законодательстве сви-
детельствуют об изменении подходов в 
области регулирования тарифов. Регу-
лирующие органы сегодня имеют в сво-
ем арсенале серьезные инструменты для 
выстраивания тарифной системы, сти-
мулирующей поставщиков по собствен-
ной инициативе повышать энергоэффек-
тивность производства. Переход к новым 
методам тарифного регулирования – ра-
бота сложная и кропотливая, требующая 
от нас и от регулятора конструктивного и 
взвешенного подхода. Уже сейчас в со-
трудничестве с РЭК Удмуртской Респу-
блики нами ведется проработка вопроса 
о применении двухставочных тарифов на 
тепловую энергию. Применение двухста-
вочных тарифов позволит нивелировать 
убытки в случае сокращения объемов от-
пуска тепловой энергии, устраняет причи-
ны препятствий сокращения теплопотре-
бления потребителей и стимулирует уже 

кумента должны будут обеспечивать ра-
циональное распределение тепловой 
нагрузки и объемов потребления тепло-
вой энергии между теплоснабжающими 
организациями, перспективы развития 
системы теплоснабжения.

В законе четко сформулированы 
вопросы коммерческого учета в те-
плоснабжении и обязательности ор-
ганизации коммерческого учета исклю-
чительно на основе показаний приборов 
учета потребления тепловой энергии. 
Это касается, в первую очередь, опла-
ты услуг по передаче тепловой энергии 
и теплоносителя. Организация коммер-
ческого учета на основании показаний 
приборов учета должна обеспечить со-
кращение потерь при передаче тепло-
вой энергии по тепловым сетям.

Считаю важным, что закон регла-
ментирует порядок ограничения, пре-
кращения подачи тепловой энергии и 
теплоносителя потребителям в случае 
ненадлежащего исполнения ими дого-
вора теплоснабжения, а также при вы-
явлении бездоговорного потребления 
тепловой энергии. При этом бездого-
ворным потреблением обозначается 
фактическое хищение тепловой энер-
гии и теплоносителя из системы тепло-
снабжения. Кроме того, закон преду-
сматривает и серьезные осложнения 
для тех граждан и предприятий, кото-
рые вовремя не платят за тепло.

Эти статьи закона особенно актуаль-
ны на фоне высокой задолженности по-
требителей, нежелания некоторых вы-
полнять свои обязанности по отношению 
к теплоснабжающим организациям. У 
нас появились правовые рычаги давле-
ния на несознательных потребителей. На 
энергетиков закон также возлагает от-
ветственность за обеспечение надежно-
сти и качества теплоснабжения.

Я думаю, в ходе реализации закона 
еще будут возникать вопросы, пробле-
мы, как и при принятии других законода-
тельных документов, но нам есть с чем 
работать. Несомненно, что принятие за-
кона позволит вывести теплоэнергети-
ку на новый, более высокий уровень раз-
вития, урегулировать взаимоотношения 
участников цепочки теплоснабжения.

Теплоснабжение в России будет стро-
иться на принципах надежности, энерго-
эффективности, соблюдения баланса 
интересов потребителей и производи-
телей, создания недискриминационных 
условий для предпринимательства, обе-
спечения экологической безопасности. 

самих потребителей проводить меропри-
ятия по энергосбережению для снижения 
оплаты за договорную мощность.

Что касается уровней тарифов в Уд-
мурти, то можно говорить о том, что не 
по всем ТЭЦ филиала ОАО «ТГК-5» «Уд-
муртский» они находятся на том уров-
не, на котором нам бы хотелось, но мы 
понимаем, что регулирующие органы 
постоянно находятся под прессингом 
социально-политических ограничений и, 
к сожалению, это объективно приводит к 
занижению тарифов не всегда с учетом 
технологических последствий.

- Не могли бы Вы прокомментиро-
вать новый закон о теплоснабжении 
на предмет новизны, эффективности 
и недостатков?

- О необходимости принятия закона 
говорили давно, первые версии законо-
проекта появились более 7 лет назад, по-
этому принятие Закона «О теплоснабже-
нии» трудно недооценить.

Закон устанавливает правовые 
основы экономических отношений, 
возникающих в связи с производством, 
передачей и потреблением тепловой 
энергии (мощности) и теплоносителя 
в системах теплоснабжения, создания, 
функционирования и развития таких 
систем, а также определяет полномо-
чия органов государственной власти и 
органов местного самоуправления по 
регулированию и контролю в сфере те-
плоснабжения. Важно, что Закон «О те-
плоснабжении» в полной мере описал 
роль и место всех уровней власти в ор-
ганизации надежного обеспечения по-
требителей теплом. Он вырабатывает 
основные принципы тарифно-ценовой 
политики, а также устанавливает обя-
зательные условия договора тепло-
снабжения и требования по обеспече-
нию надежности теплоснабжения.

Одним из ключевых понятий закона 
стала схема теплоснабжения. Разработ-
ка и ежегодная актуализация этого до-
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Приглашаем предприятия сферы энергетики и ТЭК к участию в выставке «Энергетика. Энергосбережение – 2010». 
Заявки принимаются по тел.: (3412) 73-35-32, 73-35-81, 73-35-85, 73-35-87, 73-35-91, 73-36-24, 73-36-64, 
е-mail: energy@vcudmurtia.ru. Подробная информация о выставке на сайте www.energy.vcudmurtia.ru
Заявки на участие в работе конференции принимаются по тел.: (3412) 514-111, 511-900, 511-294. 

АКТУАЛЬНЫЕ АСПЕКТЫ ЭНЕРГЕТИКИ 
НА ВСЕРОССИЙСКОЙ СПЕЦИАЛИЗИРОВАННОЙ ВЫСТАВКЕ 

«ЭНЕРГЕТИКА. ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЕ»

«Выставки - это мощный и эффективный канал 
продвижения компании на рынке, - говорит 
Андрей Викторович Шабалин, директор  ЗАО «ВТК 
Энерго». - Они дают четкое представление, кто из 
компаний остался «на плаву», а кто ушел с рынка, 
какие ниши освободились,  как следует планировать 
свою тактику и стратегию в новых реалиях. Это 
единственное место, где собирается наибольшее 
число участников рынка, с которыми можно 
продуктивно пообщаться всего за два-три дня. 
Среди многочисленных  целей участия нашей 
компании  в выставке, можно выделить такие, как 
демонстрация и продвижение как уже имеющихся 
товаров, так и новинок. Участие в выставочных 
мероприятиях помогает оценить продукцию 
конкурентов и в соответствие с этим сделать выво- 
ды о потенциале предприятия; закрепить сотрудничество с существующими 
и найти новых партнеров. На выставке «Энергетика. Энергосбережение – 
2010» наша компания планирует представить широкую линейку моделей 
теплосчетчиков «МАГИКА» собственного производства, расходомер «РСЦ» 
широко используемый в сфере коммерческого учета водоснабжения и 
водоотведения, систему комплексной диспетчеризации ЖКХ-измерительно- 
вычислительный комплекс «ЭНЕРГИЯ», услуги по проектированию, услуги 
по монтажу и сдаче УУТЭ теплоснабжающей организации. Наша продук-
ция будет интересна в первую очередь представителям обслуживающих, 
строительных и проектно-монтажных предприятий».

«Как правило, только на выставке можно  увидеть 
все новинки вживую, - говорит Петр Валерьевич 
Ивайкин, директор ООО «Таврида Электрик 
Ижевск», - пообщаться с производителями 
продукции и в последующем остановить свой 
выбор на самом достойном товаре или услуге.  
Наша компания как постоянный участник выста-
вок, организуемых и  проводимых Выставочным 
центром «Удмуртия», уже давно предлагала 
организаторам сделать отдельную выставку, 
посвященную вопросам энергетики и энергосбе-
режения, так как специализированная выставка 
дает больше возможностей для продвижения 
продукции. На выставке «Энергетика. Энергосбе-
режение – 2010»  главной задачей станет  презен-
тация нашего нового электротехнического завода 
«Вектор» (г. Воткинск) и выпускаемой на нем 
продукции. Это самые передовые технологии в производстве современ-
ного электротехнического оборудования в среднем классе напряжения 
6-10кВ. На стенде будет представлена комплектная распределительная 
ячейка КРУ, «Классика» D-12PL и другие уже зарекомендовавшие себя 
продукты Российской группы компаний «Таврида Электрик»». 

Повышение энергетической эффективности явля-
ется приоритетным направлением  внутренней 
политики России. Одним из методов информацион-
ного обеспечения энергосберегающей политики 
является проведение специализированных выста-
вок, направленных на освещение и распростране-
ние передового опыта в области энергосбереже-
ния. Именно такая  выставка «Энергетика. Энергос-
бережение – 2010» впервые пройдет  в  Ижевске 
с 16 по 19 ноября на основании Распоряжения Прави-
тельства УР № 665-р от 26. 07. 10 г. Оргкомитет 
выставки возглавил заместитель Председателя 
Правительства Удмуртской Республики 
Ильдар Бикбулатов.

Участники выставки представят последние технологи-
ческие решения в области энергетики и энергосбереже-
ния: разработки в сфере производства электрической и 
тепловой энергии, теплоснабжения, преобразования, 
передачи и распределения энергии; приборы учета и 
контроля тепла, энергии, газа, воды, применяемые в 
быту, и многое другое. Большое внимание будет уделе-
но вопросам технического перевооружения электроэ-
нергетики, проблемам реформирования ЖКХ и альтер-
нативным источникам энергии.

В ходе выставки состоится Международная конферен-
ция «Энергетика и Энергоэффективность – 21 век», в 
работе которой примут участие представители испол-
нительной и законодательной власти федерального и 
регионального уровней, фундаментальной и отрасле-
вой науки, руководители промышленных предприя-
тий, специалисты топливно-энергетического комплек-
са и жилищно-коммунальной сферы республики и ре-
гионов России.

В настоящее время оргкомитетом выставки ведется 
активный прием заявок на участие в конгрессно- 
выставочном мероприятии. Предварительный список 
участников выставки состоит из 80 предприятий 
Удмуртской Республики, Пермского края, Татарстана, 
Башкортостана, Чувашии, Кабардино-Балкарии, Брян-
ской, Кировской, Курской, Ленинградской, Москов-
ской, Омской, Нижегородской, Новосибирской, Пен-
зенской, Самарской, Свердловской областей и др. 
Участие в выставках способствует оценке развития 
рынка, конструктивному диалогу с коллегами, завя-
зыванию перспективных контактов, заключению 
договоров. 

Генеральный 
информационный партнер

Генеральный 
радиопартнер

Генеральный партнер 
деловой программы

ПРАВИТЕЛЬСТВО УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ
МИНИСТЕРСТВО ПРОМЫШЛЕННОСТИ И ЭНЕРГЕТИКИ УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ
МИНИСТЕРСТВО СТРОИТЕЛЬСТВА, АРХИТЕКТУРЫ 
И ЖИЛИЩНОЙ ПОЛИТИКИ УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ
РЕГИОНАЛЬНАЯ ЭНЕРГЕТИЧЕСКАЯ КОМИССИЯ УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ
АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА ИЖЕВСКА
АНО «АГЕНТСТВО ПО ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЮ УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ»
УДМУРТСКАЯ ТОРГОВО-ПРОМЫШЛЕННАЯ ПАЛАТА
ООО «МЕДИА-ПРЕСС»
ВЫСТАВОЧНЫЙ ЦЕНТР «УДМУРТИЯ»

директор  
ООО «Таврида Электрик 
Ижевск»
Петр Валерьевич 
Ивайкин 

директор  
ЗАО «ВТК Энерго»
Андрей Викторович 
Шабалин 
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На страже тепловой 
безопасности

Масштабная летняя ремонтная 
страда – залог зимнего спо-
койствия. 2010 год компанией 
«Комплексные энергетические 
системы», одним из подразде-
лений которой в нашей респу-
блике являются «Удмуртские 
коммунальные системы», объ-
явлен годом тепловых сетей. 
Компания «Удмуртские ком-
мунальные системы» реали-
зовала сразу несколько своих 
программ по ремонту и рекон-
струкции теплосетевого хозяй-
ства в Ижевске и Сарапуле.

Е
ще два года назад компа-
ния «Удмуртские комму-
нальные системы» пол-
ностью отказалась от 
прокладки металлических 
труб на ГВС. Эта идея 

себя оправдала. Новые современные 
материалы доказали свою энерго- и 
теплоэффективность. Жители райо-
нов, где теплоэнергетики заменили 
изношенный металл на современные 
материалы, уже почувствовали пре-
имущество –  трубы из современных 
материалов полностью оправдывают 
слоган, который закрепился за ними в 
профессиональном языке коммуналь-
щиков:  «Закопали и забыли на не-
сколько десятков лет». Это значит, что 
если со временем все сети перело-
жить современными материалами, то 
исчезнет необходимость в ежегодных 
ремонтах – в среднем производите-
ли новых труб дают гарантию на более 
чем двадцатилетнюю эксплуатацию. 
Для сравнения, срок жизни стальных 
труб еле дотягивал до 5 лет, их практи-
чески полностью «съедала» коррозия 
либо они зарастали различными отло-
жениями.  

Сейчас «Удмуртские коммунальные 
системы» активно внедряют четыре 
вида неметаллических труб – базаль-
топластиковые, хризотиловые, поли-
пропиленовые и трубы из сшитого по-
лиэтилена. 

«В 2010 году в Ижевске на трубо-
проводах ГВС заменено на полипро-
пиленовые более 4 000 метров, на ба-
зальтопластиковые 519 метров, на 
хризолитовые около 3 000 метров, на 
трубы из сшитого полиэтилена 626 
метров, – рассказывает начальник 
производственно-технического отде-
ла Наталья Калинина, - также мы про-
ложили порядка 12 000  метров трубо-
провода отопления, предварительно 
теплоизолированных в пенополимер-
ной (ППМ) изоляции, изготовленной в 
заводских условиях. Срок службы та-
кой трубы исчисляется 30 годами, при-
чем ее теплосберегающие свойства в 
4 раза выше минеральной ваты, кото-
рая применялась раньше». 

 Также в этом году были капитально 
реконструированы стратегически важ-
ные участки магистралей на улицах 
Пушкинской, Удмуртской и Автозавод-
ской Изношенные сети там заменили 

на трубы большего диаметра в пенопо-
лимерной изоляции. Это решает сразу 
три задачи: улучшается гидравличе-
ский режим у существующих потреби-
телей, увеличенный диаметр дает воз-
можность подключать к трассе новых 
потребителей, а современная изоля-
ции увеличивает срок эксплуатации 
сетей. К тому же на этих участках маги-
стральных сетей старые сальниковые 
компенсаторы были заменены на усо-
вершенствованные сильфонные с бо-
лее длительным сроком службы, кото-
рые также  позволят минимизировать 
технологические потери сетевой воды. 
Специалисты «Удмуртских коммуналь-
ных систем» изменили и технологию 
прокладки трассы с канальной на бес-
канальную, что значительно упростит 
обслуживание. Экономия на этом впо-
следствии позволит вкладывать сбе-
реженные деньги в новые проекты. 

Особое внимание компанией уде-
ляется электросбережению и тепло-
сбережению на центральных тепловых 
пунктах. В 2010 году для снижения по-
требления тепловой энергии на 6 ЦТП 
установили регулирующие клапаны на 
циркуляционном трубопроводе, еще 
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на 5 ЦТП установили  корректирую-
щие насосы с частотным регулирова-
нием для смешения теплоносителя из 
обратного трубопровода, вследствие 
чего снижается расход греющей воды, 
и за счет частотного регулирования 
уменьшается потребление электриче-
ской энергии, а сети, в свою очередь, 
избавляются от колебаний давления. 

На контуре ГВС на 26 ЦТП тепло-
снабжающая компания установила на-
сосное оборудование фирмы Grundfos 
с частотными преобразователями, для 
снижения потребления электрической 
энергии и качественной подачи горя-
чей воды для потребителей. Еще на 12 
ЦТП установлена телеметрия для кон-
троля над работой оборудования, все 
данные о происходящем на тепловом 
пункте поступают на пульте диспетчер-
ского управления. 

Постепенно «Удмуртские комму-
нальные системы»  создают из ЦТП 
советского образца, обслуживаемых 
оператором, «умные» ЦПТ, цель ко-
торых исключить постоянное присут-
ствие в них персонала. Еще одним 
техническим усовершенствованием, 
которое способствует превращению 
ЦТП в умное, является автоматический 
регулятор температуры теплоносите-
ля. Этим летом компания установила 
такие приборы на одной ижевской и на 
7 сарапульских ЦТП.

«Автоматические регуляторы тем-
пературы мы устанавливаем и на ото-
плении, и на горячем водоснабжении, 
- продолжает рассказ Наталья Кали-
нина, - на отоплении эти приборы по 
составленному графику регулируют 
температуру теплоносителя в зависи-
мости от изменения температуры воз-
духа – падает температура воздуха, 
автоматически повышается темпера-
тура теплоносителя на отоплении. На 
системе ГВС прибор поддерживает 
нормативную температуру 65 °С, при 
увеличении расхода горячей воды или 
недогрева от теплоисточника – регуля-
тор также включается в работу, откры-
вает клапан, тем самым увеличивается 
температура теплоносителя до норма-
тивной. При этом не нужно постоянно 
присутствовать на тепловом пункте и 
отслеживать показатели температуры. 
Все происходит автоматически».

Технические специалисты компа-
нии  «Удмуртские коммунальные си-
стемы» приняли решение устанавли-
вать на центральных тепловых пунктах 

прерывно перемещается, проходя че-
рез водоподогреватель на ЦТП. Поэ-
тому, открыв кран, потребитель сразу 
получает горячую воду необходимой 
температуры. 

«Для перевода дома на циркуля-
ционную систему мы дополнительно 
прокладывали еще одну трубу, так на-
зываемый обратный трубопровод, - 
рассказывает заместитель директора 
производственно-технического Де-
партамента в г. Сарапул Сергей Зеле-
нин. - На центральных тепловых пунктах 
установили циркуляционные насосы 
и автоматику. Компания «Удмуртские 
коммунальные системы» проложила в 
Сарапуле около 2 000 метров обратно-
го трубопровода от 5 ЦТП, и уже в авгу-
сте жители 20 домов перестали пропу-
скать воду из горячего крана». 

Всего же по созданной «Удмурт-
скими коммунальными системами» и 
утвержденной Сарапульской город-
ской Думой программе до 2015 года в 
городе будет смонтировано 23 000 ме-
тров циркуляционного трубопровода, 
проложенного к 230 домам.

Всего на подготовку к осенне-
зимнему отопительному периоду 
2010/2011 гг. «Удмуртские коммуналь-
ные системы» направили 455,8 млн 
рублей, и это несмотря на полутора– 
миллиардный долг со стороны Управ-
ляющих компаний. 

Внедренные технологии позволят 
сократить тепловые потери, сэконо-
мить до 30% электроэнергии, снизить 
затраты на эксплуатацию, подключить 
к реконструированным сетям допол-
нительных потребителей. В этом году 
впервые компания стала включать теп-
ло по заказу до официального начала 
отопительного сезона. Этим правом в 
Ижевске и Сарапуле воспользовались 
15 детских садов, 3  больницы и род-
дом. Специалисты компании надеют-
ся, что в будущем это станет обычной 
практикой, когда сами собственники  - 
потребители теплоэнергии будут зака-
зывать необходимую им температуру 
в помещении, а также договариваться 
о сроках включения и отключения ото-
пления. 

Удмуртская Республика, г. Ижевск, ул. Буммашевская, 11, 
тел. (3412) 903-509, факс (3412) 903-555, е-mail: secr@udmks.ru

регуляторы датского производства – 
они высокоэффективны, безотказно 
работают в течение долгого времени, 
что позволяет также сэкономить на ре-
монте и обслуживании. 

В планах компании постепенно 
установить автоматические регулято-
ры температуры на всех центральных 
тепловых пунктах Ижевска и Сарапула. 

В Сарапуле главным итогом этой 
ремонтной компании стала модерни-
зация системы горячего водоснаб-
жения, то есть перевод ее на цир-
куляционную систему.  В советские 
годы из-за дефицита средств в Сара-
пуле почти повсеместно на внутри-
квартальных сетях строили бесцирку-
ляционные системы. Они просты по 
устройству и дешевы в эксплуатации. 
Бесциркуляционные системы состоят 
только из подающих трубопроводов: 
от центрально-теплового пункта (ЦТП) 
к дому идет только одна труба. Основ-
ной недостаток таких систем в том, что 
при перерывах в водоразборе вода 
в трубе остывает. Поэтому, открывая 
кран после такого перерыва, потре-
битель получает воду с пониженной 
температурой и начинает сливать ее 
в канализацию до появления горячей 
воды. В результате получается неэф-
фективное расходование воды и теп-
ла, к тому же если в квартире и в доме 
установить приборы учета, то сэконо-
мить тоже не получится. 

В циркуляционных системах две 
трубы – подающая и обратная - при от-
сутствии водоразбора находящаяся в 
трубах вода не останавливается, а не-

В 2010 году в Ижевске на трубопроводах ГВС замене-
но на полипропиленовые более 4 000 метров, на базальтопла-
стиковые 519 метров, на хризолитовые около 3 000 метров, на 
трубы из сшитого полиэтилена 626 метров.
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Качественное 
и бесперебойное 
энергоснабжение
Совершенствование системы управленческого менеджмента 
в сфере коммунальной электроэнергетики Удмуртской Респу-
блики и повышение уровня качества контролирующей дея-
тельности стали основанием для создания в 2004 году еди-
ной управляющей структуры ООО «Удмуртская управляющая 
компания». В настоящее время в состав компании входит 10 
филиалов, расположенных по большей части на  территории 
республики, которые оказывают услуги по передаче электри-
ческой энергии по электрическим сетям.

П
ервоначально компа-
ния обслуживала элек-
трические сети силами 
муниципальных уни-
тарных предприятий 
(МУПов), существую-

щих практически в каждом районе и 
нанимаемых на возмездной основе. 
В дальнейшем были созданы полно-
ценные филиалы, которые стали вести 
эксплуатацию электрических сетей от 
имени Общества и представлять его 
интересы в пределах зоны присут-
ствия предприятия на территории УР.

Сегодня ООО «Удмуртская управ-
ляющая компания» (ООО «УУК») явля-
ется полноценной сетевой организа-
цией, осуществляющей весь комплекс 
услуг, присущих организации данного 
типа: от технологического присоеди-
нения электроустановок потребителей 
к эксплуатируемым Обществом элек-
трическим сетям до оказания услуг 
по передаче электрической энергии 
в сети уже подключенных потребите-
лей.

Функционирование компании в ча-
сти обеспечения денежными сред-
ствами подлежит государственно-
му регулированию и контролю. На 
деятельность ООО «УУК» оказывает 
влияние большинство нормативно-
правовых актов, регулирующих взаи-
моотношения потребителей электро-
энергии и сетевых компаний; правила 
функционирования розничных рын-

предприятий — основные тенденции, 
определенные в рамках реализации 
Президентской Программы. Для ре-
шения актуальных задач в современ-
ных экономических условиях на пред-
приятии ежегодно разрабатывается и 
утверждается Программа строитель-
ства и реконструкции муниципаль-
ных электрических сетей ООО «УУК», 
направленная главным образом на 
обновление, реконструкцию и раз-
витие производственных фондов, а 
также поддержание их эксплуатаци-
онной готовности и безаварийную ра-
боту. Эксплуатационным приказом 
управляющая компания на каждый год 
утверждает в рамках выделенного та-
рифа объем необходимых работ, ко-
торые выполняются согласно установ-
ленному графику. Производственная 
программа разрабатывается на осно-
вании обследований как существую-
щих, так и вновь принимаемых в арен-
ду электрических сетей. В течение 
года допустимы необходимые кор-
ректировки, которые вносятся в план 
согласно обращениям районных ад-
министраций, Правительства Удмурт-
ской Республики, Региональной энер-
гетической комиссии (РЭК).

В настоящее время на рассмотре-
нии в РЭК находится производственно-
инвестиционная программа ООО «Уд-
муртская управляющая компания» на 
2011 год, вносятся последние кор-
ректировки согласно массовым по-
ступлениям заявок от муниципальных 
образований. До конца ноября теку-
щего года данная Программа будет 
утверждена.

РОЗАнОВ 
егор Александрович, 
главный инженер ООО «Удмуртская 
управляющая компания»

ков электроэнергии; Постановления 
Правительства РФ и УР, а также Фе-
деральные законы, определяющие 
основные требования в отношении 
электро энергетики.

Строительство 
и реконструкция

Обновление основных производ-
ственных фондов, внедрение энер-
госберегающих технологий и повыше-
ние уровня безопасности на объектах 

ООО «УУК» удалось реализовать большой объем работ 
по восстановлению, модернизации электросетей на 
территории Удмуртии в зоне действия компании, провести работу 
по повышению надежности электроснабжения и качества элек-
троэнергии,  расширить возможности для подключения новых.
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«Серьезное внимание в компа-
нии уделяется вопросам реконструк-
ции и модернизации существующих 
сетей. Мы можем гордиться тем, 
что, приходя в муниципальное об-
разование, где длительное время 
не вкладывались средства в разви-
тие и поддержание существующих 
электрических сетей, начинаем пла-
номерно восстанавливать частично 
уже разрушенное электросетевое 
имущество, тем самым обеспечи-
вая бесперебойную подачу электро-
энергии потребителям, приводя ее к 
существующим ГОСТам, норматив-
ным требованиям по показателям 
качества. Комплекс вышеназванных 
мероприятий открывает возможно-
сти для подключения новых потре-
бителей, что, безусловно, самым по-
ложительным образом сказывается 
на экономической и социальной си-
туации в районе. Усилиями ООО «Уд-
муртская управляющая компания» и 
РЭК по УР при поддержке Министер-
ства топлива и энергетики Удмурт-
ской Республики нами ведется пла-
номерная работа по строительству 
новых необходимых электросетевых 
объектов», - прокомментировал Егор 
Александрович Розанов, главный ин-
женер ООО «УУК».

Безопасность 
и энергосбережение

По словам Егора Александровича, 
решение вопросов снижения энерго-
потерь является одной из приоритет-

ных задач в деятельности компании, 
сегодня этому в значительной степени 
способствует использование в работе 
новых материалов, отвечающих необ-
ходимым требованиям безопасности 
и энергосбережения, что позволяет 
значительно сократить риски возник-
новения аварийных ситуаций, повы-
сить качество подаваемой электро-
энергии и предотвратить возможности 
несанкционированных подключений. 
Так, например, при подключении но-
вых потребителей, строительстве и 
реконструкции линий электропере-
дач (ЛЭП) используется самонесу-
щий изолирующий провод, который 
позволяет практически полностью ис-
ключить или минимизировать пере-
рывы в подаче электрической энергии 
потребителям за счет того, что элек-
троустановка не отключается вслед-
ствии действий третьих лиц при ДТП 
и повреждении опор линий электро-
пепередач, при падении деревьев во 

время природных явлений. Также для 
передачи и распределения электри-
ческой энергии в силовых и освети-
тельных сетях применяется коакси-
альный кабель марки АВК, при этом 
за счет конструкции кабеля полностью 
исключается возможность скрытого 
несанкционированного подключения 
сторонних потребителей или электро-
приемников.

Во избежание случаев незакон-
ного потребления электроэнергии в 
ООО «УУК» разработаны планы кон-
трольных обходов потребителей От-
делом коммерческого учета и баланса 
электроэнергии. В рамках реализа-
ции пилотного проекта ООО «Удмурт-
ская управляющая компания» в 2008 
году установила внешние группы уче-
та электроэнергии у 80 потребителей 
частного сектора, подключенных ко-
аксиальным кабелем к КТП-315, рас-
положенной в селе Кез. Результаты 
обследования показали, что если из-
начально объект был загружен прак-
тически на 100%, то после проведения 
данных мероприятий нагрузка на под-
станцию сократилась в два раза. Это 
позволило высвободить дополнитель-
ные мощности для подключения новых 
потребителей,  нормализовать каче-
ство электроэнергии, сократить пере-
бои в ее подаче электроэнергии и не 
допустить перегрузки существующих 
электросетей, а также устранить все  
несанкционированные подключения. 
Подобная практика повсеместно вне-
дряется в зоне действия ООО «УУК».

За время существования ООО «Уд-
муртская управляющая компания» 
удалось реализовать значительный 
объем работ по восстановлению, мо-
дернизации электрических сетей на   
территории Удмуртской Республики в 
зоне действия компании, а также про-
вести серьезную работу в части повы-
шения надежности электроснабжения 
и качества электроэнергии,  расши-
рить возможности для подключения 
новых. В планах компании стоят важ-
ные задачи по дальнейшему повыше-
нию уровня качества электроснабже-
ния своих потребителей, обеспечению 
безопасности и эффективности рабо-
ты оборудования. Все это способству-
ет повышению уровня экономического 
и социального благополучия в респу-
блике, а также открывает возможно-
сти для реализации новых значимых 
проектов. 

Удмуртская Республика, г. Ижевск, ул. Ленина , 4, т. 51-45-01, т. ф. 51-36-77, www.uuk18.ru

В планах компании стоят важные задачи по даль-
нейшему повышению уровня качества электро-
снабжения своих потребителей, обеспечению 
безопасности и эффективности работы обору-
дования.
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Интеллект-управление  
энергоэффективностью

В 
ОАО «Белкамнефть» 
развитие системы энер-
гоменеджмента проис-
ходит динамично. Это 
связано с тем, что руко-
водство компании рас-

сматривает политику, снижающую 
энергоемкость производственных 
процессов, как ключевую и системоо-
бразующую. Можно сказать, она «про-
низывает» все остальные приоритеты 
технологической модернизации пред-
приятия. О том, в каких конкретных на-
правлениях развивается эта работа, 
рассказывают специалисты ОАО «Бел-
камнефть».

Комплексный 
энергоменеджмент

- Алексей Николаевич, ка-
кой сегмент занимает энерго-

На федеральном уровне сегодня четко поставлены задачи по 
модернизации энергоменеджмента предприятий, значимых 
для развития российских регионов. Федеральная политика не 
только заявила о важности повышения энергоэффективности 
компаний. Она дала конкретный сигнал для изменения всей 
системы управления энергоэффективностью — на основе но-
вых организационных решений и инновационных технологий.

эффективная политика в стра-
тегии развития предприятия? 
    - С момента образования ОАО «Бел-
камнефть» энергетическая служба 
уделяет особое внимание вопросам 
энергосбережения, - рассказывает на-
чальник управления энергообеспече-
ния ОАО «Белкамнефть» А.Н. Хаустов.  
- Такой подход объясняется важностью 
проблем энергоэффективности, реше-
ние которых позволяет рационально, с 
минимизированными затратами выстра-
ивать производственную политику.

Направления, в которых работа-
ет предприятие, имеют разносторон-
ний характер: это и учет энергоресур-
сов, и внедрение энергосберегающего 
оборудования, и автоматизация произ-
водственных процессов. К этой области 
относится формирование грамотного 
отношения работников к вопросам энер-
гоэффективности. 

- Какой общей концепции придер-
живается предприятие?

- Ежегодно в ОАО «Белкамнефть» раз-
рабатываются и утверждаются планы по 
энергосбережению. Регулярно прово-
дится анализ потребления электриче-
ской, тепловой энергии, воды, природ-
ного и попутного газа. На основании 
выполненного анализа формируют-
ся планы реконструкции и капремонтов 
объектов.

Надо отметить, что при подготовке 
проектной документации по разработке 
и обустройству месторождений разра-
батываются технологические схемы, по-
зволяющие снижать на объектах уровень 
потребления ТЭР. Большая работа ведет-
ся и в части подбора современного обо-
рудования - с низким энергопотреблени-
ем и высоким КПД.

- Какие конкретные мероприятия 
реализованы за последнее время?

- Текущий период можно назвать «точ-
кой роста» для энергоэффективной поли-
тики. Проводится работа по приведению 
Программы в области энергосбереже-
ния и повышения энергоэффективности 
ОАО «Белкамнефть» в соответствие с По-
становлением Правительства РФ № 340 
от 15.05.2010, а также с Постановлением 
РЭК УР № 7/22 от 22.07.2010 «Об утверж-
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дении требований к программам в об-
ласти энергосбережения и повышения 
энергетической эффективности органи-
заций, осуществляющих регулируемые 
виды деятельности в УР». 

Сейчас разрабатываются два проекта 
по использованию попутного нефтяного 
газа. На Забегаловском месторождении, 
где имеется ресурс ПНГ с хорошей те-
плотворной способностью, планируется 
установка энергокомплекса по выработ-
ке электрической и тепловой энергии. 
На Патраковском месторождении будет 
установлен котел для подогрева посту-
пающей жидкости – пока для этих целей 
используется электроэнергия.

Отмечу, что завершена установ-
ка приборов учета энергоресурсов на 
границах балансовой принадлежности 
со сторонними поставщиками. Пред-
приятие приступило ко второму этапу 
реализации программы по установке 
счетчиков электроэнергии, предпола-
гающему учет ресурсов по видам дея-
тельности.

Внедряются меры, снижающие по-
тери в электросетях путем внедрения 
конденсаторных установок. За 2010 год 
внедрено 32 таких установки мощно-
стью 1582 кВАр, и до конца года плани-
руется установка еще 44 шт. мощностью 
6600 кВАр. Постепенно идет замена 
ламп накаливания на энергосберегаю-
щие лампы, экономический эффект - 72 
тыс. кВт/ч в год. Люминесцентные лам-
пы заменяются на светодиодные. Эко-
номия составляет 35 тыс.  кВт/ч в год.   

Введены в эксплуатацию установки 
по сбросу воды с шурфами на Погранич-
ном, Центральном, Быгинском, Патра-
ковском месторождениях. За счет этого 
снижены затраты на процессы перекач-
ки жидкости. Произведено разукрупне-
ние фидеров ВЛ 6-10 кВ, что уменьшило 
энергопотери в размере 1,9 млн кВт/ч в 
годовом исчислении.

По договору с АНО «Агентство по 
энергосбережению УР» выполнен 
расчет потерь электроэнергии в се-
тях и оборудовании напряжением 
110/35/6/10кВ. Это даст возможность 
предприятию на 2011 год защитить 
индивидуальный тариф на переда-
чу электроэнергии. Кроме того, уста-
новить места в сетях и оборудовании, 
где потери превышают нормативно-
допустимые.

- Ведется ли работа по замене обо-
рудования?

- Решается проблема изношенности 
электродвигателей и станций управле-
ния станков-качалок. Устаревшее обору-
дование заменяется на новое, с модер-

низированными платами управления. 
Насосные установки мощностью свыше 
50 кВт оснащаются частотными приво-
дами.

В котельных для снижения потребле-
ния газа на системах приточной вентиля-
ции установлены частотные регуляторы. 
Это снизило потребление теплоэнергии 
на 25 Гкал/год.

Проведена работа по установке тер-
мостатических клапанов на приборах 
отопления в зданиях УПН Черновского 
месторождения. Также на объекте заме-
нены системы электрического отопления 
на водяное - в блоках узлов учета нефти. 
Эти мероприятия позволят сэкономить 
около 10 тыс. куб. м природного газа и до 
42 тонн нефти.         

«Интеллектуальные»  
объекты нефтедобычи

Развивая политику в сфере энерго-
эффективности, специалисты ОАО «Бел-
камнефть»  ориентируются на перспек-
тивные и высокотехнологичные методы 
энергосбережения. Специфику этой ра-
боты освещает начальник отдела по ра-
боте с механизированным фондом ОАО 
«Белкамнефть» Ю.Н. Петрусевич.

- Юрий Николаевич, какие методы 
обеспечивают эффективное ресур-
сопотребление при нефтедобыче?

- Прежде всего это совершенство-
вание технологии добычи, повышение 
КПД насосных установок, процессы при-
ведения к оптимальному состоянию си-
стем пласт-насон в скважинах.

При эксплуатации скважин штан-
говым насосом необходим подбор 
оптимальной глубинной установки и 
параметров станка-качалки, позво-
ляющих отобрать потенциал скважи-
ны насосом минимально возможного 
типоразмера. Также важно использо-
вать штанги высокого класса прочно-
сти, что уменьшает вес колонны. Эти 
меры дают возможность эксплуати-
ровать скважину с применением дви-
гателя минимальной мощности и сни-
жать энергозатраты. 

- Насколько динамично внедряет-
ся современное оборудование?

- Сегодня прорабатывается вопрос 
промысловых испытаний привода УШГН 
с гидравлической схемой действия. 
Это более совершенная альтернатива 
станка-качалки, которая помимо дру-
гих преимуществ обеспечивает сни-
жение энергопотребления на 20-30%. 
Применяя современные станции управ-
ления насосных установок со сложным 
алгоритмом действий,  мы получаем 
"интеллектуальную скважину", в кото-
рой снижение энергозатрат достигается 
способностью насосной установки ана-
лизировать обстановку в скважине и вы-
бирать оптимальный режим работы.

Также применяются современные 
вентильные приводы установок погруж-
ных центробежных насосов. По сравне-
нию со стандартным асинхронным дви-
гателем вентильный двигатель снижает 
энергопотребление на 15-20%. 

- Что запланировано на средне-
срочную перспективу?

- На 2011 год планируется обширная 
работа в сфере энергоэффективности. 
В частности, она будет направлена на 
снижение энергопотерь, внедрение си-
стемы диспетчерского телеуправления 
и техучета электроэнергии, обеспече-
ние 100%-ного учета теплоэнергии, за-
мену оборудования. Намечено проведе-
ние энергообследования предприятия. 
По его итогам будет получен энергетиче-
ский паспорт ОАО «Белкамнефть». 

Ежегодно в ОАО «Белкамнефть» разрабатываются и 
утверждаются планы по энергосбережению. Регуляр-
но проводится анализ потребления электрической, тепловой 
энергии, воды, природного и попутного газа. На основании вы-
полненного анализа формируются планы реконструкции и кап-
ремонтов объектов.
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Координация 
и коммуникация: 
две стороны успешного руководства 
жилищно-коммунальным сектором в г. Можге

МУП ЖКХ г. Можги - одно из немногих предприятий в Удмуртской 
Республике, которое до сих пор осуществляет свою деятельность по 
всем направлениям жилищно-коммунального хозяйства. О том, каким 
образом удается решать такой широкий спектр вопросов в период ак-
тивного реформирования системы жилищно-коммунального хозяйства 
и изменения требований к качеству услуг, редакции журнала «Промыш-
ленная и экологическая безопасность» рассказал заместитель гла-
вы Администрации МО «Город Можга» по строительству и жилищно-
коммунальной политике Сергей Владимирович Лихоманов.

ЛИхОМАнОВ 

Сергей Владимирович, 
заместитель главы Администрации 
МО «Город Можга» по строительству 
и жилищно-коммунальной политике

фонда. Обеспечивать профилактические подгото-
вительные работы всех инженерных сетей (водопро-
водных, канализационных, тепловых) к новому ото-
пительному сезону - очень важная и сложная задача. 
Однако пока система работает, вопрос о разделении 
полномочий и передаче функций по оказанию ком-
мунальных услуг в МО «Город Можга» не стоит.

- В какие сроки было подписано постановле-
ние Администрации МО «Город Можга» о начале 
отопительного сезона 2010-2011 гг.? Какая ра-
бота проведена в рамках подготовки к ОЗП?

- Постановление Администрации г. Можги было 
подписано 21 сентября. Одновременно в этот же 
день было запущено отопление на всей территории 
города. Сегодня теплоснабжение подается практи-
чески одномоментно на все участки города, исклю-
чением является Центральная районная больница  
г. Можги, где запуск отопления произошел на день 
раньше, чем на остальных объектах, а именно 20 
сентября.

По результатам отчета о проведении подготови-
тельных мероприятий к ОЗП 2010-2011 гг. в г. Можге 
было отремонтировано: тепловых сетей - 92,6 км, из 
них ветхих - 1,5 км; водопроводных - 129,4 км, из них 
ветхих - 4,2 км; канализационных - 54,6 км, из них 
ветхих - 0,512 км. Таким образом, можно с уверен-
ностью констатировать, что с запланированными на 
этот год объемами профилактических работ МУП 
ЖКХ г. Можги успешно справилось. Кроме того, бла-
гоприятные погодные условия позволяют продол-
жить работу по замене ветхих коммуникаций еще на 
некоторых объектах.

- Предыдущие отопительные сезоны в МО 
«Город Можга» были ознаменованы оператив-
ным решением проблем, связанных с подачей 

- Сергей Владимирович, каким 
образом Вам удается эффектив-
но решать огромный спектр вопро-
сов по оказанию коммунальных 
услуг сегодня, когда свою нишу по 
всей территории страны надеж-
но занимают управляющие компа-
нии, разделяющие сферы влияния 
в пределах одного муниципального 
образования?

- Действительно, возросшие требо-
вания к качеству предоставления услуг 
в сфере ЖКХ в связи c проведением 
соответствующей реформы на всей 
территории РФ стимулируют комму-
нальщиков к поиску новых путей раз-
вития и предоставления потребите-
лям широкого спектра качественных 
и в то же время доступных коммуналь-
ных услуг. Вопросы в отношении каче-
ства предоставляемых коммунальных 
услуг, учитывая масштабы г. Можги, ко-
нечно, периодически возникают, одна-
ко своевременный контроль и внима-
ние Администрации г. Можги в данном 
направлении способствуют развитию 
системы ЖКХ. В конечном счете от это-
го выигрывают все – и государство как 
институт, обеспечивающий достойный 
уровень жизни населения, и предпри-
ятия ЖКХ, которые проводят обнов-
ление основного производственного 

В этом году в целях ре-
шения проблемы, свя-
занной с отоплением 
объектов бюджетной 
сферы, подключен-
ных от котельной ОАО 
«Авторемонтный завод 
«Можгинский»,  МУП 
ЖКх г. Можги получи-
ло и освоило льготный 
кредит в размере 1,5 
млн рублей через АнО 
«Агентство по энерго-
сбережению УР» на 
проведение масштаб-
ных работ по регули-
ровке тепловых сетей. 
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теплоснабжения в некоторые райо-
ны города. Каким образом удалось 
разрешить данные ситуации?

- Проблемы по подготовке к ото-
пительному сезону в предыдущие 
годы действительно были. Основ-
ная их причина - реорганизация ве-
домственных предприятий г. Можги и 
приостановка работы котельных, ко-
торые были на балансе данных пред-
приятий. В 2008-2009 гг. такая ситу-
ация сложилась после продажи ОАО 
«Можга-хлеб». Из-за приостановки 
работы котельной остро встал во-
прос о подаче тепла пяти многоквар-
тирным домам, расположенным по 
ул. Можгинской. В первый год было 
достигнуто соглашение с руковод-
ством предприятия ЗАО «Красная 
звезда», которое изыскало необхо-
димую техническую  возможность 
для проведения в данный район те-
пловой сети. Конечной же целью был 
перевод этих домов на индивидуаль-
ное отопление, цель была достигну-
та по прошествии двух отопительных 
периодов.

Еще один аналогичный во-
прос возник после продажи Мож-
гинской  нефтебазы «Удмурт-
нефтепродукта» филиалу ОАО 
«Лукойл-Пермнефтепродукт». Однако 
по причине малой тепловой нагрузки 
котельной, переданной в собствен-
ность муниципалитета, ее обуслу-
живание было экономически неэф-
фективным, и пять многоквартирных 
жилых домой района Нефтебазы так-
же могли остаться без отопления. По 
опыту с продажей ОАО «Можга-хлеб» 
решение о переводе данных объек-
тов жилого фонда на индивидуальное 
отопление было принято быстро. Ис-
точником финансирования выступи-
ли как бюджет УР, так и собственники 
жилых помещений. 

- В этом году не менее остро 
встал вопрос с подачей теплоснаб-
жения в частные дома, располо-
женные по ул. Северной и пер. Се-
верному. Удалось ли найти выход в 
этом случае?

- Порядка 10 собственников част-
ных домов вышли с инициативой о пе-
реводе их домов с централизованного 
отопления на индивидуальное. Причи-
на одна – уже в течение многих лет в 
связи с большой протяженностью се-
тей не получается предоставлять услу-
гу надлежащего качетва. Монтаж се-
тей газоснабжения финансировался 

Вас как руководителя отрасли яв-
ляется приоритетным в решении 
возникающих задач?

- Думаю, что основным критерием 
в выборе правильного курса разви-
тия любой отрасли, а тем более такой 
социально значимой, как ЖКХ, явля-
ется прежде всего удовлетворитель-
ный уровень жизни людей, который 
так или иначе зависит от количества 
и качества оказания коммунальных 
услуг. Единственно верное решение 
в реализации социально значимых 
вопросов – это ориентация и учет 
мнений основных участников ситуа-
ции, которыми чаще всего выступа-
ют обычные граждане. Результатом 
совместных усилий являются благо-
дарные отклики людей и процвета-
ние города. Конечно, одних усилий 
муниципалитета в решении сверх-
важных задач недостаточно. Приме-
ром является непростая ситуация 
вокруг вопроса о строительстве в МО 
«Город Можга» очистных сооружений. 
Включение г. Можги в список важней-
ших объектов по Удмуртии, наряду с 
продолжением работы в жилищно-
коммунальном секторе, особенно по 
внедрению инновационных техноло-
гий и обновлению производственно-
го фонда предприятия ЖКХ, является 
одной из важнейших задач руковод-
ства города на ближайшие годы. 

Возросшие требования к качеству предоставления услуг в 
сфере ЖКХ в связи в проведением соответствующей рефор-
мы на всей территории РФ стимулируют коммунальщиков 
к поиску новых путей развития и предоставления по-
требителям широкого спектра качественных и в то же 
время доступных коммунальных услуг.

из бюджета Удмуртской Республики и 
г. Можги,  вся остальная газовая часть, 
связанная с приобретением оборудо-
вания, по ранее достигнутому согла-
шению легла на плечи собственников 
жилых домов. В самые кратчайшие 
сроки работы по подведению газо-
вых коммуникаций непосредственно 
в дома в частных домах будут завер-
шены. 

В этом году в целях решения про-
блемы, связанной с отоплением 
объектов бюджетной сферы, под-
ключенных от котельной ОАО «Ав-
торемонтный завод «Можгинский»,  
МУП ЖКХ г. Можги получило и осво-
ило льготный кредит в размере 1,5 
млн рублей через АНО «Агентство по 
энергосбережению УР» на проведе-
ние масштабных работ по регулиров-
ке тепловых сетей. Отопительный пе-
риод 2010-2011 гг. должен показать, 
насколько эффективны данные ме-
роприятия. При условии качественно 
проведенного ОЗП можно будет гово-
рить о продолжении аналогичной ра-
боты на других объектах, в частности в 
микрорайоне «Свет».

- Подготовка к ОЗП является 
одним из важных показателей ко-
ординированных действий меж-
ду предприятием ЖКХ и руковод-
ством МО «Город Можга». Что для 

Удмуртская Республика, г. Можга, ул. Можгинская, 59, www.mozhga-gov.ru
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Практика энергосбе-
регающих инициатив

МУП «Энергия» Камбарского района работает на рынке оказания услуг 
теплоснабжения с 10 ноября 2007 года. Основной задачей предприятия яв-
ляется производство и транпортировка тепловой энергии потребителям. 
О работе предприятия сегодня, в момент начала  отопительного периода 
2010-2011 гг., а также о перспективах и ближайших планах с редакцией 
журнала «Промышленная и экологическая безопасность» поделился руко-
водитель МУП Камбарского района «Энергия» Алексей Адамович Блейле.

- Алексей Адамович, в какие сро-
ки на руководимом Вами предпри-
ятии начался отопительный сезон 
2010-2011 гг.? Какие мероприя-
тия были проведены в ходе подго-
товительных работ к очередному 
осенне-зимнему периоду?

- Согласно Постановлению Адми-
нистрации Камбарского района «О на-
чале отопительного сезона 2010-2011 
гг.», вниманию к просьбам потребите-
лей и достаточному технологического 
потенциалу предприятия, руководство 
МУП «Энергия» уже 15 сентября 2010 
г. в полном объеме смогло обеспечить 
теплом все подведомственные ему 
объекты социальной сферы и жилого 
фонда. Такого результата удалось до-
стигнуть за счет своевременной и гра-
мотно организованной работы всех со-
трудников предприятия. В срок были 
проведены плановые мероприятия по 
выявлению и замене ветхих участков 
теплотрасс, решены вопросы о при-
обретении и установке нового обо-
рудования. В частности, в этом году 
удалось заменить часть устаревших и 
малоэффектиных насосов на совре-
менные высокотехнологичные произ-
водства немецкой фирмы Grundfos. 
Также была отремонтирована одна ди-
зельная электростанция с целью обе-
спечения резервного энергопитания и 
два водогрейных котла, которые уста-
новлены в с. Ершовка.

БЛеЙЛе 
Алексей Адамович, 
руководитель МУП 
Камбарского района «Энергия»

приятия. Во-первых, сокращается по-
требление малоэффетивного и энер-
гозатратного топлива в  виде угля и 
мазута, последовательно  осущест-
вляется переход на экологически 
безопасный и экономически выгод-
ный природный газ. Ярким примером 
экономии средств является потре-
бленные 300 тонн угля в прошедшем 
2009-2010 гг. вместо 600 тонн в 2008-
2009 гг. Во-вторых, с момента нача-
ла деятельности предприятия взамен 
энергозатратным лампам накалива-
ния на предприятии началось исполь-
зование энергосберегающих люми-
несцентных ламп. В-третьих, активно 
ведется работа по установке прибо-
ров учета тепловой энергии на объ-
ектах предприятия. В 2010 году от 
предприятий-потребителей начали 
поступать заявки с просьбой выдать 
технические условия на подключение 
приборов учета тепловой энергии и к 1 
января 2011 года эта работа будет за-
вершена.

- Алексей Адамович, каковы 
дальнейшие перспективы развития 
предприятия?

- Наиболее важные моменты - пере-
ход с угольного на газовое топливо, за-
мена морально и физически устарев-
шего оборудования на современное и 
высокотехнологичное, дальнейшая ре-
ализация положений Программы по 
энергосбережению, в частности прове-
дение процедуры энергоаудита. 

- С какими организациями и гос-
структурами Вы сотрудничаете? 

- Деятельность МУП «Энергия» осу-
ществляется при взаимодействии и 
контроле со стороны РЭК УР, Феде-
ральной антимонопольной службы по 
УР, с Министерством строительства и 
жилищной политики УР, из средств ко-
торого в этом году было выделено 385 
тысяч рублей на текущий ремонт те-
пловых сетей. Тесное сотрудничаем и 
с Управлением Ростехнадзора по УР, 
специалисты которого оказывают кон-
сультативную помощь в решении важ-
ных для предприятия задач.

- Как на предприятии реализует-
ся Федеральный закон №261?

- Реализация большей части поло-
жений Программы на МУП «Энергия» 
началась с первого дня работы пред-

С момента начала деятельности предприятия вместо энергозат-
ратных ламп накаливания стали использовать энергосбе-
регающие люминесцентные лампы, активно ведется ра-
бота по установке приборов учета тепловой энергии.

Удмуртская Республика, г. Камбарка ул. Н.Манохина, 154, тел./факс: (34 153) 3-12-14, 3-12-64
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Комплексный подход 
к вопросам ЖКХ
Август 2010 года – дата образования МП «Тепловые сети» 
Камбарского района. В ведение предприятия переданы котель-
ные, обслуживаемые ранее МУП ЖКХ Камбарского района, 
которое по причине банкротства было вынуждено разделить 
полномочия между вновь созданными предприятиями. Задача 
нового предприятия – передать конечным потребителям тепло-
вую энергию.

О 
ходе подготовки к ОЗП 2010-2011 гг. 
рассказал руководитель МП Камбар-
ского района «Тепловые сети» Васи-
лий Викторович Котов.

- Василий Викторович, какие 
мероприятия были проведены в ходе передачи 
котельных из ЖКХ Камбарского района в ведом-
ство вновь образованного МП Камбарского рай-
она «Тепловые сети»?

- С момента образования предприятия сразу же 
начались подготовительные работы: проведен энер-
гоаудит всех котельных, который включал полную 
профилактику сетевых насосов, замену изношенно-
го оборудования на новое, ремонт более 1 км тепло-
вых сетей. Все это позволило приступить к запуску 
системы теплоснабжения одновременно с приняти-
ем Постановления Администрации МО «Камбарский 
район» о начале отопительного сезона, которое со-
стоялось в рекордные по сравнению с другими рай-
онами Удмуртии сроки – уже 15 сентября все котель-
ные предприятия заработали в свою полную мощь.

- Как решается кадровый вопрос на предпри-
ятии? Какую роль руководство предприятия от-
водит обучению, аттестации и подготовке спе-
циалистов для работы на новом предприятии?

- Количество штатных сотрудников предприя-
тия на данный момент составляет 78 человек, из них 
16 человек с высшим образованием. МП «Тепловые 
сети» Камбарского района – вновь организованное 
предприятие, поэтому успешное функционирование 
нашего предприятия зависит от использования в ра-
боте новых технологий. Переход на эксплуатацию 
высокотехнологичного оборудования требует от со-
трудников предприятия специфичных знаний и на-
выков. Именно с этой целью предприятие уже в этом 
году направило на обучение в ООО «Учебный центр 
«Альтон» г. Ижевска 8 своих сотрудников, где они про-
ходят обучение на операторов котельных. Кроме это-
го, в настоящий момент по целевому назначению 6 
человек получают образование на теплотехническом 
факультете ГОУ ВПО «Ижевский государственный 

технический университет». Руковод-
ству предприятия хочется надеяться 
на то, что большинство студентов свя-
жут свою профессиональную деятель-
ность с МП «Тепловые сети» Камбар-
ского района.

- Каковы в настоящее время ре-
зультаты части решения задач по 
энергосбережению и повышению 
энергоэффективности?

- Согласно разработанным в пери-
од подготовки к ОЗП 2010-2011 гг. пла-
нам, все лампы накаливания были за-
менены на энергосберегающие. Также 
на объектах предприятия были уста-
новлены тепловые счетчики. Все по-
казатели с этих приборов выходят на 
центральный компьютер предприятия, 
на котором регистрируются сигналы 
аварийных ситуаций. Таким образом, 
между котельными предприятия соз-
дана единая модульная связь, позво-
ляющая специалистам АДС оператив-
но реагировать и устранять причины 
неполадок. Параллельно всем потре-
бителям тепловой энергии были разо-
сланы письма об установке таких при-
боров учета. Важным достижением 
предприятия является замена насосов 
выпуска ОАО «Камбарского завода га-
зового оборудования» на импортные 
насосы Grundfos, благодаря которым 
были нивелированы проблемы с пода-
чей тепловой энергии. 

КОТОВ 
Василий 
Викторович, 
руководитель 
МП Камбарского района
«Тепловые сети» 

Удмуртская Республика, г. Камбарка ул. Н.Манохина, 154, тел./факс: (34 153) 3-12-14, 3-01-38

Промышленная и экологическая безопасность / энергоэФФеКТивноСТь и энергоСбережение энергоэФФеКТивноСТь и энергоСбережение / Промышленная и экологическая безопасность 



38

№
 1

0 
(4

8)
   

 о
к

тя
б

р
ь'

20
10

Инновационная  
стратегия кадрового роста
Объявленная федеральной 
властью стратегия перехода 
России к инновационному раз-
витию, технологической мо-
дернизации промышленных 
производств в новом, более 
значимом ракурсе поставила 
задачу подготовки квалифици-
рованных кадров для реально-
го сектора экономики. В этом 
направлении Правительством 
обозначен важный приори-
тет – подготовка кадров долж-
на производиться с учетом 
действительных потребностей 
экономики, на основе прогрес-
сивных и эффективных образо-
вательных методик.

Р
абота Учебного центра ОАО 
«Ижсталь» выстроена в чет-
ком соответствии с совре-
менными федеральными 
требованиями в области ка-
дровой подготовки. Систе-

ма обучения реализуется здесь на базе 
высококачественных образовательных 
программ, с обязательным ориентиром 
на кадровые потребности предприятия 
и специфику его перспективного техно-
логического развития.  

Концепция кадровой 
подготовки      

Важно сказать, что деятельность 
Учебного центра ОАО «Ижсталь» всег-
да строилась с учетом реальных ка-
дровых запросов предприятия. Кроме 
того, она системно модернизирова-
лась при внедрении новых образова-
тельных стандартов. Развитие в со-
ответствии с требованиями времени 
обеспечило главный результат – посто-
янное укрепление позиций ОАО «Иж-
сталь» как предприятия, имеющего 
высокопрофессиональный кадровый 
состав, занимающего генеральные по-
зиции в числе наиболее значимых объ-
ектов экономики региона.  

фессиональной подготовки: от так на-
зываемого нулевого, который имеют 
рабочие, пришедшие на завод непо-
средственно со «школьной скамьи», до 
самого высокого – специалистов руко-
водящего звена с обширным опытом 
работы.

С рабочими, не имеющими про-
фессии, в Учебном центре проводит-
ся профессиональная подготовка. Те 
же, кто ранее имел профессию, а на 
предприятие устраивается по другой 
специальности, или работники заво-
да, желающие поменять профессию, 
проходят переподготовку. Также про-
водится обучение рабочих по совме-
щаемым профессиям – для расшире-
ния их профессионального профиля, 
необходимого вследствие совершен-
ствования технологических процессов 
или изменения системы организации 
производства.  

Учебный центр организует и целе-
вые курсы для рабочих, обслуживаю-
щих опасные производственные объ-
екты, подконтрольные Ростехнадзору 
— для получения допуска к эксплуа-
тации того или иного оборудования. 
Согласно требованиям  нормативных 
документов проводится предаттеста-
ционная подготовка руководителей и 

Сегодня на предприятии вопрос 
квалифицированного профессиональ-
ного обучения позиционируется как 
наиболее важный. От эффективности 
его решения, говорят специалисты 
«Ижстали», зависят ключевые аспек-
ты деятельности предприятия — ка-
чество производственных процессов, 
важные направления, связанные с про-
мышленной и экологической безопас-
ностью, охраной труда. 

Предприятие на базе Учебного цен-
тра имеет лицензию на право образо-
вательной деятельности и ведет подго-
товку по 154 рабочим специальностям. 
Данная лицензия выдана Министер-
ством образования и науки Удмуртской 
Республики в августе 2007 года со сро-
ком действия на 5 лет. Она охватывает 
практически все профессии, представ-
ленные в рамках предприятия. Это, 
безусловно, способствует постоянно-
му кадровому росту ОАО «Ижсталь».

В акционерном обществе разрабо-
тан и результативно действует в рам-
ках системы менеджмента качества 
процесс «Обучение персонала».

В Учебном центре внедрена много-
ступенчатая подготовка кадров. Это 
значит, что обучение здесь могут про-
ходить лица с различным уровнем про-
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специалистов по общим и специаль-
ным  требованиям промышленной и 
энергетической безопасности и тре-
бованиям охраны труда. Аттестация 
руководителей и специалистов осу-
ществляется аттестационными комис-
сиями ОАО «Ижсталь». Члены атте-
стационных комиссий в обязательном 
порядке проходят обучение в специа-
лизированных аккредитованных цен-
трах.

Кроме того, в рамках Учебного цен-
тра организуются курсы повышения 
квалификации и деловой компетенции 
различных категорий руководителей 
и специалистов ОАО «Ижсталь», кото-
рые проводятся не реже одного раза в 
пять лет.

Ресурсное обеспечение 
учебных процессов  

В Учебном центре структура орга-
низации обучения и аттестации имеет 
четко регламентированную организа-
ционную основу. Если говорить о про-
цессах обучения, то они вытекают из 
четко разработанных планов. Планиро-
вание осуществляется как по заявкам 
подразделений ОАО «Ижсталь», так и 
по решениям управления персонала. 
Главный критерий – реальные потреб-
ности предприятия в тех или иных груп-
пах рабочих, а также потребности в ка-
дровом росте специалистов.

По результатам планирования фор-
мируются годовые планы подготовки и 
повышения квалификации рабочих, по-
вышения квалификации руководителей 
и специалистов. Процессы обучения 
проводятся по утвержденным учебным 
программам.

Существует практика и внеплано-
вой учебы, связанной с предписаниями 
надзорных органов, решениями комис-
сий по качеству или с необходимостью 
обучения по «дефицитным» професси-
ям. Если в подразделении предприя-
тия внедряется новое оборудование, 
то в нем проводятся курсы целевого 
назначения. 

Обучение рабочих организовано 
по групповой и индивидуальной фор-
мам обучения, которые включают те-
оретическую подготовку и производ-
ственное обучение. При подготовке, 
переподготовке, обучении вторым про-
фессиям по групповой форме теорети-
ческая подготовка проводится в Учеб-
ном центре, практика организуется на 
учебных полигонах и в производствен-
ных цехах. Непосредственно на рабо-
чих местах проводится обучение в ин-
дивидуальной форме – за работником 

закрепляется инструктор производ-
ственного и консультант теоретическо-
го обучения. Повышение квалификации 
осуществляется на производственно-
технических курсах и курсах целевого 
назначения. 

По окончании обучения проводится 
экзамен квалификационной комиссией 
предприятия, если обучение проводи-
лось в Учебном центре, или квалифика-
ционной комиссией подразделения – 
при индивидуальной форме обучения. 
Для аттестации рабочих по профес-
сиям, подконтрольным Ростехнадзо-
ру, приглашаются специалисты данной 
Службы. 

Преподавательский состав Учеб-
ного центра формируется преиму-
щественно из специалистов ОАО 
«Ижсталь», имеющих обширный про-
фессиональный и преподавательский 
стаж работы. Для курсов повышения 
квалификации приглашаются препода-
ватели ведущих в республике высших 
учебных заведений.

Важно отметить высокий уровень 
материально-технического обеспече-
ния кадровой подготовки. Ресурсная 
база Учебного центра соответствует 
лицензионным требованиям и совре-
менным тенденциям в сфере профес-
сионального образования. Учебные 
процессы оснащены необходимыми 
средствами обучения – демонстра-
ционными комплексами, учебно-
методическими пособиями, специали-
зированной литературой. На занятиях 
используются макеты технологическо-
го оборудования. В частности, имеются 
макеты грузоподъемного оборудова-
ния, газораспределительных устано-
вок, действующая схема розжига печи. 
Также учебные аудитории оснащены 
спецтренажерами, необходимыми для 
проведения занятий в области охраны 
труда. Важным техническим «инстру-
ментом» являются видеоматериалы, 
подкрепляющие эффект обучения на-
глядными изобразительными ресур-
сами. Аттестационное тестирование 
проходит в специально оборудованных 
компьютеризированных классах. 

Нужно отметить, что учебные клас-
сы соответствуют современным тре-
бованиям в области пожаробезопас-
ности, охраны здоровья обучающихся. 

В учебных аудиториях установлены си-
стемы пожарной сигнализации и опо-
вещения, произведен косметический 
ремонт.

Преимущества 
кадровой подготовки 
ОАО «Ижсталь»   

Преимуществом той системы про-
фессиональной подготовки, которая 
реализуется в ОАО «Ижсталь», являет-
ся тот факт, что работники предприятия 
имеют возможность без отрыва от про-
изводства получить новую профессию, 
смежную специальность или повысить 
свою квалификацию. 

Для рабочих, не имеющих спе-
циальности, весомую роль играет 
аспект, связанный с тем, что струк-
тура обучения неразрывно связана 
со специ фикой производства самого 
предприятия. Преподаватели, имею-
щие огромный опыт работы на произ-
водстве, стремятся вести образова-
тельные программы таким образом, 
чтобы дать обучающимся комплекс-
ное представление по получаемой 
специальности. Это создает условия 
для высококачественной подготовки 
специалистов, работающих на пред-
приятии. 

О том, что система подготовки и по-
вышения квалификации работников 
предприятия выстроена максималь-
но эффективно, говорит стабильность 
коллектива «Ижстали». Проблема «те-
кучести кадров» не актуальна для 
предприятия. Более того, здесь осо-
бо развиты традиции преемственности 
поколений, возникновения новых тру-
довых династий.

Сегодня ОАО «Ижсталь» ориенти-
ровано на инновационное технологи-
ческое развитие. На предприятии идет 
реализация масштабной программы 
техперевооружения и модернизации 
производственных мощностей. Это по-
требует дальнейшего совершенство-
вания кадровой политики. И очевидно, 
что Учебный центр благодаря высокому 
преподавательскому и материально-
техническому потенциалу станет осо-
бой точкой профессионального роста 
рабочих кадров и руководящих специ-
алистов ОАО «Ижсталь». 

Удмуртская Республика, г. Ижевск, ул. Новоажимова, 6, тел.: (3412) 71-19-18, 78-70-66, факс (3412) 78-72-83

Преимуществом той системы профессиональной подготовки, 
которая реализуется в ОАО «Ижсталь», является тот факт, что 
работники предприятия имеют возможность без отры-
ва от производства получить новую профессию, смеж-
ную специальность или повысить свою квалификацию. 
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Наименование ответственного 
лица или профессии рабочего

Инженерно-технический работник по надзору за 
безопасной эксплуатацией грузоподъемных кранов

1

2

3

4

Наименование 
и пункт ПБ

Вид проверки

5

6

Комиссия 
(предприятия, 

учебного центра)

 9.4.7. ПБ 10-382-00. Первичная, 
периодическая

Учебный центр или 
комиссия предприятия.

Инженерно-технический работник, ответственный 
за содержание грузоподъемных кранов 
в исправном состоянии

9.4.7. ПБ 10-382-00. Первичная, 
периодическая

Учебный центр или 
комиссия предприятия.

Лицо, ответственное за безопасное производство 
работ кранами

9.4.7. ПБ 10-382-00. Первичная, 
периодическая

Учебный центр или 
комиссия предприятия.

Крановщики 9.4.21. ПБ 10-382-00. Первичная Учебный центр 

Наладчики приборов безопасности 9.4.21. ПБ 10-382-00. Первичная Учебный центр

Стропальщики 9.4.21. ПБ 10-382-00. Первичная Учебный центр

Инженерно-технический работник по надзору за 
безопасной эксплуатацией кранов-трубоукладчиков 

5.4.2. ПБ 10-157-97 Первичная Учебный центр или 
комиссия предприятия

Инженерно-технический работник ответственный 
за содержание кранов-трубоукладчиков 
в исправном состоянии

5.4.5. ПБ 10-157-97. Первичная Учебный центр или 
комиссия предприятия

«Правила устройства и безопасной эксплуатации кранов трубоукладчиков» ПБ 10-157-97

Лицо, ответственное за безопасное производство 
работ кранами-трубоукладчиками

5.4.7. ПБ 10-157-97. Первичная Учебный центр или 
комиссия предприятия

Крановщики (машинисты) кранов-трубоукладчиков 5.4.22. ПБ 10-157-97. Первичная Учебный центр или 
комиссия предприятия

Инженерно-технический работник по надзору за 
безопасной эксплуатацией кранов-манипуляторов

5.4.2. ПБ 10-257-98. Первичная Учебный центр или 
комиссия предприятия

Инженерно-технический работник, ответственный 
за содержание кранов-манипуляторов 
в исправном состоянии

5.4.5. ПБ 10-257-98. Первичная Учебный центр или 
комиссия предприятия

Лицо, ответственное за безопасное производство 
работ кранами-манипуляторами

5.4.7. ПБ 10-257-98. Первичная Учебный центр или 
комиссия предприятия

Операторы, машинисты кранов-манипуляторов 5.4.21. ПБ 10-257-98. Первичная Учебный центр 

«Правила устройства и безопасной эксплуатации грузоподъемных кранов–манипуляторов» ПБ 10-257-98

7

8

9

10

11

12

13

14

Электромеханики п.12.5.1. ПБ 10-558-03 Первичная Учебный центр

«Правила устройства и безопасной эксплуатации лифтов» ПБ 10-558-03

15

Машинисты-операторы п. 4.3.8. ПБ 10-559-03 Первичная Учебный центр

Слесари по счалке канатов и закреплению их в муфтах п. 4.3.8. ПБ 10-559-03 Первичная Учебный центр 

«Правила устройства и безопасной эксплуатации пассажирских подвесных и буксировочных канатных дорог» ПБ 10-559-03

16

17

Машинист подъемника п. 4.4.15 ПБ 10-518-02 Первичная Учебный центр

Рабочий люльки п. 4.4.15 ПБ 10-518-02 Первичная Учебный центр 

«Правила устройства и безопасной эксплуатации строительных подъемников» ПБ 10-518-02

18

19

Электромеханик п. 4.4.15 ПБ 10-518-02 Первичная Учебный центр 20

- - - -
«Правила устройства и безопасной эксплуатации платформ подъемных для инвалидов» ПБ 10-403-01

21

Машинист эскалатора п. 12.8. ПБ 10-77-94 Первичная Учебный центр

Лицо по надзору за эскалатором п. 12.8. ПБ 10-77-94 Первичная Учебный центр 

«Правила устройства и безопасной эксплуатации эскалаторов» ПБ 10-77-94
22

23

Лицо, ответственное за содержание эскалатора 
в исправном состоянии и безопасную 
его эксплуатацию

п. 12.8. ПБ 10-77-94 Первичная Учебный центр 24

Специалист, ответственный по надзору п. 4.4.4. ПБ 10-611-03 Первичная Учебный центр

Специалист, ответственный за содержание 
подъемников в исправном состоянии

п. 4.4.7. ПБ 10-611-03 Первичная Учебный центр 

«Правила устройства и безопасной эксплуатации подъемников (вышек)» ПБ 10-611-03
25

26

Лицо, ответственное за безопасное производство 
работ подъемником

п. 4.4.9. ПБ 10-611-03 Первичная Учебный центр 27

Машинист подъемника п. 4.4.24. ПБ 10-611-03 Первичная Учебный центр 28

«Правила устройства и безопасной эксплуатации грузоподъемных кранов» ПБ 10-382-00

Перечень специалистов и рабочих, эксплуатирующих подъемные сооружения, 
где предусмотрено обязательное участие в работе комиссии по проверке 

знаний представителей территориальных органов Ростехнадзора
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Наименование 
ответственного 

лица или профессии рабочего

Машинист (кочегар), 
оператор  котельной

1

2

3

Наименование 
и пункт ПБ

Вид проверки Комиссия 
(предприятия, 

учебного центра)

П.9.2.3 Правил устройства и безопасной 
эксплуатации паровых котлов и водогрейных 
котлов (ПБ 10-574-03); 
П. 8.6 Правил устройства и безопасной 
эксплуатации паровых котлов с давлением 
до 0,07 МПа (0,7 кгс/см2), водогрейных котлов 
и водоподогревателей с температурой 
нагрева воды не выше 338К (115 оС); п.11 
Положения об организации обучения
и проверки знаний рабочих организаций, 
поднадзорных Федеральной службе 
по экологическому, технологическому 
и атомному надзору (РД 03-20-2007)

Первичная
аттестация 
после обучения

Комиссия учебно-
курсового комбината

Инженерно-технический 
работник, не имеющий 
теплотехнического образования,   
назначаемый   ответственным 
лицом за исправное состояние 
и безопасную эксплуатацию  
паровых и водогрейных котлов

П. 8.2 Правил устройства и безопасной 
эксплуатации паровых котлов с давлением 
до 0,07 МПа (0,7 кгс/см2), водогрейных 
котлов и водоподогревателей 
с температурой нагрева воды не выше 
338К (115 оС); П. 2.3.20 Правил технической 
эксплуатации тепловых энергоустановок

Персонал, обслуживающий 
сосуды с быстросъемными 
крышками, а также сосуды, 
работающие под давлением 
вредных веществ 1, 2, 3 и 4-го 
классов опасности 
по ГОСТ 12.1.007-76

П.7.2.2, 7.2.3 Правил устройства 
и безопасной эксплуатации  сосудов,  
работающих  под давлением (ПБ 03-576-03)

Комиссия учебного
заведения

Первичная
аттестация 
после обучения

Комиссия учебно-
курсового комбината

Первичная
аттестация 
после обучения

Перечень специалистов и рабочих, эксплуатирующих объекты котлонад-
зора, где предусмотрено обязательное участие в работе комиссии по про-
верке знаний представителей территориальных органов Ростехнадзора

Отказы в утверждении экспертизы
В сентябре 2010 года Западно-Уральским управлением 

Ростехнадзора (Удмуртская Республика) было отказано в 
утверждении 2 заключений экспертизы промышленной безо-
пасности ЗАО «Волгоуралспецэнергомонтаж».

Основными нарушениями требований «Правил проведения 
экспертизы промышленной безопасности (ПБ 03-246-98)» и 
других нормативных документов, регламентирующих проведе-
ние экспертизы, являются:

- при проведении экспертизы промышленной безопасности 
используются нормативные документы, утратившие силу;

- экспертиза технических устройств проводит-
ся без разработанной, согласованной или утверж-
денной программы работ по продлению срока 
безопасной эксплуатации объекта экспертизы;

- при проведении экспертизы используют-
ся приборы и средства измерений с истекшим 
сроком поверки, или в заключении эксперти-
зы отсутствуют сведения о поверке приборов и 
средств измерений, использованных при прове-
дении экспертизы.

Изменение функций Ростехнадзора
В целях реализации Указа Прези-

дента РФ Д.А. Медведева от 23 июня 
2010 года №780 «Вопросы Федераль-
ной службы по экологическому, тех-
нологическому и атомному надзору» 
и в связи с вступлением в силу Поста-
новления Правительства Российской 
Федерации от 13 сентября 2010 года 
№717 «О внесении изменений в не-
которые постановления Правитель-
ства Российской Федерации по во-
просам полномочий Министерства 
природных ресурсов и экологии Рос-
сийской Федерации, Федеральной 
службы по надзору в сфере природо-

пользования, Федеральной службы 
по экологическому, технологическо-
му и атомному надзору» Ростехнад-
зор и его территориальные органы 
c 30 сентября 2010 года прекратили 
осуществление всех административ-
ных процедур в рамках исполнения 
государственных функций в сфере 
охраны окружающей среды в части, 
касающейся ограничения негативно-
го техногенного воздействия, в обла-
сти обращения с отходами, функции 
по организации и проведению госу-
дарственной экологической экспер-
тизы федерального уровня.

Росприроднадзор и его террито-
риальные органы с 30 сентября 2010 
года наделены полномочиями в сфе-
ре охраны окружающей среды в части 
ограничения негативного техногенно-
го воздействия в области обращения 
с отходами, функций по организации 
и проведению государственной эко-
логической экспертизы федерального 
уровня. По всем вопросам, касающим-
ся охраны окружающей среды ,не-
обходимо обращаться в Управление 
Росприроднадзора по Удмуртской Ре-
спублике по адресу: г. Ижевск, ул. Ба-
ранова, 88, тел. приемной 61-60-74.
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Входной контроль 
качества в строительстве

ЧеБОТАРеВ 
Михаил Юрьевич, 
заместитель начальника Государствен-
ной строительной инспекции при 
Минстрое УР

В настоящее время возводится все больше сложных, уникаль-
ных по своим техническим решениям зданий и сооружений, 
и сейчас на первом месте стоит качество строительства, на-
прямую влияющее на безопасность зданий и сооружений, их 
долговечность. Качество строительства — очень многогранная 
проблема, затрагивающая все стороны и процессы создания 
конечного продукта — объекта капитального строительства. 
Остановимся лишь на одном аспекте, а именно — на входном 
контроле.

О
становимся на производ-
ственном контроле, осу-
ществляемом исполните-
лем работ. Хотя важность и 
значение контроля, прово-
димого техническим надзо-

ром застройщика (заказчика) и надзор-
ными органами, ничуть не меньше.

Входной контроль 
проектной документации

Исполнитель работ в первую оче-
редь должен убедиться в своих воз-
можностях реализовать проект из-
вестными ему методами, определив 
при необходимости потребность в 
разработке новых технологических 
приемов и оборудования. Исполните-
лю работ «следует проверить наличие 
в применяемой им организационно-
технологической документации доку-
ментированных процедур на все виды 
производственного контроля каче-
ства, проверить их полноту и при необ-
ходимости откорректировать их, а так-
же разработать недостающие» (СНиП 
12-01-2004 «Организация строитель-
ства»).

Вышеупомянутый СНиП рекомен-
дует на стадии разработки проекта в 
составе проекта организации строи-
тельства иметь «перечень работ и кон-
струкций, показатели, качества кото-
рых влияют на безопасность объекта 
и в процессе строительства подлежат 
оценке соответствия требованиям 
нормативных документов и стандар-
тов, являющихся доказательной базой 
соблюдения требований технологи-

Входной контроль применяемых 
материалов и изделий

Сегодня многие исполнители ра-
бот при прямом попустительстве за-
стройщика (заказчика) в целях сниже-
ния затрат на строительство нередко 
применяют низкокачественные мате-
риалы. Если это не городской или го-
сударственный заказ, а строительство 
за счет средств частного инвестора, то 
повлиять на этот процесс достаточно 
сложно.

При входном контроле проверя-
ют соответствие показателей качества 
материалов, изделий и оборудования, 
предназначенных для строительства 
объекта, требованиям стандартов, тех-
нических условий или технических сви-
детельств на них, указанных в проект-
ной документации, а также в договоре 
подряда.

Непосредственно на строитель-
ной площадке проверяют наличие и 
содержание сопроводительных доку-
ментов поставщика (производителя), 
подтверждающих качество указанных 
материалов, изделий и оборудования. 
Это могут быть технические паспорта, 
сертификаты и другие документы.

На завозимый грунт (для вертикаль-
ной планировки, засыпки пазух котло-
ванов и др.) должно    быть заключение 
по санитарно-экологическому и радиа-
ционному обследованию, а на грунт, ис-
пользуемый для работ по благоустрой-
ству и озеленению, — еще и заключение 
по агрохимическому обследованию. 
При этом сопроводительные докумен-
ты должны соответствовать именно за-
возимым на строительную площадку 
материалам, изделиям и позволять их 
идентифицировать.

В отдельных случаях входной кон-
троль материалов не ограничивается 
проверкой сопроводительных докумен-
тов — проводятся контрольные изме-
рения и испытания соответствующих 
показателей качества.

В любом случае для этих целей при-
влекаются аккредитованные строи-
тельные лаборатории и испытательные 
центры, аттестованные в установлен-
ном порядке органами Госстандарта 

ческих регламентов», а также указать 
«методы и средства выполнения кон-
троля и испытании (в том числе путем 
ссылок на соответствующие норма-
тивные документы)».

Наличие организационно-
технологической документации в виде 
проектов производства работ, тех-
нологических карт, технологических 
регламентов, разработанных на все 
виды работ — обязательное условие 
обеспечения качества строительства. 
При этом объем и глубина проработок 
организационно-технологической до-
кументации напрямую зависят от ква-
лификации персонала  – как рабочих, 
так и инженерно-технических работ-
ников.

Промышленная и экологическая безопасность / УдмУрТСКаЯ реСПУблиКа
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(Ростехрегулирования). Исполнитель 
работ обязан при этом проверить со-
ответствие применяемых ими методов 
контроля и испытаний требованиям, 
установленным стандартами или тех-
ническими условиями на контролируе-
мую продукцию.

Испытательными лабораториями 
выдается соответствующее свидетель-
ство, подтверждающее их технологиче-
скую компетентность, с приложением 
перечня проводимых ими методов ис-
пытаний и контроля.

Именно этот перечень, а также пе-
речень строительных материалов, из-
делий и конструкций, поименованных в 
приложении к аттестату аккредитации, 
выданному строительной лаборатории 
в системе Госстандарта (Ростехрегули-
рования), определяют область тех ви-
дов испытаний, на которые исполни-
тель работ может привлечь по договору 
данную лабораторию.

Причинами проведения контроль-
ных измерений и испытаний могут 
быть не только отсутствие возможно-
сти идентификации завозимых мате-
риалов и изделий, но и нарушения уста-
новленных правил их складирования и 
хранения на строительной площадке, 
выявленные техническим надзором за-
стройщика (заказчика) или органами 

государственного надзора.
Во всех случаях только испытатель-

ная лаборатория может дать объектив-
ные характеристики конкретного мате-
риала или изделия в виде официального 
технического заключения. И уже на 
основе его в отношении материалов, 
изделий и оборудования, несоответ-
ствующих требованиям, может быть 
принято одно из трех решений, уста-
новленных законодательством:
- поставщик заменяет несоответствую-
щие материалы, изделия, оборудова-
ние соответствующими;
- несоответствующие изделия дораба-
тывают;
- несоответствующие материалы, изде-
лия могут быть применены после обя-
зательного согласования с застройщи-
ком (заказчиком), проектировщиком и 
компетентным органом государствен-
ного контроля.

Решение принимается по обоюдно-
му согласию или в судебном порядке. 
Результаты входного контроля долж-
ны быть документированы. Действую-
щими нормативными правовыми доку-
ментами установлена обязательность 
проверки организации и проведения 
входного контроля.

Органы государственного надзора в 
ходе инспекционных проверок осущест-

вляют контроль за полнотой, составом, 
своевременностью и документирова-
нием производственного контроля, в 
том числе и входного.

Входной контроль - одно из условий 
обеспечения безопасности и высокого 
качества строительства, безо пасности 
и долговечности зданий и сооружений.

Практика строительства убежда-
ет нас в том, что причиной многих ава-
рий зданий и разрушения их элементов 
стало низкое качество применяемых 
материалов и изделий, неудовлетво-
рительное качество работ, а нередко и 
нарушения технологии производства 
строительно-монтажных работ.

Наибольших успехов в обеспечении 
качества добиваются, если на строи-
тельной площадке действует специ-
ально созданный постоянный пост кон-
троля качества, на который в том числе 
возложены и обязанности проведения 
входного контроля материалов, изде-
лий и строительных конструкций.

Необходимо принимать самые се-
рьезные меры к тем строительным ор-
ганизациям, которые до сих пор ста-
раются сэкономить на обеспечении 
безопасности зданий и сооружений, 
используя некачественные материалы 
и изделия, неквалифицированную ра-
бочую силу. 

УдмУрТСКаЯ реСПУблиКа / Промышленная и экологическая безопасность 
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Менеджмент безопас-
ности в строительстве
Благодаря обширному опыту по реализации феде-
ральных целевых программ в области строитель-
ства, региональных планов, способствующих ди-
намичному развитию социально-экономической 
инфраструктуры, сегодня ФГУП «УССТ №6 при 
Спецстрое России» занимает ключевые позиции в 
сегменте крупнейших компаний строительного ком-
плекса. Федеральным правительством, республикан-
скими органами власти предприятию делегируются 
функции по строительству наиболее ответственных 
и знаковых объектов, от которых зависит уровень со-
циального благополучия граждан, а также стабиль-
ная работа экономической сферы.

Т
акой уровень доверия обусловлен 
главным фактором. В систему обе-
спечения высоких производственных 
показателей УССТ №6 интегрирова-
на эффективная политика в области 
промышленной безопасности, стра-

тегия надежной и безаварийной эксплуатации 
опасных производственных объектов. 

Эффективное управление 
Основной составляющей, которая позволя-

ет УССТ №6 обеспечивать безопасность про-
изводства строительных работ, является четкая 
и грамотно выстроенная вертикаль управления. 
Деятельность каждого подразделения организа-
ции, связанная со сферой промышленной безо-
пасности, охраной труда, жестко регламентиро-
вана и документально утверждена. Со стороны 
специалистов, ответственных за надежность тех-
нической базы УССТ №6, эксплуатационное состо-
яние основных и вспомогательных фондов, а также 
отвечающих за охрану труда персонала, осущест-
вляется системный контроль. Это обеспечивает 
соблюдение комплекса законодательных требова-
ний в области отраслевой безопасности.

Надежному осуществлению деятельности спо-
собствует и тот факт, что УССТ №6 представляет 
собой предприятие полного технологического цик-
ла, выполняющего работы по строительству, ре-
конструкции и капитальному ремонту объектов лю-
бой степени сложности. Кроме того, предприятие 
имеет масштабную техническую и индустриальную 
базу. В структуру подразделений, оперативно под-
чиненных организации, входят: ФГУП СУ-603, 607, 
608, 609, 612, 613, 614, 615, УСР-602, УПТК-600, 
филиалы: УДСР-620, УМиА-617,  КПП-618. Развер-
нутые технико-технологические возможности обе-
спечивают не только эффективный менеджмент 
в сфере безопасности. Они позволяют в полном 
объеме и в установленные сроки выполнять тре-
бования Заказчика, соблюдать обязательные тре-
бования, предъявляемые к деятельности в области 
строительства.  

Благодаря таким преимуществам, а также высо-
кому уровню доверия за последний год предприя-
тию было поручено выполнение строительных ра-
бот на многих ответственных объектах, требующих 
квалифицированных рабочих и управленческих ка-
дров, развернутой технической базы. К ним мож-
но отнести объекты по уничтожению химоружия в 

Эффективный менеджмент позволяет 
УССТ №6 высококачественно выполнять 
работы на наиболее ответственных и тру-
доемких объектах.

Промышленная и экологическая безопасность / УдмУрТСКаЯ реСПУблиКа
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п. Кизнер, п. Почеп Брянской обла-
сти, объекты в Свердловской обла-
сти, Башкортостане, реконструкцию 
набережной Ижевского водохрани-
лища, зоологический парк Удмуртии: 
вольер «Страна обезьян», строитель-
ство объектов социальной сферы (в 
том числе в п. Кизнер).

Многоуровневый 
контроль

Надо отметить, что на объектах 
УССТ №6 действует трехступенчатая 
система контроля за обеспечением 
охраны труда и промышленной безо-
пасности. Одно из звеньев этой си-
стемы — регулярные обследования 
производственных объектов, позво-
ляющие выносить объективную оцен-
ку состояния охраны труда, промбе-
зопасности, электробезопасности, 
производственной санитарии. Зна-
чимый дополняющий элемент си-
стемы  - надзор за эксплуатацией 
техустройств, осуществляемый ре-
гиональной инспекцией технического 
надзора УССТ №6. 

В рамках предприятия реализует-
ся Положение о производственном 
контроле. Одно из направлений в этой 
сфере - экспертиза промбезопас-
ности оборудования и технических 
устройств. Оно обеспечивает экс-
плуатационную надежность основных 
фондов предприятия. Определяю-
щим элементом работы является так-
же экспертиза проектов организации 
строительства, разработка проектов 
производства работ для всех объек-
тов строительства. 

 

Индикаторы 
безопасности

Сегодня о высоком уровне управ-
ления промышленной безопасностью 
говорит качество подготовки УССТ 
№6 к отопительно-зимнему периоду 
2010-2011 гг. На предприятии прове-
ден полный комплекс подготовитель-
ных предзимних работ.  Все объекты 
технически готовы к несению макси-
мума нагрузок. Подписаны паспорта 
готовности котельных, объекты уком-
плектованы обученным и аттестован-
ным персоналом, созданы запасы ре-
зервных видов топлива. Готовность 
предприятия к зиме подтверждена 
надзорными органами.

Такой результат достигнут за счет 

Сегодня политика в этой сфере 
развивается. На 2011 год запланиро-
вано проведение энергоаудита пред-
приятия. В котельных продолжают-
ся работы по внедрению новейшего 
технологического оборудования, ав-
томатизации производственных про-
цессов, совершенствованию систем 
автоматики безопасности. К приме-
ру, такие проекты реализованы на 
производственной базе Кизнерско-
го объекта по УХО - здесь установ-
лена автономная блочно-модульная 
котельная, работающая в автомати-
ческом режиме. 

   

В секторе надзора
Текущий год можно назвать клю-

чевым с точки зрения мониторинга 
условий безопасности, созданных в 
УССТ №6. На предприятии и в под-
чиненных ему подразделениях прош-
ли проверки состояния охраны труда, 
промышленной и пожарной безопас-
ности. Комиссию возглавили специ-
алисты отдела охраны труда и техин-
спекций Спецстроя России.

Основным итогом проверки стало 
подтверждение нормативного уров-
ня отраслевой безопасности объек-
тов. Комиссия резюмировала, что 
уровень охраны труда соответствует 
требованиям действующего законо-
дательства. В организациях осущест-
вляется эффективный контроль за 
уровнем технологической надежно-
сти основных фондов, пожарной без-
опасности.

Политика УССТ №6 в области обе-
спечения безопасного производства 
строительных работ постоянно актуа-
лизируется. План целевых  меропри-
ятий совершенствуется в соответ-
ствии с новыми законодательными 
требованиями, динамикой развития 
предприятия. Такой эффективный 
менеджмент позволяет УССТ №6 вы-
сококачественно выполнять работы 
на наиболее ответственных и трудо-
емких объектах, сохранять ключевые 
позиции в числе стратегических 
строительных комплексов Уральско-
го региона.  

того, что в УССТ №6 налажен бес-
прерывный цикл работ, обеспечива-
ющих эксплуатационную готовность 
объектов к несению максимума на-
грузок. 

Обширный сегмент в работе пред-
приятия занимает политика в обла-
сти энергоэффективности. Она но-
сит так называемый опережающий 
характер. Еще до принятия ФЗ № 261 
«Об энергосбережении и о повыше-
нии энергетической эффективности» 
УССТ №6 планомерно осуществляло 
проекты в сфере энергоэффектив-
ности. Для этого были разработаны 
Планы мероприятий по внедрению 
энергосберегающих технологий и 
оборудования.

Согласно этим Планам, на всех 
объектах организации были уста-
новлены узлы коммерческого учета 
энергоресурсов. В более активный 
формат приведена работа по модер-
низации котельного оборудования. В 
частности, на ряде объектов был осу-
ществлен перевод паровых котлов в 
водогрейный режим, автоматизиро-
вано управление производственными 
процессами. Обновлялось также ком-
прессорное оборудование — путем 
установки энергосберегающих высо-
копроизводительных техустройств. 
Помимо достижения показателей 
энергоэффективности, такие проек-
ты позволили выйти на более высо-
кий уровень промышленной безопас-
ности объектов.

Удмуртская Республика, г. Ижевск, ул. Советская, 25, тел. (3412) 66-59-89, факс 68-21-19, e-mail: ycct6@ycct6.ru

На объектах УССТ №6 действует трехступенчатая сис-
тема контроля за обеспечением охраны труда и про-
мышленной безопасности. Ее дополняющий элемент - надзор за 
эксплуатацией техустройств, осуществляемый региональной 
инспекцией технического надзора УССТ №6. 
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Всеобщая 
АВТОмобилизация: 
градостроительный аспект
На современном этапе развития общества на первый план вы-
ходят вопросы формирования комфортной и безопасной сре-
ды жизнедеятельности. При этом и комфорт, и безопасность 
являются определяющими понятиями во многих сферах на-
шей жизни, в том числе в нашем конституционном праве на 
свободное перемещение – это вопросы транспортной безопас-
ности. Мы не будем говорить о безопасности самих машин и 
механизмов, культуре управления, хотя это и немаловажные 
вопросы, мы остановимся на градостроительной составляю-
щей транспортной безопасности.

П
рактика градостроитель-
ного проектирования в 
нашей стране сложилась 
в условиях малой авто-
мобилизации населе-
ния страны, в условиях 

существенного отставания разви-
тия улично-дорожной сети от тем-
пов роста городов – поэтому наибо-
лее остро транспортные проблемы 
проявляются в крупных городах и 
городах-миллионниках.

Сегодня при уровне автомоби-
лизации, превысившем прежнюю 
прогнозную норму (по генеральным 
планам выполненным в 1970-е гг. на 
перспективу до 2000-2005 гг.), по-
всеместно наблюдается исчерпание  
пропускной  способности улично-
дорожной сети и провозной способ-
ности общественного транспорта, 
исчезновение защитных зеленых на-
саждений для обеспечения парков-
ки. Чтобы увидеть проблему транс-
портных «пробок»  сегодня, уже не 
нужно смотреть новости зарубеж-
ных каналов или ехать в Москву – до-
статочно посмотреть в окно. Однако 
смены системы взглядов проекти-
ровщиков и заказчиков не произо-
шло. Наоборот, Градостроительный 
кодекс не предписывает учитывать 
транспортный фактор в планировоч-
ном разделе проектирования, вооб-
ще игнорируя аспект функциониро-

и на новых объектах: заторы на ули-
цах и безнадежную ситуацию с пар-
ковкой.

Общая статистика такова: сей-
час в Москве фактическая автомо-
билизация соответствует обеспе-
ченности примерно одной машиной 
на семью, однако 2/3 семей не име-
ют автомобилей. Следовательно, 
заметная доля семей имеет по 2 и 
более автомобиля, ежегодный при-
рост транспорта в Москве составля-
ет около 400 тыс. ед. В Ижевске ав-
томобилизация составляет порядка 
285-290 ед. на 1 тыс. жителей.

В Удмуртии особенно остро про-
блема с автотранспортом стоит в 
Ижевске и его пригородной зоне. 
Проектные предложения Генераль-
ного плана 2006 г., детализирован-
ные в Плане реализации, по итогам 
4 лет (2006-2010) в части улично-
дорожной сети исполнены частич-
но даже для предусмотренных объ-
емов реконструкции. За этот же 
период времени стабилизирован 
объем жилищного строительства, 
осуществляются государственные 
программы по утилизации старых 
автомобилей, стимулируются авто-
кредиты – уровень автомобилиза-
ции растет, а дорожное строитель-
ство не развивается.

Учитывая разновременное осво-
ение городских территорий при 
разных расчетных уровнях автомо-
билизации, острота проблемы раз-

вания объекта. В итоге мы обрели 
две трудноразрешимые проблемы 
как на застроенных территориях, так 

СеМенОВА 
Светлана Владимировна, 
заместитель начальника 
АУ «Управление государственной 
экспертизы при Минстрое УР»

В Удмуртии особенно остро проблема с автотранспортом сто-
ит в Ижевске и его пригородной зоне. За этот же период вре-
мени стабилизирован объем жилищного строительства, осу-
ществляются государственные программы по утилизации 
старых автомобилей, стимулируются автокредиты – уровень 
автомобилизации растет, а дорожное строительство не разви-
вается.
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Для такого сложного явления, как «автомобилизация», не су-
ществует универсального решения. Профессиональный под-
ход, реальная оценка ситуации и грамотный прогноз являются 
ключевыми моментами для решения транспортных проблем.

личается в разных районах. Недо-
умение вызывает тот факт, что при 
новом строительстве и заказчик, 
и проектировщик в погоне за ква-
дратными метрами не обеспечива-
ют парковкой, внутриквартальные 
проезды минимизируют по шири-
не, не обеспечивая ни подъезда 
спецтехники, ни вывоза мусора, ни 
складирования снега. При подго-
товке Правил землепользования и 
застройки в Ижевске исходили из 
того, что все необходимое для экс-
плуатации объекта размещается в 
пределах отведенного земельно-
го участка, с учетом принятой по-
правки допустили 40%-ый дефицит 
как мест парковки, так и благоу-
стройства при наличии возможного 
их размещения на землях общего 
пользования. Недостаток парко-
вочного места вынуждает стихий-
но нарушать и Правила дорожно-
го движения и правила застройки, 
травмируя газоны, детские пло-
щадки, тротуары. В условиях со-
вместного проживания горожан 
(семей с автомобилями и без) мы 
своей деятельностью спровоци-
ровали конфликты в городах, при 
этом ситуация в новостройках ни-
чуть не улучшается. К примеру, на 
окраине города предусматривает-
ся строительство 400-квартирного 
жилого дома, застройщик участву-
ет в программе «Жилье для моло-
дых семей», на территории дома 
предусматривается парковочных 
мест всего на 60 машин и проез-
ды шириной 5,5 м с тротуарами по 

ную торгово-офисную функцию 
полностью игнорирует необходи-
мую для персонала и посетителей 
парковочную потребность. Поэто-
му по факту автомобили заполни-
ли проезжие части и тротуары, соз-
давая преграду пешеходам, себе и 
общественному транспорту.

ГИБДД пытается с ситуацией бо-
роться запретительными методами 
и взысканиями, а также ежегодным 
коэффициентом автомобилизации. 
Как и куда применять этот коэффи-
циент, не разъясняется, какую юри-
дическую силу он имеет – также во-
прос сомнительный. Для примера, 
данный коэффициент в Ижевске на 
2009 г. составил 1,7, Казань приня-
ла его на уровне 1,5.

Чтобы ситуация не выходила 
из-под контроля, существует ме-
ханизм градостроительного нор-
мативного регулирования посред-
ством разработки региональных и 
местных нормативов градострои-
тельного проектирования.

В Уфе в декабре 2009 г. приня-
ты местные нормативы градостро-
ительного проектирования, и тре-
бования по организации хранения 
установлены достаточно жесткие. 
Например, расчет требуемого ко-
личества машино-мест в местах 
организованного хранения авто-
транспортных средств определя-
ется из расчета 300 машин на 1000 
жителей (до 2015 г.), и в перспек-
тиве – 350 машин (до 2025 г.). Рас-
чет количества необходимых пар-
ковочных мест в микрорайоне или 
квартале определяется из расче-
та не менее одного места для каж-
дой квартиры размером площадки  
не менее 15 кв. м на машино-место 
(без учета проезда). При этом обе-
спеченность площадками для вре-
менного хранения автомобилей 
жителей жилых домов принимает-
ся не менее 50% от расчетного ко-
личества, для административных 
и общественных зданий обеспе-
ченность стоянками устанавлива-
ется не менее 80% от расчетного 
количества. Остальные парковоч-
ные места допускается размещать 

1 м с каждой стороны – при этом 
застройщик аргументирует следу-
ющим образом: «у молодых семей 
машин не бывает» и «на проездах 
поставим знаки «парковка запре-
щена». К сожалению, при проведе-
нии государственной экспертизы 
проекта данного дома приходится 
руководствоваться строительны-
ми нормами и правилами «времен 
малой автомобилизации» - СНиП 
«Градостроительство. Застройка 
городских и сельских поселений» 
1989 г., здравый смысл к норматив-
ным требованиям не относится.

Ситуация в общественных зонах 
еще более удручающая. Изменение 
назначения ранее закрытых терри-
торий предприятий под обществен-
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в других местах с пешеходной до-
ступностью не более 150 м.

Ключевым моментом является 
то, что вся необходимая парковка и 
постоянного, и временного хране-
ния размещается в пределах отве-
денного под застройку земельного 
участка, ни о каком использовании 
для этих целей улично-дорожной 
сети (включая проезжую часть, тро-
туары, полосы озеленения и другие 
элементы) речи не идет. Автостоян-
ки могут проектироваться ниже и/
или выше уровня земли, состоять 
из подземной и надземной частей 
(подземных и надземных этажей, в 
том числе с использованием кров-
ли этих зданий), пристраиваться к 
зданиям другого назначения или 
встраиваться в них, в том числе 
располагаться под этими зданиями 
в подземных, подвальных, цоколь-
ных или нижних надземных этажах 
(кроме учреждений образования и 
лечебно-оздоровительных), а так-
же размещаться на специально 
оборудованной открытой площадке 
на уровне земли. В исключительных 
случаях подземные автостоянки 
нормативами допускается разме-
щать под проездами, площадями, 
газонами и другими территориями 
общего пользования.

В проекте региональных норма-
тивов градостроительного проек-
тирования Удмуртской Республики 
нами был предложен «физический 
смысл» этого коэффициента. Во-
первых, коэффициент автомоби-
лизации применяется, но не как 
множитель к норме СНиП «Градо-
строительство» 1989 г., а как ко-
эффициент местной специфики 
– в зависимости от численности 
населения населенного пункта. Во-
вторых, он устанавливается в зави-
симости от функциональных осо-
бенностей объекта, например, для 
разных типов жилья – разный по-
казатель (расчет придомовой пар-
ковки производится исходя из сле-
дующих требований на основании 

задания на проектирование: для 
комфортного (при жилищной обе-
спеченности 20-25 кв.м/чел.) из 
расчета не менее 60% квартир, 
для высококомфортного (свыше 35 
кв.м/чел.) – не менее 1 машины на 
1 квартиру), для торговых и офис-
ных объектов – разделение госте-
вой и служебной парковки, расчет 
от площади и количества офисов. 
Очевидно, что данное предложе-
ние  значительно мягче, чем мест-
ные нормативы г. Уфы.

Учитывая тот факт, что транс-
порт сегодня превратился в огра-
ничивающий фактор, необходи-
мо пересматривать идеологию как 
градостроительного, так и объект-
ного проектирования. Правильная 
расстановка приоритетов – клю-
чевой момент современной транс-
портной политики. Всемирная вы-
ставка «ЭКСПО-2010» показала, 
что наибольшее значение сегодня 
придается не столько строитель-
ству новых, сколько эффективному 
использованию уже существующих 
объектов транспортной инфра-
структуры, и поиск решений в этой 
области идет по двум основным на-
правлениям: создание новой систе-
мы общественного транспорта, а 
также использование современных 
возможностей информационно-
коммуникационных технологий 
для управления потоками город-
ского транспорта (создание так 

называемых интеллектуальных 
транспортных систем). Еще одним 
направлением сокращения объ-
емов перемещения является по-
всеместное внедрение электрон-
ных услуг, и в первую очередь в 
государственных и муниципальных 
учреждениях.

С градостроительной точки зре-
ния необходимо комплексно под-
ходить к транспортной системе:
- определить стратегические на-
правления развития транспортной 
сети – выявить основные фокусы и 
приоритеты, как-то: развитие об-
щественного (включая рельсовый) 
или увеличение количества инди-
видуального транспорта;
- разрабатывать комплексные схе-
мы организации дорожного дви-
жения, которые в первую очередь 
позволяют повысить пропускную 
способность существующей улич-
ной сети без ее существенной ре-
конструкции;
- осуществлять первоочередную 
реконструкцию перекрестков с по-
вышенным уровнем аварийности и 
строительство внеуличных пеше-
ходных переходов;
- планомерно осуществлять ка-
питальное строительство улично-
дорожной сети, транспортных раз-
вязок;
- принимать жесткие меры для обе-
спечения парковки с учетом специ-
фики функционирования объектов;
- развивать общественный транс-
порт как количественно, так и каче-
ственно;
- учитывать агломерационные свя-
зи;
- привлекать специализированные 
институты и использовать инфор-
ма ционно-коммуникационные тех-
нологий для управления пото ками 
городского транспорта (создание 
интеллектуальных транспортных си-
стем).
- создавать службы и отделы орга-
низации движения при местных ад-
министрациях и т.д.

Для такого сложного явления, 
как «автомобилизация», не суще-
ствует универсального решения. 
Профессиональный подход, реаль-
ная оценка ситуации и грамотный 
прогноз являются ключевыми мо-
ментами для решения транспорт-
ных проблем. 

Градостроительный кодекс не предписывает учитывать транс-
портный фактор в планировочном разделе проектирования, 
вообще игнорируя аспект функционирования объекта. В итоге 
мы обрели две трудноразрешимые проблемы как на застроен-
ных территориях, так и на новых объектах  – заторы на улицах 
и безнадежную ситуацию с парковкой.
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Водный «дефицит»

П
ринятие в России долгосрочной Водной стра-
тегии поставило весьма обширные задачи по 
развитию водохозяйственного комплекса. Эта 
инициатива предложила новый механизм ответ-
ственности за управление водными ресурсами 
страны. Однако сегодня проблема качествен-

ного водоресурсного обеспечения граждан по-прежнему 
остается одной из самых резонансных в российских реги-
онах.

Управление водным хозяйством — одно из приоритет-
ных направлений работы Минприроды УР. Вопрос систем-
но контролируется также и федеральными надзорными 
ведомствами. В регионе есть понимание того, что рассма-
триваемая тема — одна из «лакмусовых бумажек» социаль-
ной ответственности власти. Удмуртия ориентирована на 
внедрение программных механизмов, цель которых — по-
этапное изменение ситуации, связанной с питьевым водо-
снабжением населения.

В октябре текущего года в Удмуртской Республике пла-
нируется принятие Республиканской целевой программы 
«Чистая вода на 2011-2015 гг.». Этот стратегический доку-
мент предлагает системный подход к решению проблемы 
качественного обеспечения населения питьевыми ресур-
сами. Концепция Программы разработана Министерством 
природных ресурсов и охраны окружающей среды УР со-
вместно с Министерством строительства, архитектуры и 
жилищной политики УР.

Рассматривая экологические, социальные и экономи-
ческие факторы специалисты Минприроды УР делают ак-
цент на следующем моменте. В Удмуртии, как и во многих 
регионах страны, ухудшается качество питьевого водо-
снабжения.

Одна из точек роста проблемного вопроса — изношен-
ность основных фондов водохозяйственного комплекса. 
Необходимо отметить низкий санитарно-технический уро-
вень водопроводных сетей и канализационных сооруже-
ний. Из-за ухудшения состояния вод поверхностных и под-
земных источников очистные сооружения водопровода 
утратили способность очищать воду в достаточной степе-
ни. Более 58% сетей изношены настолько, что не подлежат 
ремонту и должны быть полностью модернизированы или 
санированы.

Из 25 сельских районных центров только 3 имеют об-
щепоселковые очистные сооружения, в остальных сточные 
воды сбрасываются в накопительные устройства и на ре-
льеф местности. Из 46 муниципальных очистных сооруже-
ний канализации 12 работают неэффективно - из-за несо-
ответствия современным требованиям технологии очистки 
сточных вод. Уровень износа основных фондов очистных 
сооружений составляет 60%.

В неудовлетворительном состоянии находятся систе-
мы водоснабжения и водоотведения сельских населенных 
пунктов. С применением устаревшего технологического 
оборудования эксплуатируются многие насосные станции. 

Понятие системного кризиса, характерное по сво-
ей сути для экономической сферы, все чаще стало 
применяться экспертами в экологическом контек-
сте – при оценке ситуации, касающейся экологии 
водоисточников и обеспечения населения каче-
ственными питьевыми ресурсами.

КУРГУЗКИн 
Михаил Георгиевич,
министр природных ресурсов 
и охраны окружающей среды УР

Проблема обеспечения населения 
питьевой водой быстрыми 
темпами приобретает общенациональ-
ный характер. 
При всей сложности «технологической» составля-
ющей этой проблемы, связанной с поддержанием 
в рабочем состоянии разводящих сетей, модерни-
зацией систем водоподготовки и очистки сточных 
вод, эта задача принципиально разрешима при на-
личии соответствующего финансирования.
Гораздо более сложной является проблема ка-
чества источников питьевого водоснабжения. 
Реабилитация водоемов и снижение уровней ан-
тропогенного и техногенного воздействий тре-
буют не только больших финансовых затрат, но 
и, прежде всего, поисков адекватных и эффек-
тивных методов решения этой проблемы. Кроме 
того, как показывает российский и зарубежный 
опыт, положительные результаты реабилитаци-
онных мероприятий появляются не так быстро, 
как нам бы хотелось.
Из этого следует вывод о том, что проблема 
обеспечения населения чистой питьевой водой 
должна стать приоритетной для всех уровней 
власти и решаться с привлечением специалистов 
самого широкого профиля, а также с участием 
самого населения.

Комментарий эксперта
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Значительная часть станций очистки кана-
лизационных стоков работает с постоянной 
перегрузкой. 

Продолжается также антропогенное за-
грязнение водных экосистем. 

По-прежнему низкой остается степень 
водоподготовки на очистных сооружени-
ях поверхностных источников водоснабже-
ния. Отсутствуют системы водоподготовки 
на водопроводах из подземных источников. 
При организации зон санитарной охраны 
источников питьевого водоснабжения на-
рушаются саннормы и правила. В городах 
и крупных сельских поселениях нет резерв-
ных источников и систем водоснабжения на 
случай аварийных загрязнений. 

Системной называется ситуация с де-
фицитом в муниципалитетах специализи-
рованных организаций, обслуживающих 
инфраструктуру водохозяйственного ком-
плекса, отсутствием в городах и районных 
центрах ливневой канализации с очистны-
ми сооружениями. 

Специалисты Роспотребнадзора отме-
чают, что из 2454 источников централизо-
ванного питьевого водоснабжения респу-
блики санитарным нормам и правилам не 
отвечает порядка 30-35%. Еще больший 
процент несоответствия сантребованиям 
фиксируется в отношении источников не-
централизованного питьевого водоснабже-
ния. Что касается групповых водозаборов 
из скважин, то только половина соответ-
ствует действующим нормативным требо-
ваниям.

Еще один проблемный сектор - дина-
мика загрязнения подземных водоисточни-
ков. В республике зарегистрировано более 
50 очагов загрязнения подземных вод. Из 
них 18 очагов обнаружены на групповых и 
одиночных водозаборах. Более 35 участков 
загрязнения выявлены по наблюдательным 
скважинам и родникам, расположенным на 
территории техногенных объектов. 

Программное управление
экологией водоисточников

Программа «Чистая вода» важна тем, 
что она предлагает интегрированные фор-
мы работы для решения проблем экологии 
водоисточников. Такой комплексный под-
ход выражается в том, что документ пропи-
сывает организационные, управленческие, 
технико-технологические мероприятия, ко-
торые должны создать положительную ди-
намику в секторе питьевого водоснабжения 
населения Удмуртии. Прогнозируя эффек-
тивность Программы, специалисты гово-
рят о возможности достижения значимых 
результатов. В частности, планируется обе-
спечить доведение доли подачи качествен-
ной питьевой воды населению до 88%. 
Ставится задача повышения доли очистки 
сточных вод, проходящих через очистные 
сооружения перед сбросом в водные объ-
екты до уровня 90%.

Показатель замены изношенных водо-
проводных и канализационных сетей дол-
жен составить по результатам работы Про-

граммы 25%. Ожидается снижение потерь 
в водопроводных сетях до 10-12%. Про-
граммные мероприятия на порядок умень-
шат аварийность на системах водоснабже-
ния и водоотведения.

Программа позволит улучшить качество 
вод в поверхностных источниках водоснаб-
жения, таких как Ижевское и Камбарское 
водохранилище, а также водохранилище 
в г. Воткинске на р. Вотка, обеспечиваю-
щих 30% хозяйственно-питьевого водо-
снабжения республики. Это позволит до-
вести показатели данных водных объектов 
до нормативов, имеющихся у поверхност-
ных источников ЦХПВ 2-го класса (в соот-
ветствии с СанПиН 2.1.5.980-00 «Гигиени-
ческие требования к охране поверхностных 
вод»). 

При том, что Программой лоббиру-
ется разноплановая система меропри-
ятий, повышающих качество водообес-
печения, она предлагает, если говорить 
в целом, главный принцип работы. Этот 
фактор связан с развитием и модерни-
зацией водохозяйственного комплекса 
республики. Документом поставлена за-
дача строительства и реконструкции объ-
ектов водоснабжения и водоотведения, 
канализационных очистных сооружений, 
коммунальных и индивидуальных систем 
канализации. Запланировано поэтапное 
внедрение высокотехнологичных реше-
ний в отрасли, приоритетными при этом 
выступают проблемные сферы водоочист-
ки и водоподготовки. 
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Проверки прокуратуры: 
основные нарушения трудового законо-
дательства на предприятиях Удмуртии
Как показывает статистика, 
довольно часто встречают-
ся случаи, когда работодате-
ли не всегда владеют полной 
информацией о меняющем-
ся трудовом законодатель-
стве и продолжают допускать 
ошибки, за которые приходит-
ся расплачиваться как в досу-
дебном порядке (предписания 
и административные штра-
фы, налагаемые должностны-
ми лицами государственной 
инспекции труда, и представ-
ления прокуратуры), так и в 
суде. В свою очередь Россий-
ское трудовое законодатель-
ство стоит преимущественно 
на защите прав работника.

С
егодня наметилась стой-
кая тенденция по осу-
ществлению жесткого 
контроля со стороны Го-
сударственной инспек-
ции труда и прокуратуры, 

которые имеют достаточно мощные 
механизмы, принуждающие работо-
дателя выполнять требования трудо-
вого права.

О наиболее часто встречающих-
ся нарушениях трудового законода-
тельства на предприятиях Удмурт-
ской Республики редакции журнала 
«Промышленная и экологическая 
безопасность» рассказала старший 
прокурор отдела по надзору за со-
блюдением федерального законода-

работка работникам, совмещающим 
работу с обучением в образователь-
ных учреждениях высшего професси-
онального обучения, чем нарушаются 
ст. ст.157, 173 ТК РФ.

Не соблюдаются права работни-
ков на оплату труда за сверхурочную 
работу, а также в нерабочие празд-
ничные и выходные дни, на получение 
выходного пособия, компенсации за 
неиспользованный отпуск и других 
выплат, причитающихся при увольне-
нии, не выдерживаются сроки выпла-
ты указанных сумм.

Проверками выявлены факты не-
законного применения финансовых 
санкций за дисциплинарные про-
ступки, несоблюдения работодателя-
ми трехдневного срока уведомления 
служб занятости населения о вве-
дении режима неполного рабочего 
времени, двухмесячного срока уве-
домления о предстоящем высвобож-
дении работников.

Проблема своевременной выпла-
ты заработной платы, принятия мер к 
погашению просроченной задолжен-
ности тесно переплетается с вопро-
сом «конвертного вознаграждения» 

тельства Прокуратуры УР Афлятуно-
ва Танзиля Файзелхаковна.

Основные нарушения
Основным нарушением трудового 

законодательства со стороны рабо-
тодателей является несвоевремен-
ная выплата заработной платы, од-
нако прокурорами в ходе проверок 
выявляются и другие факты наруше-
ния законодательства в сфере оплаты 
труда. В ряде организаций отдельные 
положения локальных нормативных 
актов, регулирующих вопросы опла-
ты труда, не соответствуют Трудово-
му кодексу РФ в части установления 
сроков выплаты заработной платы. 
Вопреки требованиям ч. 1, 2, 6 ст. 136 
ТК РФ заработная плата выплачива-
ется один раз в месяц, работники не 
извещаются о составных частях за-
работной платы, расчетные листки не 
выдаются, форма расчетного листка 
не утверждена.

Допускаются факты отправления 
работников в отпуск без сохранения 
заработной платы в связи с простоем, 
непредоставления дополнительных 
отпусков с сохранением среднего за-

АФЛЯТУнОВА 
Танзиля Файзелхаковна, 
старший прокурор отдела по надзору 
за соблюдением федерального зако-
нодательства прокуратуры Удмуртской 
Республики
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за труд, то есть проблемой так называемой нефор-
мальной экономики, являющейся питательной сре-
дой «серого» рынка труда.

В этой связи горрайпрокурорами республики 
проводятся проверки, направленные на выявление 
случаев уклонения организаций и индивидуальных 
предпринимателей от уплаты налога на доходы фи-
зических лиц, единого социального налога, стра-
ховых взносов во внебюджетные фонды путем вы-
платы заработной платы «в конвертах», имеющие 
целью легализацию «теневой» заработной платы.

Комплекс мер прокурорского 
реагирования

За первое полугодие 2010 года горрайспецпро-
курорами проведено 882 проверки по фактам не-
своевременной выплаты заработной платы, объ-
явлено 217 предостережений о недопустимости 
нарушений закона, внесено 597 представлений об 
устранении нарушений законодательства о труде, 
по результатам рассмотрения которых к дисципли-
нарной ответственности привлечено 460 виновных 
должностных лиц. В суды направлено 7 679 заяв-
лений о выдаче судебных приказов о выплате за-
работной платы на общую сумму 90,808 млн ру-
блей, из которых рассмотрено и удовлетворено 6 
432 заявлений на общую сумму 66,415 млн рублей, 
остальные рассматриваются.

Вынесено 300 постановлений о возбуждении 
административных производств, в результате рас-
смотрения которых привлечено к административ-
ной ответственности 263 виновных лица, из кото-
рых 6 дисквалифицированы судом.

Вопросы организации надзора за соблюдени-
ем трудового законодательства, своевременности 
выплаты заработной платы находятся на особом 
контроле руководства  прокуратуры Удмуртской 
Республики. Ежемесячно анализируются данные 
контролирующих органов, отслеживается состоя-
ние законности в этой сфере. Всего в результате 
вмешательства прокуроров погашена задолжен-
ность по заработной плате на сумму 247,240 млн 
рублей.

Так, с июня 2009 года осуществляется заслу-
шивание начальника Управления государственной 
службы занятости населения УР и руководителя Го-
сударственной инспекции труда в УР о результатах 
работы за отчетный период. К участию в этой ра-
боте привлечен ГФИ по УР. Представители проку-
ратуры республики регулярно участвуют в работе 
Республиканской межведомственной комиссии по 
проверке своевременности выплаты заработной 
платы в отраслях экономики Удмуртской Республи-

ки, в состав которой входят предста-
вители Государственного комитета УР 
по труду, Государственной инспекции 
труда в УР, Федерации профсоюзов 
УР, министерств и ведомств; участву-
ют в работе Республиканского коор-
динационного совета по вопросам 
оплаты труда, соблюдения трудовых 
прав и легализации доходов на рынке 
труда в УР, также участвуют в заседа-
ниях рабочей группы по социальным 
вопросам при Главном федеральном 
инспекторе по УР. Органами прокура-
туры систематически проводятся со-
вместные с контролирующими орга-
нами проверки соблюдения трудовых 
прав граждан.

Органами прокуратуры принима-
ются меры, направленные на повы-
шение уровня координации деятель-
ности правоохранительных органов 
по выявлению и пресечению фактов 
нецелевого использования бюджет-
ных средств, в том числе выделяе-
мых на реализацию региональных 
программ, предусматривающих до-
полнительные мероприятия по сни-
жению напряженности на рынке 
труда, содействию развития мало-
го бизнеса, поддержке граждан. Как 
правило, координация деятельности 
право охранительных органов осу-
ществляется в рамках  рабочих групп 
при прокурорах городов и районов.

Горрайпрокурорами проведены 
координационные совещания руко-
водителей правоохранительных ор-
ганов, в частности по вопросам уси-
ления борьбы с коррупционными 
проявлениями и повышения каче-
ства взаимодействия в сфере пред-
упреждения и выявления фактов 
коррупции, а также активизации вза-
имодействия правоохранительных, 
контролирующих органов и органов 
местного самоуправления в сфе-
ре борьбы с нарушениями трудовых 
прав граждан.

В апреле 2010 года с участием 
правоохранительных органов, Го-
сударственной инспекции труда в 
УР, Министерства труда УР, Феде-
рации проф союзов УР проведено 
расширенное заседание коллегии 
по вопросам исполнения законода-
тельства в сфере реализации прав 
граждан на полную и своевременную 
оплату труда. Помимо этого проку-
ратурой республики систематически 
проводятся проверки исполнения 

Тенденция
Сегодня наметилась 
стойкая тенденция по 
осуществлению жест-
кого контроля со сто-
роны государствен-
ной инспекции труда и 
прокуратуры, которые 
имеют достаточно 
мощные механизмы, 
принуждающие рабо-
тодателя выполнять 
требования трудового 
права.

Основным несоблюдением трудового законодательства со 
стороны работодателей является несвоевременная выплата 
заработной платы, однако прокурорами в ходе проверок выяв-
ляются и другие факты нарушения законодательства в сфере 
оплаты труда.

Промышленная и экологическая безопасность / УдмУрТСКаЯ реСПУблиКа
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законодательства об оперативно-розыскной дея-
тельности в подразделениях УБЭП МВД по УР при 
осуществлении ими работы по выявлению престу-
плений, связанных с нецелевым расходованием 
бюджетных средств.

Прокуратурой республики приняты меры к уси-
лению надзора за исполнением Государственной 
инспекцией труда в УР полномочий по выявлению 
и устранению нарушений законодательства об 
оплате труда, по осуществлению контроля и над-
зора за обеспечением работодателями предусмо-
тренных законом гарантий и компенсаций уволь-
няемым работникам.

Меры административной 
ответственности

Меры административной ответственности 
предусмотрены ст.5.27 КоАП РФ «Нарушение за-
конодательства о труде и об охране труда»:

1. Нарушение законодательства о труде и об 
охране труда влечет наложение административ-
ного штрафа на должностных лиц в размере от 
одной тысячи до пяти тысяч рублей; на лиц, осу-
ществляющих предпринимательскую деятель-
ность без образования юридического лица, - от 
одной тысячи до пяти тысяч рублей или админи-
стративное приостановление деятельности на 
срок до девяноста суток; на юридических лиц - от 
тридцати тысяч до пятидесяти тысяч рублей или 

административное приостановле-
ние деятельности на срок до девя-
носта суток.

2. Нарушение законодательства 
о труде и об охране труда должност-
ным лицом, ранее подвергнутым 
административному наказанию за 
аналогичное административное пра-
вонарушение - влечет дисквалифи-
кацию на срок от одного года до трех 
лет.

Результаты расследований 
уголовных дел

В настоящее время в производ-
стве Следственного комитета при 
Прокуратуре РФ по УР находится 
1 уголовное дело о преступлении, 
предусмотренном ст.145-1 УК РФ. По 
2 уголовным делам лица осуждены, 
1 находится на рассмотрении в суде 
Индустриального района.

Так, приговором мирового суда 
Вавожского района от 19 августа 
2010 года бывший глава местной ре-
лигиозной организации «Удмуртско-
русский евангелическо-лютеранский 
приход святого Петра» Смирнов 
Александр осужден за невыплату за-
работной платы работнику этой ор-
ганизации. А. Смирнов, являясь на-
стоятелем прихода, в нарушение 
действующего трудового законо-
дательства, обязывающего его как 
работодателя свое временно опла-
чивать труд работника, в период с 
сентября 2008 года по январь 2009 
года и с февраля по август 2009 года 
не выплачивал заработную плату ра-
ботнице.

Располагая достаточными денеж-
ными средствами на счете органи-
зации для выплаты заработной пла-
ты, А. Смирнов направлял денежные 
средства на различные цели органи-
зации и на выплату себе заработной 
платы. А сумма задолженности по 
выплате заработной платы работни-
ку организации в это время состави-
ла более 28 тысяч рублей.

Приговором суда А. Смирнов при-
знан виновным в совершении пре-
ступления, предусмотренного ст. 
145.1. ч. 1 Уголовного кодекса Рос-
сии - невыплата свыше двух меся-
цев заработной платы, совершенная 
руководителем организации из ко-
рыстной заинтересованности, и ему 
назначено наказание в виде штрафа 
в размере 8 тысяч рублей. 

Органами прокура-
туры принимаются 
меры, направленные 
на повышение уровня 
координации деятель-
ности правоохрани-
тельных органов по 
выявлению и пресе-
чению фактов нецеле-
вого использования 
бюджетных средств, 
в том числе выделяе-
мых на реализацию 
региональных про-
грамм, предусматри-
вающих дополнитель-
ные мероприятия по 
снижению напряжен-
ности на рынке труда, 
содействию развития 
малого бизнеса, под-
держке граждан.
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Вопрос-ответ
На вопросы читателей отвечает государственный инспектор труда Госу-
дарственной инспекции труда в Удмуртской Республике Е.В. Ковалева.

Вопрос: Я уволена по сокращению 
штата. Имею ли я право на получе-
ние дополнительной компенсации за 
2 месяца, если работодатель уволил 
меня без предупреждения за 2 меся-
ца в день подписания приказа о со-
кращении штата? Работодатель отка-
зывает в выплате такой компенсации 
на основании того, что я не подписа-
ла письменное согласие на эту ком-
пенсацию.
Ответ: Согласно ч.2 ст. 180 Трудово-
го Кодекса РФ о предстоящем уволь-
нении в связи с ликвидацией органи-
зации, сокращением численности или 
штата работников организации работ-
ники предупреждаются персонально и 
под роспись не менее чем за два ме-
сяца до увольнения. Согласно ч. 3 ст. 
180 Трудового кодекса РФ работода-
тель с письменного согласия работни-
ка имеет право расторгнуть трудовой 
договор до истечения срока, указан-
ного в части 2 ст. 180 Трудового Кодек-
са РФ, выплатив ему дополнительную 
компенсацию в размере среднего за-
работка работника, исчисленного про-
порционально времени, оставшемуся 
до истечения срока предупреждения 
об увольнении. Таким образом, за-
кон не закрепляет за работником обя-
занности каким-либо образом давать 
свое согласие на выплату ему указан-
ной компенсации.

Вопрос: Меня отстранили от занима-
емой должности во время отпуска. О 
причинах отстранения не сообщили. 
Далее хотят заставить написать за-
явление по собственному желанию. 
О расторжении трудового договора 
мне не сообщалось. Все эти обстоя-
тельства подкосили мое здоровье. Я 
ушла на больничный. Что мне делать 
в данной ситуации? И куда я могу об-
ратиться?
Ответ: Отстранение от работы воз-
можно только по основаниям, указан-
ным в ст. 76 Трудового кодекса РФ. 
Среди таких оснований закон указы-
вает появление работника на работе 
в состоянии алкогольного опьянения, 
непрохождение работником в установ-
ленном порядке обучения и проверки 

знаний в области охраны труда и дру-
гие основания. Отстранить от работы 
работника по основаниям, не преду-
смотренным законом, работодатель 
не вправе. При таких обстоятельствах 
Вы можете обратиться к работодате-
лю с письменным заявлением о пре-
доставлении Вам работы в соответ-
ствии со ст. 22 Трудового кодекса РФ, 
согласно которой работодатель обя-
зан предоставлять работникам работу, 
обусловленную трудовым договором. 
Также Вы можете подойти на личный 
прием к дежурному государственному 
инспектору труда в Государственную 
инспекцию труда, обратиться в органы 
прокуратуры или в суд.

Вопрос: Устроилась на работу к ин-
дивидуальному предпринимателю 
(ИП), оформили договор в одном эк-
земпляре, второй экземпляр нам 
не дали. Отработав 1 месяц, пошла 
на больничный, и мне сказали, что 
я практически уволена, при этом не 
дали медицинский полис, врач не 
подписывает больничный лист, а дает 
только справку. Имею ребенка 2 года. 
Могут ли они уволить меня? Как полу-
чить полис? Отработала за август не 
168 часов, а больше. Должен ли рабо-
тодатель оплатить эту переработку?
Ответ: В соответствии со ст. 67 Трудо-
вого кодекса РФ работодатель обязан 
выдать Вам один экземпляр трудового 
договора на руки под роспись, также 
оформить все необходимые докумен-

ты при приеме на работу, в том числе 
медицинский полис. Согласно ст. 183 
Трудового кодекса РФ при времен-
ной нетрудоспособности работода-
тель выплачивает работнику пособие 
по временной нетрудоспособности в 
соответствии с федеральными зако-
нами.

В случае, если имеет место привле-
чение работника к сверхурочной рабо-
те, работодатель обязан ее оплатить 
в порядке, предусмотренном ст. 152 
Трудового кодекса РФ: за первые два 
часа работы - не менее чем в полутор-
ном размере, за последующие часы – 
не менее чем в двойном размере.

Обращаем внимание, что увольне-
ние работника по инициативе работо-
дателя в период его временной нетру-
доспособности не допускается.

Для решения вопроса о выдаче Вам 
полиса обязательного медицинско-
го страхования Вы вправе обратиться 
в Фонд обязательного медицинского 
страхования.

Вопрос: В нашей организации дей-
ствует система распределения коэф-
фициента трудового участия (КТУ), в 
зависимости от которого выплачива-
ется премия. Бригадир при начисле-
нии КТУ большую часть всегда берет 
себе, а остатки начисляет работни-
кам. Как это можно прекратить?
Ответ: В соответствии со ст. 135 Трудо-
вого кодекса РФ системы оплаты тру-
да, включая системы премирования, 
устанавливаются коллективными до-
говорами, соглашениями, локальны-
ми нормативными актами в соответ-
ствии с трудовым законодательством 
и иными нормативными правовыми 
актами, содержащими нормы трудо-
вого права.

Исходя из данной нормы, систе-
ма распределения КТУ регулируется 
локальными актами организации, ко-
торые принимаются с учетом мнения 
представительного органа работни-
ков. Иными словами, как стороны уре-
гулируют порядок распределения КТУ 
в локальных актах, так он и будет при-
меняться.

В Вашей ситуации для начала озна-
комьтесь с локальными актами, регу-
лирующими данный вопрос, изучи-
те порядок и условия распределения 
КТУ. Привлекайте к решению данных 
вопросов представительные органы 
работников, с учетом мнения которых 
утверждался данный локальный нор-
мативный акт. 

КОВАЛеВА елена Вячеславовна, 
государственный инспектор труда 
Государственной инспекции труда 
в Удмуртской Республике
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Республика Татарстан 
Республика Марий Эл 
Чувашская Республика

Развитие 
транспортной 
инфраструктуры 
Республики 
Татарстан стр.70

В Республике 
Татарстан решается 
вопрос эффективной 
очистки сточных вод  стр.74
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Не по плану: 
более половины 
объектов не готовы к ОЗП
О ходе подготовки к отопительному зимнему перио-
ду на территории Республики Марий Эл и Республи-
ки Татарстан рассказал заместитель руководителя 
Приволжского управления Ростехнадзора Придан-
ников Сергей Петрович.

Марий Эл: тепло придет
Официально в начале октября дан 

старт отопительному периоду. Но по 
состоянию на 29 сентября Марийским 
территориальным отделом подписа-
ны акты готовности к работе в осенне-
зимний период всего 5 организациям:

- МУП «Йошкар-Олинская ТЭЦ-1»;
- Средне-Волжское предприятие 

магистральных электрических се-
тей филиала ОАО «ФСК ЕЭС» МЭС 
«Волги»;

- Йошкар-Олинская ТЭЦ-2 филиала 
ОАО «ТГК-5» «Марий Эл и Чувашии»;

- Филиал ОАО «СО ЕЭС» Марий-
ское РДУ;

- ООО «Марикоммунэнерго».
Не подписаны паспорта готовно-

сти к прохождению осенне-зимнего 
периода по ОАО «Энергия» и филиа-
лу «Мариэнерго» ОАО «МРСК Центра и 
Приволжья». По ОАО «Энергия» пред-

писано к устранению 40 нарушений обязательных 
требований к устранению нарушений, влияющих на 
безопасное прохождение осенне-зимнего перио-
да 2010-2011 гг., предприятием ведется работа по 
устранению данных нарушений. По филиалу ОАО 
«Мариэнерго» ОАО «МРСК Центра и Приволжья» 
комиссия по проверке готовности к прохождению 
осенне-зимнего периода намечена на октябрь 2010 
г. При этом Приволжским управлением Ростехнад-
зора запланировано кроме работы в составе комис-
сии предприятия по оценке готовности к осенне-
зимнему периоду филиала «Мариэнерго» ОАО 
«МРСК Центра и Приволжья» проведение внепла-
новой проверки выполнения ранее выданного пред-
писания по результатам комплексной проверки ОАО 
«Холдинг МРСК».

По всем ремонтным работам срок их оконча-
ния запланирован на середину ноября 2010 г. По 
предприятиям, получившим паспорта готовности к 
осенне-зимнему периоду, отсутствуют факты про-
ведения внеплановых (аварийных) ремонтов основ-
ного оборудования, участвующего в обеспечении 
прохождения осенне-зимнего периода, влияющих 
на несение электрической нагрузки. При этом хочет-
ся отметить, что состояние технологической базы 
топливно-энергетического комплекса на террито-
рии Республики Марий Эл характеризуется удо-
влетворительным уровнем, так, в электроэнергети-
ке за период 2009-2010 гг. аварий не возникало. В то 
же время необходимо отметить, что с каждым годом 
актуальна необходимость реконструкции и модер-
низации электрооборудования электрических сетей 
энергоснабжающих организаций. Так, износ основ-
ного оборудования в среднем составляет 52-75% по 
оборудованию ПС и ВЛ напряжением 35-110 кВ и 71-
100 % по распределительным сетям 10-0,4 кВ. При 
этом объем капитального ремонта и техническо-
го перевооружения на объектах электроэнергетики 
электросетевых организаций не позволяет обеспе-

ПРИдАннИКОВ
Сергей Петрович,
заместитель руководителя 
Приволжского управления 
Ростехнадзора

Объем капитального ремонта и технического 
перевооружения на объектах электроэнергетики электросе-
тевых организаций Марий Эл не позволяет обеспечить 
требуемую надежность электроснабжения. 
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чить требуемую надежность электроснабжения. Так, по филиалу 
«Мариэнерго» ОАО «МРСК Центра и Приволжья» запланировано 
проведение ремонта 729,52 км ВЛ-110-0,4 кВ, что составляет 6% 
от общей протяженности линий, 218 ПС-110-35-10-0,4 кВ, что со-
ставляет 7% от общего количества; по МУП «Йошкар-Олинская 
ТЭЦ-1» запланирован капитальный ремонт по 10,51 км КЛ, ВЛ-
110-0,4 кВ, что составляет 0,7 % от общей протяженности линий 
и 57 ПС-110-0,4 кВ, что составляет 16% от общего количества; по 
ОАО «Энергия» запланирован ремонт 32,42 км ВЛ, КЛ-10-0,4 кВ, 
что составляет 1,6% от общей длины линий и 54 ТП-10-0,4 кВ, что 
составляет 10% от общего количества.

Татарстан. Готовность 
меньше половины

Из 236 предприятий Татарстана, по данным Приволжского 
управления Ростехнадзора, акты готовности получили 114 пред-
приятий и организаций.

Кроме того, в новом сезоне остаются нерешенными следую-
щие вопросы:

• вновь вводимые котельные не предусматривают возможно-
сти использования второго вида топлива;

• выработанность трубопроводами тепловых сетей своего ре-
сурса (60 %);

• схемы электроснабжения многих ведомственных котельных 
и объектов здравоохранения не соответствуют требованиям по 
II категории надежности, отсутствуют или неисправны независи-
мые источники электроснабжения (дизель – генераторы);

• в эксплуатации находится большое количество морально и 
физически устаревшего оборудования, отработавшего норматив-
ный срок, а также снятого с производства. Требуется проводить 
работы по модернизации и замене устаревшего энергооборудо-
вания. Необходимо внедрять системы диагностики технического 
состояния оборудования, что позволяет контролировать состоя-
ние оборудования и своевременно принимать решение о выводе 
его из работы.

Серьезную озабоченность республиканских властей вызыва-
ет подготовка к очередному отопительному сезону Уруссинской 
ГРЭС в Татарстане. В 2007 г. она была выделена из состава ОАО 
«Татэнерго» и продана частному инвестору (ЗАО «ТГК Уруссин-
ская ГРЭС»). Несмотря на подписанное в 2008 г. Соглашение с 
Правительством РТ, инвесторы не выполнили своих обязательств, 
и в 2010 г. это может поставить под угрозу обеспечение теплом 
жителей Ютазинского района.

ПеТРОВ 
Владимир 
Иванович, 

исполнительный 
директор 

Уруссинской ГРЭС

Уруссу будет в тепле 

- Уруссинская ГРЭС является единственным источни-
ком центрального теплоснабжения основной части 
поселка городского типа Уруссу и обеспечивает те-
плом около 8000 жителей.
Сейчас в инвестиционную программу включены ме-
роприятия по реконструкции схемы мазутного хозяй-
ства и по реконструкции главного корпуса с выделе-
нием участка приема гидразингидрата.
В августе 2010 г. завершены работы по реконструк-
ции существующей гидразинной установки. Соеди-
нения гидразина, обладая сильными восстановитель-
ными свойствами, обусловливают восстановление 
кислорода, нитритов, окислов железа и меди, соз-
дание на поверхности металла теплоэнергетическо-
го оборудования устойчивой защитной пленки как 
при рабочих параметрах, так и при низких темпера-
турах, обеспечивая надежную и экономичную экс-
плуатацию энергетического оборудования. Гидразин-
ная обработка теплоносителя ослабляет коррозию 
поверхностей котлов, подшламовую и пароводяную 
коррозию металла элементов котла, подвергающихся 
высоким тепловым нагрузкам, коррозию конструкци-
онных материалов проточной части турбины.
При подготовке к новому отопительному периоду вы-
полнены капитальные ремонты электрооборудова-
ния, ремонт и ревизия насосов тепловых сетей.
С точки зрения привлекательности вложения инве-
стиций, наиболее перспективным является рекон-
струкция и внедрение таких новых технологий, как 
строительство газотурбинной надстройки к существу-
ющим паротурбинным установкам.
Для увеличения объема продаж на оптовом рын-
ке электроэнергии сейчас рассматривается вариант 
продажи тепла и электроэнергии в соседний город 
Октябрьский, который обслуживают только котель-
ные. Проблема в том, что этот город хоть и находит-
ся в 12 км от Уруссу, но расположен уже в соседней 
Башкирии. Поэтому вопрос должен решаться на пра-
вительственном уровне.

Исполнительный директор Уруссинской 
ГРЭС Владимир Иванович Петров рассказал, 
как предприятие подготовилось к отопитель-
ному периоду и есть ли перспективы у ГРЭС.
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Закрыть нельзя
модернизировать

Где поставить запятую в пред-
ложении, решали на этой не-
деле члены энергетической 
комиссии, недавно создан-
ной при исполкоме поселка 
городского типа Уруссу. А за 
дилеммой, вынесенной в за-
головок, стояла судьба Урус-
синской ГРЭС.

С
танция – бюджетоообразующее пред-
приятие и необходимое для всего Юта-
зинского района Татарстана, ведь это 
единственный источник централизован-
ного теплоснабжения для восьми тысяч 
людей. Но на сегодняшний день обору-

дование морально устарело, и ГРЭС стала нерен-
табельна в плане выработки электроэнергии. Но 
прекращение этого направления деятельности по-
влечет за собой и прекращение выработки тепла, 
которым отапливается район.

Поэтому во время недавнего визита в Ютазин-
ский район премьер-министр РТ Ильдар Халиков 
дал указание разработать альтернативный источ-
ник теплоснабжения п.г.т. Уруссу. 

В начале сентября в Министерстве энергетики 
РТ состоялось совещание, где был предложен ин-
вестиционный проект, согласно которому управ-
ляющая компания «КЭР-холдинг» должна инве-
стировать 1 млрд 200 млн рублей на установку 
газогенераторного оборудования, что позволит 
энергосистеме поселка не зависеть от поставок 
ГРЭС и даже в случае ее «кончины» обеспечивать 
себя энергоносителями. Что, несомненно, являет-
ся благом.

Но с другой стороны, реализация данного про-
екта неминуемо приведет к закрытию электростан-
ции, что будет иметь больше негативных, чем поло-
жительных социально-экономических последствий.

Во-первых, по словам выступивших на заседании 
комиссии представителей ГРЭС, в случае реализа-

ции проекта дальнейшее существова-
ние станции станет экономически бес-
смысленным, а ее закрытие приведет 
к увольнению не менее 250 грэсовцев 
– высококлассных «узких» специали-
стов, которым найти работу по профи-
лю в районе крайне затруднительно.

Во-вторых, пострадают те пред-
приятия, которые используют в сво-
ем производственном процессе пар, 
поставляемый сегодня ГРЭС – аль-
тернативная газогенераторная уста-
новка выработку пара не предусма-
тривает. Это такие предприятия, как 
ОАО «Электросоединитель» и ЗАО 
«Уруссинский химический завод». 

В-третьих, по мнению специали-
стов электростанции, заявленной 
мощности альтернативной установки 
может попросту не хватить для ото-
пления поселка в зимний период.

И, наконец, район лишится инве-
стиционной привлекательности. Ведь 
наличие такой электростанции, как 
УГРЭС, позволяет в перспективе от-
крывать в районе новые производ-
ства, требующие больших энергоре-
сурсов.

Поэтому руководство ГРЭС попро-
сило членов комиссии не торопиться 
с принятием окончательного реше-
ния по реализации проекта альтер-
нативного теплоснабжения. Обещая 
при этом начать реализацию соб-
ственного инвестиционного проекта 
по модернизации и переоснащению 
станции, что позволит сделать ее рен-
табельной и конкурентоспособной.

если сегодня станцию 
закрыть, то во время 
реализации летних ре-
монтных схем элек-
тросетей (а это пери-
од с мая по сентябрь) 
напряжение в розет-
ках потребителей бу-
дет падать до 190-200 
вольт.
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На эти цели руководство предприятия готово 
выделить 10 млрд рублей, которые, в частности, 
должны пойти на надстройку существующих паро-
силовых агрегатов газовыми турбинами, почти 
вдвое снижающими расход топлива на выработку 
одного киловатт-часа электричества. 

Так, если сейчас этот показатель составляет 
460-465 грамм, то после переоборудования он мо-
жет снизиться до 260-270 грамм. К слову, сегод-
ня средний расход топлива на выработку одного 
киловатт-часа электроэнергии по предприятиям 
генерирующей компании равен 340 граммам.

Исполнительный директор УрГРЭС Владимир 
Иванович Петров: «Нам вполне по силам побороть-
ся на рынке электроэнергии. Тем более что за по-
требителем ходить далеко не надо – башкирский 
город в 12 километрах, Октябрьский, с числом жи-
телей около 150 тысяч, испытывает большой дефи-
цит электричества. А если цены на электроэнергию 
будут конкурентоспособными, покупателей будет в 
избытке».

Это один из аргументов за сохранение выра-
ботки электроэнергии на ГРЭС. Другой заклю-
чается в том, что если сегодня станцию закрыть, 
то во время реализации летних ремонтных схем 
электросетей (а это период с мая по сентябрь) на-
пряжение в розетках потребителей будет падать 
до 190-200 вольт. Что вряд ли этих самых потреби-
телей порадует.

Как уже было сказано, инвестици-
онный план на ГРЭС существует, и су-
ществует не один год. Его реализация 
все это время тормозилась только из-
за разногласий между акционерами. 
Теперь же эти разногласия практиче-
ски преодолены, и работы по рекон-
струкции могут начаться в ближайшее 
время. На их выполнение, по предва-
рительным оценкам, уйдет два года, 
после чего старейшее предприятие 
района может выйти на качественно 
новый уровень. 

Поэтому пока вариант с альтерна-
тивным источником теплоснабжения 
поселка с повестки дня не снимает-
ся – члены комиссии сделали замеча-
ния и внесли свои поправки в проект 
«КЭР-холдинга». Ведь если ГРЭС не 
будет вкладываться в модернизацию, 
установка альтернативных энергети-
ческих установок станет единствен-
ной возможностью обеспечить посе-
лок теплом.

Свою летопись Уруссинская ГРЭС 
начала в военные годы, когда в сен-
тябре 1941 г. было принято решение 
о строительстве станции. Строитель-
ство было завершено в 1957 г. 

Морально
устарело
на сегодняшний день 
оборудование мораль-
но устарело, и ГРЭС 
стала нерентабель-
ной в плане выработ-
ки электроэнергии. но 
прекращение этого на-
правления деятельнос-
ти повлечет за собой и 
прекращение выра-
ботки тепла, которым 
отапливается район.
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Проверка 
энергоэффективности:
Ростехнадзор контролирует проведение 
энергоаудита на предприятиях РТ
Первые некоммерческие парт-
нерства занесены в реестр са-
морегулируемых организаций 
в области энергетического об-
следования Минэнерго Рос-
сии. Таким образом, вступил в 
действие Административный 
регламент исполнения Мини-
стерством энергетики Рос-
сийской Федерации государ-
ственной функции по ведению 
государственного реестра са-
морегулируемых организаций 
в области энергетического об-
следования.

Р
егистрация некоммерче-
ской организации в области 
энергетического обследо-
вания в качестве саморегу-
лируемой и внесение све-
дений о некоммерческой 

организации в Реестр осуществляется 
Минэнерго РФ в соответствии с Адми-
нистративным регламентом в целях ре-
ализации Федерального закона от 23 
ноября 2009 г. № 261-ФЗ «Об энерго-
сбережении и о повышении энергети-
ческой эффективности и о внесении 
изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации». Со-
гласно закону деятельность по прове-
дению энергетического обследования 
вправе осуществлять только лица, яв-
ляющиеся членами саморегулируемых 
организаций в области энергетическо-
го обследования.

Энергосбережение подразумева-
ет поиск и реализацию энергетически 
и экономически эффективных реше-
ний хозяйствования в условиях полно-
го контроля потоков энергоресурсов. 
Начальным этапом работ по энергос-
бережению и основным инструментом 

в разработке программы энергосбере-
жения, является энергоаудит.

В ведомственном подчинении Рос -
технадзора находится ФГУ ЦЛАТИ. 
Филиал «ЦЛАТИ по РТ» ФГУ «ЦЛАТИ 
по ПФО» взаимодействует с террито-
риальными отделами Приволжского 
управления Ростехнадзора в области 
энергетической безопасности. Со-
вместная работа ведется в виде кон-
трольных измерений (испытаний) при 
плановых и целевых проверках и при 
допуске электроустановок потреби-
телей в эксплуатацию с последующим 
оформлением результатов проверки 
с указанием недостатков и отклоне-
ний от норм и правил. При проведении 
контрольных проверок выявляются 
факты составления протоколов изме-
рений без выезда на объект и без про-
ведения замеров (в протоколы впи-
сываются данные об оборудовании 
энергообъектов с проектов электро-
снабжения).

Начальник электротехнической ла-
боратории филиала ЦЛАТИ по Респу-
блике Татарстан Ильдар Шаймуллович 
Хасбиуллин рассказывает о работе ла-
боратории и проблемах, с которыми 
сталкиваются специалисты в области 
энергетических обследований:

- Во-первых, при проведении обсле-
дований необходимо принять во внима-
ние рост доли устаревшего электроо-
борудования на предприятиях. Именно 
при проведении замеров (измерения, 
испытания) выявляется степень износа 
и устаревания электрооборудования. 
Например, снижение сопротивления 
изоляции проводов, увеличение вре-
мени и тока срабатывания автоматиче-
ских выключателей, увеличение сопро-
тивления в контактных соединениях, 
что приводит к нагреву электропрово-
дов и, соответственно, к энергопоте-
рям. Таким образом, при эксплуатации 
устаревшего электрооборудования, 
которое выявляется именно при заме-
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рах, об энергоэффективности не мо-
жет быть и речи.

Во-вторых, прежде чем сказать, ка-
кую пользу приносят предприятиям 
проведенные энергетические обсле-
дования, можно привести статистику:
- фактически среднее устоявшееся на-
пряжение в учреждениях выше норма-
тивного 220В;
- во всех учреждениях зафиксировано 
кратковременное отклонение напря-
жения выше предельно допустимого 
значения - максимально зафиксирова-
но 254В;
- разница напряжений по фазам на не-
которых объектах достигает 48В;
- уровень напряжения, скачки напряже-
ния существенно влияют на срок служ-
бы люминесцентных ламп: при повы-
шении напряжения на 10% срок службы 
сокращается на 20-30%.

В последние годы увеличилось ко-
личество вновь монтируемого обо-
рудования. При этом монтаж про-
изводится без учета пропускной 
способности электрических сетей и 
внутренней электропроводки. Вслед-
ствие чего проведенные суточные за-
меры электрической энергии в вводно-
распределительных устройствах 
учреждений свидетельствуют о не-
равномерной загрузке электрической 
мощности по фазам.

Рекомендации собственникам: про-
вести ревизию силового электроо-
борудования, перераспределить на-
грузку между фазами, определить 
оптимальный совокупный режим рабо-
ты оборудования, увеличить сечение 
электропроводки до распределитель-
ных щитов.

Недавно в результате двух кон-
трольных проверок были выявлены 
грубейшие нарушения по проведению 
испытаний и составлению протоколов. 
В этих двух случаях были составлены 
протоколы на непостроенные объекты, 
что послужило основанием проведе-
ния проверки деятельности этих элек-
тролабораторий Приволжским управ-
лением Ростехнадзора, после чего 
деятельность этих лабораторий была 
приостановлена.

В 2007-2008 гг. мы безвозмездно 
провели испытания и измерения на 
объектах Министерства труда, заня-
тости и социальной защиты Республи-
ки Татарстан по всему региону. По вы-
явленным при испытаниях замечаниям 
на данных объектах проведены меро-
приятия по их устранению - заменены 
автоматические выключатели, сило-
вые кабели электроплит в пищеблоках 
и электропроводка в помещениях с не-

законом об энергосбережении. Пред-
приятия Татарстана проводят энерге-
тические обследования не так активно, 
так как некоторое время отсутство-
вал орган государственного контро-
ля в данной области. На сегодняшний 
день согласно Постановлению Прави-
тельства РФ орган, контролирующий 
проведение энергоаудита, определен 
– это Ростехнадзор. Используя статью 
9.16 КоАП РФ, Федеральная служба по 
экологическому, технологическому и 
атомному надзору имеет полномочия 
привлекать к административной ответ-
ственности физических и юридических 
лиц (штраф до 250 тыс. руб.).

Согласно Федеральному закону 
№261-ФЗ от 23.11.2009 г. «Об энер-
госбережении…» определен перечень 
предприятий и организаций, которым 
необходимо пройти энергообследова-
ние до 31.12.2012 г. – это отрасли про-
мышленности, объекты бюджетной 
сферы и объекты ЖКХ.

Однако сегодня этот процесс тормо-
зится, в том числе и проблемами раз-
вития энергоаудита как вида деятель-
ности. Первая из них – это отсутствие 
финансовых средств у организаций 
для проведения мероприятий по энер-
гоаудиту и реализации энергосберега-
ющих мероприятий. Вторая – недоста-
ток квалифицированного персонала в 
энергоаудиторских организациях.

Энергоаудит в России существу-
ет столько же, сколько и энерго-
сбережение. Сегодня совершенно 
изменилась постановка задач, много-
кратно возросла значимость таких ра-
бот, изменился рынок техники и техно-
логий. Энергоаудит дает обоснованный 
ответ на вопросы: каковы резервы и на 
сколько можно снизить текущее энер-
гопотребление предприятия. Причем 
не только в энергетическом эквивален-
те, но главное - в рублях. 

Справка

Энергоаудит - это методически и ин-
струментально достоверное обследо-
вание энергопотребления объекта, ис-
следование по поиску нерационального 
использования энергии, определению 
параметров энергоэффективности с по-
следующим обоснованием на этой базе 
бизнес-плана приведения энергопотре-
бления объекта в энергоцелесообраз-
ный вид.

Вопрос - ответ

Вопрос: Правомочен ли инспектор Ростехнадзора требовать проведения професси-
ональных испытаний электрооборудования, которое находится в рабочем состоя-
нии, но не используется по причине бездействия (приостановки деятельности) про-
изводственного подразделения?
Ответ: В соответствии с Правилами технической эксплуатации электроустано-
вок потребителей (раздел – Термины, применяемые в ПТЭЭП и их определе-
ния) действующая электроустановка – это электроустановка или ее часть, кото-
рая находится под напряжением, либо на которую напряжение может быть подано 
включением коммутационных аппаратов. Следовательно, в том случае, если элек-
трооборудование выведено из работы путем отключения коммутационного аппара-
та (выключателя нагрузки, рубильника и т.п.), оно считается действующим, должно 
проходить все испытания в соответствии с требованиями ПТЭЭП, и действия ин-
спектора Ростехнадзора являются правомерными. Для вывода электрооборудова-
ния из разряда действующего необходимо произвести его отключение путем сня-
тия ошиновки, отсоединения питающего кабеля.

соответствующими параметрами со-
противления изоляции. В начале лет-
него сезона лабораторию привлекают 
для проверок и испытаний электрообо-
рудования детских оздоровительных 
лагерей до заезда детей.

Также о необходимости проведе-
ния энергоаудита и общей ситуации 
в данной области рассказал замести-
тель начальника ГУ «Управление раци-
онального использования ТЭР» Рустам 
Абдулхаевич Хафизов:

- Проведение энергоаудита регла-
ментировано как старым, так и новым 
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Один из крупнейших производителей готовых лекарственных средств и 
единственный производитель кетгута в России ОАО «Татхимфармпре-
параты» представляет собой высокоразвитый промышленный комплекс, 
мощности которого позволяют выпускать более 400 млн упаковок гото-
вых лекарственных средств и 11 млн погонных метров шовных хирурги-
ческих материалов в год.

хАннАнОВ 
Тимур Шамилович, 
генеральный директор 
ОАО «Татхимфармпрепараты»

Политика 
ресурсосбережения
современного предприятия 
фармацевтической промышленности

Сегодня предприятие демон-
стрирует устойчивую экономиче-
скую стабильность и рост в условиях 
жесткой рыночной конкуренции. По-
стоянно расширяется ассортимент 
выпускаемой продукции. Специали-
сты предприятия работают в тесном 
сотрудничестве со многими отече-
ственными, зарубежными фирмами 
и институтами.

Контрактное производство
Отдельным направлением дея-

тельности ОАО «Татхимфармпрепа-
раты» является предоставление услуг 
лицензионного и контрактного про-

В 
настоящее время «Татхим-
фармпрепараты» существу-
ет в виде общества, кото-
рое имеет в своем составе 
два современных завода: 
химико-фармацевтический 

и завод шовно-хирургических мате-
риалов. Предприятие обладает высо-
ким научно-техническим потенциалом 
и располагает производственными 
мощностями, позволяющими еже-
годно выпускать более 111 наиме-
нований готовых лекарственных 
средств в виде таблеток, настоек, 
мазей, сиропов, растворов и паст 30 
фармакологических групп, среди ко-
торых сердечно-сосудистые, про-
тивовоспалительные, противовирус-
ные, анальгетики, противомикробные, 
противоглаукомные, нейролептики, 
транквилизаторы и противоопухоле-
вые.

ОАО «Татхимфармпрепараты» по-
ставляет свою продукцию не только 
в регионы Российской Федерации, 
но и в Белоруссию, Латвию, Туркме-
нистан, Таджикистан, Украину, Кыр-
гызстан, Молдавию, Армению, Азер-
байджан, Казахстан, Узбекистан.

изводства фармацевтической про-
дукции полного цикла, включающего 
в себя разработку дизайна, рецептур, 
производства, расфасовку и упаков-
ку. Оказывается помощь по сертифи-
кации продукции.

Качество продукции
Продукция ОАО «Татхимфармпре-

параты» выпускается в соответствии 
с нормативной и технической доку-
ментацией, а также с технически-
ми требованиями заказчика. Вся вы-
пускаемая продукция обязательно 
сертифицируется. Производство от 
входного сырья до готовой продук-
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приятии устанавливаются тепловые узлы на систе-
мы отопления и приточные вентиляционные уста-
новки с автоматическим регулированием расхода 
теплоносителя и поддержания необходимых кли-
матических условий в технологических и вспомога-
тельных производствах. 

Экология
Немало внимания в ОАО «Татхимфармпрепара-

ты» уделяется и мероприятиям по охране окружа-
ющей среды. Например, с целью улучшении эко-
логической обстановки на самом предприятии, а 
также на прилегающей территории, все приточные 
вентиляционные установки завода оборудованы 
трехступенчатой фильтрацией воздуха, а вытяж-
ные установки снабжены фильтрами тонкой очист-
ки. Кроме того, предприятием заключен договор на 
разработку проекта по модернизации очистных со-
оружений ливневой (дождевой) канализации.

Планы
Работу по улучшению на предприятии будут 

проводить и дальше. В ближайшем будущем, на-
пример, планируется:

- выполнить модернизацию оборудования в ТП-
0,4 кв корпуса Химико-фармацевтического завода 
РУ-6 кв насосной станции;

- заменить подземные стальные водоводы диа-
метром 200 мм на водоводы из полиэтилена 1400 
погонных метров (п.м.);

- заменить 650 п.м. паропровода диаметром 
200 мм на диаметр 159 мм с современной тепло-
изоляцией;

- ввести в эксплуатацию очистные сооружения 
ливневой канализации. 

ции контролируется собственной ак-
кредитованной аналитической лабо-
раторией.

Менеджмент качества
«Татхимфармпрепараты» – первый 

производитель в России, который 
внедрил систему качества, соответ-
ствующую новой версии междуна-
родного стандарта ИСО 9001:2000. 
Система менеджмента качества на 
предприятии была разработана и вне-
дрена еще в 2001 г. В настоящее вре-
мя успешно внедряются требования 
ГОСТ Р 52249-2009 «Правила произ-
водства и контроля качества лекар-
ственных средств».

Производство оснащено высо-
котехническим оборудованием, что 
обеспечивает стабильное высокое ка-
чество конечного продукта. В 2008 г. 
на предприятии введено в эксплуата-
цию новое таблеточное производство 
в соответствии с требованиями евро-
пейского стандарта GMP. Мощности 
нового производства составляют 1,5 
млрд таблеток (из них до 50% – та-
блетки, покрытые оболочкой).

В дальнейших планах ОАО «Тат-
химфармпрепараты» – подтвержде-
ние соответствия нового таблеточно-
го производства требованиям ГОСТ Р 
52249-2009 и GMP Европейского со-
общества.

Модернизация производства
На сегодня 100% оборудования 

в распределительных устройствах 
РУ-6 кв (киловольт) РУ-10 кв, а также 
в трансформаторах подстанциях ТП-1 
и ТП-2 заменено на более современ-
ное, с высокой степенью защиты на-
дежности, компактное и простое в 
обслуживании. Заменено 1600 по-
гонных метров подземных теплопро-
водов диаметр 100/300 мм. Также ве-
дется реконструкция существующих 
производственных цехов предприя-
тия, где проводятся работы по квали-
фикации помещений, оборудования, 
очистки оборудования, спецодежды, 
валидации методов анализа и др.

Энергоэффективность
На предприятии ежегодно разра-

батываются планы мероприятий по 
ресурсоэнергосбережению. В целях 
экономии энергоресурсов на пред-

Республика Татарстан, г. Казань, Беломорская, 260, www.tatpharm.ru, e-mail: marketing@tatpharm.ru, 
тел.: (843) 526-97-05, 526-97-16

Производство оснащено высокотехническим оборудованием, 
что обеспечивает стабильное высокое качество конечного 
продукта. В 2008 г. на предприятии введено в эксплуатацию но-
вое таблеточное производство в соответствии с требованиями 
европейского стандарта GMP. Мощности нового производства 
составляют 1,5 млрд таблеток.

В целях экономии 
энергоресурсов на 
предприятии устанав-
ливаются тепловые 
узлы на системы ото-
пления и приточные 
вентиляционные уста-
новки с автоматичес-
ким регулированием 
расхода теплоноси-
теля и поддержания 
необходимых кли-
матических условий 
в технологических и 
вспомогательных про-
изводствах. 
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О подготовке объектов 
Чувашии к ОЗП
Заместитель руководителя 
Приволжского управления 
Ростехнадзора (Чувашская 
Республика) А. С. Данилов 
рассказал, как идет подго-
товка к новому отопитель-
ному сезону на социально-
значимых объектах региона.

- Андрей Семенович, каков в Чувашии про-
цент готовности социальной сферы к отопи-
тельному сезону?

- Готовность к отопительному сезону 2010-
2011 гг. социальных объектов в Чувашии состав-
ляет порядка 90%. Отстают Чебоксарский, Коз-
ловский, Мариинско-Посадский, Урмарский, 
Ибресинский районы, где ответственные за 
безо пасную эксплуатацию и исправное состоя-
ние тепловых энергоустановок в общеобразо-
вательных и дошкольных учреждениях не прош-
ли проверку знаний в комиссии Приволжского 
управления Ростехнадзора. Напомню, что все 
должным образом подготовившиеся к отопи-
тельному сезону получают паспорт, свидетель-
ствующий об этом.  Он выдается при выполнении 
всех требований технического и организацион-
ного характера для работы в осенне-зимний пе-
риод.

- Наверняка проверки Ростехнадзора об-
наружили и тех, кто из года в год срывает 

дАнИЛОВ Андрей Семенович, 
заместитель руководителя Приволж-
ского управления Ростехнадзора 
(Чувашская Республика) 

подготовку к отопительному се-
зону?

- На территории ЧР 132 предпри-
ятия заявили о намерении получить 
паспорта готовности, на сегод-
няшний день проведена провер-
ка в 111 предприятиях. Она выяви-
ла, что проведен ремонт почти 80% 
тепловых сетей, 90% – ЦТП, 50% – 
электрических сетей и подстанций, 
60% – отопительных котельных. Ре-
монтные работы продолжаются. В 
целях надлежащей подготовки объ-
ектов энергетики к осенне–зимнему 
периоду 2010-2011 гг. главам всех 
районных и городских администра-
ций Чувашской Республики направ-
лены письма о том, что они должны 
ежемесячно представлять инфор-
мацию об основных мероприяти-
ях (теплоснабжение, электроснаб-
жение), подлежащих выполнению 
в период подготовки к работе в 
осенне-зимний период 2010-2011 
гг. Нарушения обнаружены в Коз-
ловском и Алатырском районах, 
о чем проинформированы их гла-
вы. Также направлено письмо главе 
Аликовского района по факту пре-
кращения с ООО «Тепловодоканал» 
(теплоснабжающая организация) с 
01.05.2010 г. договора аренды объ-
ектов коммунальной инфраструк-
туры и имущества, принадлежа-
щего им на праве муниципальной 
собственности, а главе Козловско-
го района – об отсутствии подго-
товленного теплоэнергетического 
персонала в учреждениях образо-
вания.

- Были ли какие-то инциден-
ты или аварии в прошлом году, о 
возможности которых Вы преду-
преждали?

- В отопительном сезоне 2009-
2010 гг. аварий и инцидентов, при-
ведших к прекращению отопления 
объектов социальной сферы, не 
было, кроме случая в Орнарской 

Информация
По данным на середину сентября, в ходе проверок электро- и теплоснабжающих 
организаций на предмет готовности к работе в осенне-зимний период Приволж-
ским управлением Ростехнадзора по Чувашии выявлены и предписаны к устране-
нию 789 нарушений Правил и норм безопасности. Привлечены к административной 
ответственности 1 юридическое лицо и 42 должностных лица. Инспекторы прове-
рили 373 отопительных котельных, 7 отопительно-производственных котельных, 10 
электросетевых организаций.

Промышленная и экологическая безопасность / ПриволжСКое УПравление роСТехнадзора



65

№
 1

0 
(4

8)
   

 о
к

тя
б

р
ь'

20
10

 

- Какие меры необходимо ре-
ализовать чтобы сократить чис-
ло аварий?

Отопительные системы объек-
тов социальной сферы находятся 
в основном в удовлетворительном 
техническом состоянии. Анализ ре-
зультатов проверок позволяет вы-
делить следующие проблемы, ко-
торые необходимо решить для 
безаварийного прохождения ото-
пительного сезона 2010-2011гг. Во-
первых, необходима замена мо-
рально и технически устаревшего 
(отработавшего нормативный срок 
службы) оборудования (паровые и 
водогрейные котлы, экономайзе-
ры и т.п.), особенно в котельных му-
ниципальных предприятий за счет 
увеличения финансирования под-
готовки к работе в осенне-зимний 
период. Во-вторых, котельные Ми-
нобразования, Минздравсоцраз-
вития, Минкультуры (школы, боль-
ницы, дома культуры) должны быть 
переданы для обслуживания спе-
циализированным организаци-
ям. И, в-третьих, вновь вводимые 
в эксплуатацию объекты ЖКХ, со-
циальной сферы для уменьшения 
потерь тепловой энергии должны 
быть оснащены автономными ко-
тельными. Все это позволит избе-
жать аварий и провести новый ото-
пительный сезон с наименьшими 
потерями для региональных и фе-
деральных бюджетов. 

СОШ Урмарского района. Перерыв в теплоснаб-
жении школы произошел из-за того, что в школе 
некому было обслуживать энергоустановки.

- В прошлом году Новочебоксарск сорвал 
подготовку к отопительному сезону. Можете 
рассказать, как обстоят дела в этом году? Ка-
кие самые жесткие меры может принять Ро-
стехнадзор при неисполнении предписаний?

- В процессе подготовки к отопительному се-
зону 2009-2010 гг. в г. Новочебоксарске не были 
проведены испытания тепловых сетей на макси-
мальную температуру теплоносителя. Инфор-
мация об этом была направлена в Прокуратуру 
ЧР. По окончании отопительного сезона в апреле 
2010 г. указанные испытания в Чебоксарах и Но-
вочебоксарске выполнены.

Отмечу, что паспорта готовности при отсутствии 
этих испытаний не подписываются. В соответствии 
с КоАП невыполнение указанных требований вле-
чет наложение на юридическое лицо администра-
тивного штрафа в размере от ста до двухсот МРОТ.

В отопительном се-
зоне 2009-2010 гг. 
аварий и инцидентов, 
приведших к прекра-
щению отопления 
объектов социальной 
сферы, не было, кро-
ме случая в Орнар-
ской СОШ Урмарского 
района.

Готовность к ото-
пительному сезону 
2010-2011 гг. соци-
альных объектов в 
Чувашии составляет 
порядка 90%. Отстают 
Чебоксарский, Коз-
ловский, Мариинско-
Посадский, Урмар-
ский, Ибресинский 
районы, где ответ-
ственные за безопас-
ную эксплуатацию и 
исправное состояние 
тепловых энергоуста-
новок в общеобразо-
вательных и дошколь-
ных учреждениях не 
прошли проверку зна-
ний в комиссии При-
волжского управле-
ния Ростехнадзора.
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В судебном порядке:
о привлечении к ответственности за на-
рушения эксплуатации электроустановок
В августе 2010 г. в Арбитражном суде РТ было рассмотрено дело по заявлению МОУ «Средняя 
школа №67», г. Казань к Приволжскому управлению Ростехнадзора об оспаривании постанов-
ления о назначении административного наказания. Заявитель, не согласившись с вынесенным 
постановлением, обратился в суд на том основании, что при проведении проверки были допу-
щены нарушения Федерального закона №294-ФЗ «О защите прав юридических лиц и индиви-
дуальных предпринимателей при осуществлении государственного контроля (надзора) и муни-
ципального контроля».

С 
7 по 15 апреля 2010 г. Приволжским 
управлением Ростехнадзора была про-
ведена проверка МОУ «Средняя школа 
№67», в ходе которой было выявлено, 
что эксплуатация электроустановок по-
требителей осуществляется с наруше-

ниями Правил технической эксплуатации электро-
установок потребителей.

Так, в школе не проведены испытания и измере-
ния параметров электрооборудования, в электро-
щитовом помещении не вывешена однолинейная 
схема электроснабжения с указанием распреде-
ления нагрузки, на двери электрощитового поме-
щения отсутствует надпись, указывающая назна-
чение помещения (диспетчерское наименование), 
не нанесен знак электробезопасности, в элек-
трощитовом помещении хранятся посторонние 
предметы, имеется присоединение жил электро-
проводки из разных материалов под болтовые за-
жимы к электрооборудованию не в соответствии 
с ПУЭ п. 2.2.16 (присоединение алюминиевой и 
медной жилы под один болтовой зажим).

По факту выявленных нарушений 15 апреля 
2010 г. в отношении МОУ «Средняя школа №67» 
был составлен протокол об административном 
правонарушении по ст. 9.11 КоАП РФ.

Заявитель был привлечен к административной 
ответственности по ст. 9.11 КоАП РФ в виде штра-
фа в размере 10 000 руб.

Арбитражный суд, выслушав доводы сторон, 
исследовав представленные материалы дела, счи-
тает, что заявленные требования удовлетворению 
не подлежат по следующим основаниям. Ответ-
ственность по ст. 9.11 КоАП РФ наступает за на-
рушение правил пользования топливом, электри-
ческой и тепловой энергией, правил устройства 
электроустановок, эксплуатации электроустано-
вок, топливо- и энергопотребляющих установок, 
тепловых сетей, объектов хранения, содержа-

ГИЛьМАнОВА 
Эльмира 
Магасумьяновна, 
юрист Приволжского 
управления Ростехнадзора

ния, реализации и транспортировки 
энергоносителей, топлива и продук-
тов его переработки.

В главе 1.1 Приказа Минэнерго РФ 
от 13 января 2003 г. №6 «Об утверж-
дении Правил технической эксплу-
атации электроустановок потреби-
телей» закреплено, что настоящие 
правила имеют целью обеспечить 
надежную, безопасную и рациональ-
ную эксплуатацию электроустановок 
и содержание их в исправном состо-
янии.

Правила распространяются на 
организации независимо от форм 
собственности и организационно-
правовых форм, индивидуальных 
предпринимателей, а также граж-
дан - владельцев электроустано-
вок напряжением выше 1000 В. 
Они включают в себя требо вания к 
Потребителям, эксплуатирующим  
действующие электроустановки    
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напряжением до 220 кВ включительно. Прави-
ла не распространяются на электроустановки 
электрических станций, блок-станций, пред-
приятий электрических и тепловых сетей, экс-
плуатируемых в соответствии с правилами тех-
нической эксплуатации электрических станций 
и сетей.

Факт правонарушения отражен в акте проверки 
и зафиксирован в протоколе об административ-
ном правонарушении.

Согласно части 2 статьи 2.1 КоАП РФ юридиче-
ское лицо признается виновным в совершении ад-
министративного правонарушения, если будет 
установлено, что у него имелась возможность для 
соблюдения правил и норм, за нарушение которых 
Кодексом предусмотрена административная ответ-
ственность, однако данным лицом не были приняты 
все зависящие от него меры по их соблюдению.

В рассматриваемом случае административным 
органом представлены достаточные доказатель-
ства, подтверждающие наличие вины заявителя в 
совершении правонарушения, предусмотренного 
ст. 9.11 КоАП РФ.

Доводы заявителя о том, что ответчиком нару-
шены требования Федерального закона от 26 де-
кабря 2008 г. №294-ФЗ «О защите прав юриди-
ческих лиц и индивидуальных предпринимателей 
при осуществлении государственного контроля 
(надзора) и муниципального контроля», судом от-
клоняются.

Согласно статье 1.1 КоАП РФ законодательство 
об административном правонарушении состоит из 
указанного Кодекса (который определяет условия 
и основания административной ответственности, 
виды административных наказаний, порядок про-

Правила распростра-
няются на организа-
ции независимо от 
форм собственности 
и организационно-
правовых форм, инди-
видуальных предпри-
нимателей, а также 
граждан - владель-
цев электроустановок 
напряжением выше 
1000 В.

изводства по делам об администра-
тивных правонарушениях), а также 
принимаемых в соответствии с ним 
законов субъектов Российской Фе-
дерации об административных пра-
вонарушениях.

Порядок производства по делу об 
административном правонаруше-
нии установлен КоАП РФ, нарушение 
Федерального закона от 26 декабря 
2008 г. №294-ФЗ не может быть ис-
толковано как нарушение процеду-
ры привлечения к административной 
ответственности.

Закон от 26.12.2008 г. №294-ФЗ, 
как то прямо указано в статьях 1 и 3, 
регулирует деятельность органов го-
сударственной исполнительной вла-
сти и муниципальных органов при 
осуществлении государственного 
(муниципального) контроля.

В данном случае возникшие пра-
воотношения регулируются КоАП 
РФ, а не Законом от 26.12.2008 г. 
№294-ФЗ.

При изучении материалов дела 
каких-либо нарушений администра-
тивного законодательства, влекущих 
недействительность и незаконность 
материалов административного 
дела, а равно оспариваемого поста-
новления, выявлено не было. Про-
цедура привлечения нарушителя к 
административной ответственности 
Ростехнадзором соблюдена. 

Ответственность по ст. 9.11 КоАП РФ наступает 
за нарушение правил пользования топливом, 
электрической, тепловой энергией и др.

Согласно части 2 ста-
тьи 2.1 КоАП РФ юри-
дическое лицо при-
знается виновным в 
совершении админи-
стративного правона-
рушения, если будет 
установлено, что у 
него имелась возмож-
ность для соблюде-
ния правил и норм, за 
нарушение которых 
Кодексом предусмо-
трена административ-
ная ответственность, 
однако данным лицом 
не были приняты все 
зависящие от него 
меры по их соблюде-
нию.
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1000 проверок,
8700 нарушений:
в Республике Марий Эл подведены 
итоги инспекторских проверок 
за первое полугодие 2010 года
Эффективное выполнение надзорных функций со 
стороны Марийских территориальных отделов При-
волжского управления Ростехнадзора позволяет 
своевременно выявлять нарушения в деятельности 
поднадзорных объектов и проводить жесткую поли-
тику по их устранению, что в целом направлено на 
обеспечение промышленной безопасности региона.

В 
Республике Марий Эл за 
первое полугодие 2010 г. 
было проведено 1112 про-
верок, выявлено и пред-
писано к устранению 8718 
нарушений, подвергнуты 

штрафным санкциям 435 юридиче-
ских и должностных лиц, общая сумма 
штрафов составила 805,6 тыс. руб.

Показатели деятельности по видам 
надзора следующие:
- в сфере безопасной эксплуатации 
объектов энергетики проведено 675 
проверок, выявлено 5850 наруше-
ний, подвергнуты штрафным санкци-
ям 252 юридических и должностных 
лица, общая сумма штрафов состави-
ла 224 тыс. руб.;

- в сфере промышленной безопасности проведено 
346 проверок, выявлено 2773 нарушения, подверг-
нуты штрафным санкциям 98 юридических и долж-
ностных лиц, общая сумма штрафов составила 232 
тыс. руб.

За 6 месяцев 2010 г. на поднадзорных объектах 
аварий и несчастных случаев не произошло. Одна-
ко имели место два инцидента на системах газорас-
пределения и газопотребления:
- наезд автомобиля на надземный газопровод высо-
кого давления в п. Новый Торъял, без выхода газа;
- деформация подземного газопровода высоко-
го давления в д. Шоя-Кузнецово при производстве 
земляных работ бригадой МУП «Водоканал», без вы-
хода газа.

Данные инциденты расследованы комисси-
ей ООО «Марийскгаз» с участием государственных 
инспекторов Управления с составлением соответ-
ствующих актов, разработаны мероприятия по не-
допущению подобных инцидентов, установлен дей-
ственный контроль за их выполнением.

Как показали результаты расследований, основ-
ными причинами инцидентов явились несоблюде-
ние водителем транспортного средства Правил до-
рожного движения и нарушения «Правил охраны 
газораспределительных сетей» при производстве 
земляных работ.

Строительный надзор
В Республике Марий Эл продолжается строи-

тельство социально-значимых объектов. В первом 
полугодии со стороны территориальных отделов 
управления осуществлялся государственный строи-
тельный надзор за 10 объектами капитального стро-
ительства. В ходе проведенных проверок выявле-
но и предписано к устранению 70 нарушений, в том 
числе 31 – при строительстве, 39 – при реконструк-
ции, устранено 47 нарушений при строительстве.

Аварий при строительстве, реконструкции, капи-
тальном ремонте объектов капитального строитель-
ства не произошло.

ГАЛИеВ
нурсает Салихович, 
заместитель
руководителя
Приволжского управле-
ния Ростехнадзора 
(Республика Марий Эл)
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Лицензирование
Управлением с участием террито-

риальных отделов, расположенных в 
Республике Марий Эл, была продол-
жена работа по выдаче лицензий: вы-
дано 64 лицензии, в том числе 51 - на 
эксплуатацию взрывопожароопасных 
производственных объектов, 10 – на 
осуществление деятельности с отхо-
дами, 3 - на эксплуатацию химически 
опасных производственных объектов, 
отказано в предоставлении лицен-
зии 2 предприятиям на эксплуата-
цию взрывопожароопасных производ-
ственных объектов и 5 предприятиям 
на осуществление деятельности с от-
ходами, переоформлено 3 лицензии.

В настоящее время 87% организа-
ций имеют лицензии на виды деятель-

ности, установленные законодательством. По 13% 
организаций, не имеющих лицензии, проведены це-
левые проверки, в ходе которых установлено, что 4% 
организаций не эксплуатируют опасные объекты. 
Информация по предприятиям, эксплуатирующим 
взрывопожароопасные производственные объек-
ты без лицензии и срок действия которых истек, на-
правлена в Управление по налоговым преступлени-
ям МВД по Республике Марий Эл для принятия мер 
по устранению нарушений законодательства.

Регистрация ОПО
В отчетном периоде проводилась регистрация 

опасных производственных объектов. В настоящее 
время в территориальном разделе государствен-
ного реестра зарегистрирован 1381 опасный про-
изводственный объект, эксплуатируемый 601 орга-
низацией, расположенной в Республике Марий Эл.

В Марийские территориальные отделы При-
волжского управления Ростехнадзора на рассмо-
трение поступило 85 дел по регистрации ОПО и ве-
дению реестра ОПО, из них зарегистрировано – 71 
ОПО; перерегистрировано – 49 ОПО; внесено из-
менений в реестр – 97 ОПО.

Утверждено и зарегистрировано 402 экспертизы 
промышленной безопасности, не утверждено - 22.

Допущено в эксплуатацию новых, реконструи-
рованных энергоустановок и при смене собствен-
ника, в том числе: электроустановок - 76, тепловых 
установок – 25, газоиспользующих установок - 29.

Территориальной аттестационной комиссией 
Управления проведена аттестация (проверка зна-
ний) 3952 руководителей и специалистов поднад-
зорных организаций, из них не прошли аттестацию 
(проверку знаний) - 423.

Экологическая безопасность
За 6 месяцев 2010 г. в области экологической 

безопасности было проведено 52 проверки, из 
них:

- 32 плановых проверки: в рамках строительно-
го надзора – 6; проверки правильности исчисления 
платы за негативное воздействие на окружающую 
среду – 20; выполнения лицензиатами лицензион-
ных требований и условий – 6;

- 20 внеплановых проверок (17 проверок воз-
можности выполнения соискателями лицензий де-
ятельности по сбору, использованию, обезврежи-
ванию, транспортировке, размещению отходов и 
контрольные проверки по выполнению предписа-
ний). Выдано 20 пунктов предписаний;

- 2 документарные проверки выполнения пред-
писаний.

Поступление платы за негативное воздействие 
на окружающую среду на территории Республики 
Марий Эл составило 18 млн 313,4 тыс. руб., что со-
ставляет 135,6 % от плана 1-го полугодия. 

В области принудительного взыскания плате-
жей выставлено 18 претензий на общую сумму 
3004,9 тыс. руб. 

Под контролем и надзором отделов Приволжского управления Ро-
стехнадзора, расположенных на территории Республики Марий Эл, 
находятся 1381 опасный производственный объект, 1924 котельных, 
314 организаций, эксплуатирующих подъемные сооружения, 19689 
объектов электроэнергетики, 12287 тепловых установок потребите-
лей, 188 гидротехнических сооружений, 38 предприятий, осущест-
вляющих ведение работ, связанных с пользованием недрами. В пер-
вом полугодии 2010 г. осуществлялся государственный строительный 
надзор за 10 объектами капитального строительства.

В ходе проведенных 
проверок выявле-
но и предписано к 
устранению 70 нару-
шений, в том числе 
31 – при строитель-
стве, 39 – при рекон-
струкции, устранено 
47 нарушений при 
строительстве.

ПриволжСКое УПравление роСТехнадзора / Промышленная и экологическая безопасность 
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По мировым стандартам:
развитие транспортной инфраструктуры РТ

В преддверии Универсиады-
2013 развитие транспортного 
комплекса республики при-
обретает особую роль - город 
примет более 13 тыс. спорт-
сменов, а количество зрите-
лей в отдельные дни прове-
дения соревнований может 
достигнуть 130 тыс. человек. 
Перед республикой стоит за-
дача обеспечить надежное и 
безопасное транспортное об-
служивание участников со-
ревнований в соответствии  
с требованиями Международ-
ной федерации университет-
ского спорта (FISU), а также 
предоставить современное и 
качественное функционирова-
ние всей транспортной систе-
мы города.

Н
а сегодняшний день про-
работан перечень необ-
ходимых для проведения 
Универсиады-2013 объ-
ектов улично-дорожной 
сети г. Казани, затраты 

на реализацию которых составляют 
39 млрд руб. До 2013 г. планируется 
построить и реконструировать око-
ло 60 км автодорог, 12 транспортных 
развязок и путепроводов, 15 пеше-
ходных переходов.

Международный аэропорт 
«Казань»

Одним из важнейших проектов 
в рамках подготовки транспорт-
ной инфраструктуры к проведению 
Универсиады-2013 является модер-
низация международного аэропорта 
«Казань», которая предусматривает 
строительство новых пассажирских 
терминалов, реконструкцию объек-
тов аэродромной инфраструктуры, 
а также организацию скоростного 
пассажирского сообщения от же-
лезнодорожного  вокзала до аэро-
порта.

атацию  Терминал-1А пропускной 
способностью 1,2 млн пассажиров 
в год (600 чел./ч). Его строительство 
начато в сентябре 2009 г. Площадь 
здания аэровокзала  составит 19200 
кв. м, где будут расположены залы 
ожидания, оборудованы стойки ре-
гистрации, кабины паспортного кон-
троля, выходы на посадку, пункты 
контроля безопасности. В коммер-
ческой зоне планируется разместить 
пункты обмена валюты, туристиче-
ские агентства, стойки заказа такси. 
К тому же на первом этапе планиру-
ется строительство многоуровневой 
крытой автостоянки. К Универсиаде-
2013 (второй этап) на месте суще-
ствующего предполагается возвести 
еще один терминал на 2 млн пасса-
жиров в год площадью примерно 
25 500 кв. м.

На сегодняшний день аэровок-
зальный комплекс «Казань» вклю-
чает Терминал-1, пропускная спо-
собность которого составляет 640 
чел./ч, и Бизнес-терминал-2, об-
служивающий 100 чел./ч. Аэропорт 
связывает Республику Татарстан 
воздушными линиями с Уралом, 
Сибирью, Крымом, центральными 
районами России и является тран-
зитным на внутренних и междуна-
родных линиях, осуществляя пере-
возки пассажиров и грузов стран 
Ближнего Востока и Европейского 
Союза.

Проект модернизации и разви-
тия международного аэропорта «Ка-
зань», разработанный немецкой ком-
панией «Фрапорт», предусматривает 
несколько этапов. К 2011 г. (первый 
этап) планируется сдать в эксплу-

На сегодняшний день существует оптимальный перечень 
объектов, которые необходимо построить в рамках подготов-
ки к проведению Всемирных студенческих игр, чтобы обес-
печить передвижение по городу с минимальными временны-
ми затратами.

С  ДНЕМ
траНСпортНика
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В рамках Федеральной целевой 
программы «Развитие транспорт-
ной системы России 2010-2015 
годы» с 2012 г. предусмотрена ре-
конструкция искусственных по-
крытий взлетно-посадочной поло-
сы аэропорта «Казань», рулежных 
дорожек и перрона с устройством 
водосточно-дренажной системы, 
замена светосигнального обору-
дования, систем водо- и электро-
снабжения, установка очистных 
сооружений. Общий объем финан-
сирования из федерального бюд-
жета составляет 5,9 млрд руб. 
Однако, учитывая сжатые сроки 
подготовки к Универсиаде-2013, 
Правительством РТ было иниции-
ровано, а Министерством транс-
порта РФ поддержано внесение 
изменений в данную целевую про-
грамму в части переносов сроков 
реконструкции на 2010-2013 гг. Та-
ким образом, в текущем году из фе-
дерального бюджета выделено 100 
млн руб. на проведение проектных 
работ в рамках реконструкции объ-
ектов аэродромной инфраструкту-
ры международного аэропорта «Ка-
зань».

Одним из важнейших проектов 
подготовки транспортного обе-
спечения Универсиады-2013 яв-
ляется организация скоростного 
пассажирского сообщения от же-
лезнодорожного вокзала до аэро-
порта. Общий объем финансовых 
средств, необходимый для реали-
зации данного проекта, составляет 
7 885, 3 млн руб. Перевозить пас-
сажиров по скоростной магистрали 
будут современные электропоез-
да Siemens Desiro Rus, способные 
развивать скорость до 160 км в час. 
Время поездки от вокзала до аэро-
порта составит 20 мин.

Автодороги и транспортные 
развязки

В дорожную составляющую 
Универсиады-2013 входят как ав-
томобильные дороги, так и много-
уровневые транспортные развязки. 
На сегодняшний день существует 
оптимальный перечень объектов, 
которые необходимо построить в 
рамках подготовки к проведению 
Всемирных студенческих игр, что-
бы обеспечить передвижение по го-
роду с минимальными временными 

затратами, в том числе от деревни 
Универсиады до мест проведения 
спортивных состязаний.

Начаты строительные работы на 
7 транспортных развязках города, 
14 дорожных участках, 13 пешеход-
ных переходах. В том числе ведется 
активное строительство развязок 
на перекрестке Декабристов – Яма-
шева, двухуровневая развязка на 
перекрестке Ямашева – Амирхана. 

В сентябре текущего года начато 
строительство транспортных раз-
вязок на Проспекте Победы с пере-
сечением улиц Зорге и Сахарова, 
на перекрестке Фермерского шос-
се и Оренбургского тракта, возле 
Танкового кольца, на пересечении 
улиц Амирхана – Чистопольская, на 
Ямашева – Гаврилова.

Метрополитен
Для повышения эффективности 

пассажироперевозок республика 
уделяет большое внимание строи-
тельству метро. Сегодня функцио-
нирует 6 станций метрополитена: 
«Проспект Победы», «Горки», «Аме-
тьево», «Суконная слобода», «пл. 
Тукая» и «Кремлевская». К нача-
лу проведения соревнований  пла-
нируется завершить строительные 
работы на станциях «Козья Слобо-
да», «Заводская», «Московская» и 
«Декабристов», которые свяжут не 
только отдаленные районы горо-
да с центром, но и объекты студен-

ческих игр. Таким образом, первая 
линия метрополитена будет состо-
ять из 10 станций общей протяжен-
ностью 17,303 км. Всего из бюд-
жета республики в текущем году 
на строительство метро предусмо-
трено 2 млрд руб. Средства из фе-
дерального бюджета на этот год не 
предусмотрены.

Автомагистраль «Шали 
(М-7) – Бавлы (М-5)»

В настоящее время одним из 
приоритетных проектов дорожного 
строительства в республике, реа-
лизация которого осуществляется 
с 2005 г., остается строительство 
платной автомагистрали «Шали 
(М-7) – Бавлы (М-5)» в развитие 
нового маршрута федеральной 
автомобильной дороги «Казань-
Оренбург».

Реализация данного проекта, 
направленного на формирование 
единой транспортной системы РФ, 
позволит обеспечить соединение 
федеральных автомобильных дорог 
М-7 «Волга», «Казань – Оренбург», 
М-5 «Урал», создаст  условия для 
проезда транзитного транспорта 
в объезд Казани, п. Алексеевское, 
Альметьевска, Бугульмы и ускорен-
ного движения транспортных по-
токов по направлениям «Казань – 
Уфа» и «Казань – Оренбург».

К концу 2010 г. планируется от-
крытие движения на участке «Соро-
чьи Горы – Шали», а в 2013 г. будет 
введена в эксплуатацию II очередь 
мостового перехода  через р. Кама 
у с. Сорочьи Горы.  Важно отме-
тить, что данная магистраль  помо-
жет разгрузить столицу Татарстана 
от движения транзитного автотран-
спорта, а значит, увеличить пропуск-
ную способность улично-дорожной 
сети Казани. 

Подготовлено совместно с 
Министерством транспорта и 
дорожного хозяйства РТ 

Сегодня функционирует 6 станций метрополитена: «Проспект 
Победы», «Горки», «Аметьево», «Суконная слобода», «пл. Ту-
кая» и «Кремлевская». К началу проведения соревнований  пла-
нируется завершить строительные работы на станциях «Козья 
Слобода», «Заводская», «Московская» и «Декабристов».

С  ДНЕМ
траНСпортНика
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Седьмая станция метро:
метростроители Казани планируют 
сдать «Заречье» к концу года

Менее чем через сто дней 
планируется сдать седьмую 
станцию Казанского метропо-
литена - «Заречье», которая 
в народе называется «Козьей 
слободой».

ТеРЗИМАнОВ 
Вениамин 
Геннадиевич, 
заместитель начальника 

МУП «Казметрострой» 

Информация

«Алтынчеч» вышла на станцию «Московская»
Президент Татарстана Рустам Нургалиевич Минниханов и мэр столицы республики Ильсур Раисович Метшин 6 августа 
наблюдали за историческим моментом сбойки: тоннелепроходческий комплекс «Алтынчеч» вышел на станцию Казан-
ского метро «Московская». Машина проделала путь от ДК им. Ленина (станция метро «Заводская») расстоянием более 
1320 метров за 7 с небольшим месяцев.
Сегодня, по словам начальника МУП «Казметрострой» Марата Мулахмедовича Рахимова, на станции «Московская» пол-
ным ходом идут работы по строительству и обустройству котлована, водопонижение, готовится к проходке правый тон-
нель к станции «Декабристов».

Н
а днях с заместителем 
начальника МУП «Каз-
метрострой» Вениами-
ном Геннадиевичем Тер-
зимановым мы посетили 
строительство станции. 

Сейчас  обустраиваются первый 
и второй вестибюли, полностью 
проложены рельсы по тоннелям от 
станции «Кремлевская», ведутся 
активные работы по отделке плат-
формы, электромонтажные работы 
на платформенном участке, строи-
тельство пешеходных переходов.

Это станция 3-пролетного типа 
с двумя подземными вестибюля-
ми. Она соединит две части города 
и увеличит пассажиропоток более 
чем в 3 раза. Таким образом, ли-
ния метрополитена примет более 
чем стотысячный пассажиропоток 
в сутки.

- Вениамин Геннадиевич, в 
чем особенности запуска новой 
станции?

- Станция «Козья слобода» имеет 
односторонний съезд для поездов, 
поэтому она может быть запущена 
отдельно от вводимых в эксплуата-
цию станций второй очереди пер-

Казанский метрополи-
тен отвечает самым 
высоким стандар-
там безопасности. В 
тоннелях существует 
специальная систе-
ма, благодаря кото-
рой пассажиры в слу-
чае форс-мажорных 
обстоятельств смогут 
перейти из одного тон-
неля в другой. Это так 
называемые людские 
соединительные сбой-
ки на протяжении всех 
2500 метров.

С  ДНЕМ
траНСпортНика

вой линии метрополитена. Она буквально «при-
растет» седьмой станцией к действующей линии 
метрополитена. Платформа и вестибюли стан-
ции будут оформлены в стиле Hi-tech. Также в 
оформлении станции «Заречье» найдется место 
новшеству: вдоль платформы будет расположе-
на светосигнальная полоса, которая будет за-
гораться примерно за 100 метров до появления 
состава, предупреждая пассажиров о его при-
бытии на станцию. Финансирование на строи-
тельство метро поступает в необходимом объ-
еме.

- Расскажите о безопасности Казанского 
метрополитена.

- Безопасность - это первый и главный прио-
ритет подземного транспорта. Казанский метро-
политен отвечает самым высоким стандартам 
безопасности. В тоннелях существует специ-
альная система, благодаря которой пассажиры 
в случае форс-мажорных обстоятельств смогут 

Макет станции 3D платформы станции 
"Козья слобода" ("Заречье")
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Республика Татарстан, г. Казань, ул. Коротченко, 4, 
тел. (843) 292-78-10, факс (843) 292-39-62, e-mail:kazmetro@mi.ru 

В этом году нам вы-
делили 2,6 млрд руб. 
из республиканско-
го бюджета. Для вы-
полнения вышепере-
численных задач мы 
запросили дополни-
тельно 1,4 млрд руб. 

РАхИМОВ 
Марат Мулахмедович, 
начальник МУП «Казметрострой»

Справка

перейти из одного тоннеля в другой. Это так на-
зываемые людские соединительные сбойки на 
протяжении всех 2500 метров. Всего их 10.

Кроме того, программное обеспечение поез-
дов метрополитена дополнено специальной си-
стемой автоведения, которая остановит состав 
в случае нарушения правил и норм безопасно-
сти. К примеру, в случае, если машинист поте-
ряет сознание, система управления поездом ав-
томатически переключится на диспетчера. Такие 
показатели безопасности в виде электронных 
STOP–условий применены на всех системах ме-
трополитена.

- Какие ближайшие планы у строителей?
- В этом году метростроевцы планируют запу-

стить 3 тоннелепроходческих комплекса – «Ай-
сылу», «Алтынчеч» и «Сююмбике». В ближайшее 
время тоннелепроходческий комплекс «Айсылу» 
начнет проходку тоннеля от станции «Заводская» 
к станции «Московская», «Алтынчеч» - от станции 
«Московская» к «Декабристов», а «Сююмбике» к 
концу года планирует начать проходку от станции 
«Декабристов» к станции «Заречье». Сейчас на 
станции «Декабристов» ведутся работы по под-
готовке котлована станции. Станции «Декабри-
стов», «Московская» и «Заводская» должны быть 
сданы единым комплексом. Их пуск запланиро-
ван на 2013 год, к Универсиаде. 

С  ДНЕМ
траНСпортНика

Самый современный 
Казанский метрополитен - самый молодой на территории бывшего 
Советского Союза в общем и России в частности. Регулярное дви-
жение было открыто 27 августа 2005 г. на участке из пяти станций 
«Кремлевская - Горки». Казань - столица Республики Татарстан, 
а поэтому все надписи, в том числе названия - на двух языках. 
Поезда Казанского метрополитена обслуживает электродепо. В 
метро Казани ходят составы из четырех вагонов, хотя станции 
рассчитаны принять поезд из пяти вагонов. В качестве подвиж-
ного состава используются новые вагоны с асинхронным приво-
дом российского производства объединения ОАО «Вагонмаш» 
г. Санкт-Петербурга.
Значительную роль в оснащении Казанского метрополитена играют 
системы безопасности. Безопасность пассажиров организована при 
помощи систем видеонаблюдения, охранной сигнализации и контро-
ля доступа, противопожарной безопасности, а также особого ком-
плекса обнаружения взрывчатых и наркотических веществ, фейс-
контроля.
Проектировщики Казанского метрополитена оборудовали метро си-
стемами для комфортного и удобного пользования для людей с огра-
ниченными возможностями.
К Универсиаде-2013 будут введены в эксплуатацию все станции пер-
вой линии метрополитена.

Строительный участок 
станции "Заводская"
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Чистая вода:
в Республике Татарстан решается 
вопрос эффективной очистки сточных вод
Одним из индикаторов для оценки качества жизни населе-
ния Республики Татарстан является качество питьевой воды 
по санитарно-химическим и микробиологическим данным. В 
значительной степени этот показатель обусловлен качеством 
вод поверхностных водных объектов, являющихся в республи-
ке главным источником водоснабжения и одновременно основ-
ным приемником сточных вод.

Н
а сегодняшний день в ре-
спублике эксплуатиру-
ется более 120 очистных 
сооружений (ОС) общей 
мощностью около 800 
млн кубометров в год; 

еще около 40 объектов производи-
тельностью до 90 млн кубометров 
находятся в стадии проектирования 
и строительства. Именно от эффек-
тивности работы действующих соо-
ружений зависит во многом эколо-
гическая безопасность РТ, в которой 
общая площадь водной поверхности 
составляет около 7% от общей пло-
щади республики.

В настоящее время более всего 
загрязняют водные объекты путем 
сбросов недостаточно очищенных 
сточных вод предприятия комму-
нального хозяйства, молочной про-
мышленности, объекты сельского 
хозяйства, химической и нефтепе-
рерабатывающей промышленности, 
машиностроения.

В 2009 г. общий объем сброшен-
ных сточных вод в поверхностные 
вод ные объекты Татарстана соста-
вил более 548 млн кубометров, что на 
8% (на 48 млн кубометров) меньше в 
сравнении с показателями 2008 г. 

ОС промышленных 
предприятий

Большое значение для улучше-
ния качества вод водоемов Татар-
стана имеет повышение эффектив-
ности работы ОС промышленных 
предприятий. Например, в 2009 г. 

САдРеТдИнОВ 
Аглям Киямович,
министр экологии и природных 
ресурсов Республики Татарстан

ним из первых предприятий в Рос-
сийской Федерации, где производ-
ственные сточные воды, пройдя 
полный цикл очистки, задействуются 
в полном объеме в замкнутом цикле 
водоснабжения. Оборотное исполь-
зование очищенных сточных вод по-
зволит сократить потребление све-
жей речной воды на ТАНЭКО на 1 
млн кубометров в год по сравнению 
с аналогичными действующими про-
изводственными объектами страны.

Проблемы ОС 
Более 60% (в 2009 г. – это 334,6 

млн кубометров) сбросов сточ-
ных вод в водные объекты респу-
блики осуществляют предприятия 
жилищно-коммунального хозяйства 
(ЖКХ). При этом со сточными вода-
ми коммунальных предприятий в во-
доемы республики в прошлом году 
поступило 74,3% всей массы основ-
ных загрязняющих веществ. Значи-
тельную техногенную нагрузку ис-
пытывают водоемы республики в 
связи с загрязнением сточными во-
дами сельских поселений, где ОС не 
обеспечивают нормативной очистки 
сточных вод или вовсе отсутствуют. 
Также основными источниками про-
блем являются: недостаточное ко-
личество ОС, их несвоевременная 
реконструкция и ненадлежащая экс-
плуатация, отсутствие технически 
грамотного обслуживающего пер-
сонала и ведомственного лабора-
торного контроля, перегрузка и об-
ветшалость существующих очистных 
сооружений.

Например, на биологических 
очистных сооружениях (БОС) ОАО 
«Альметьевск-водоканал», сбрасы-
вающих сточные воды в реку Степ-
ной Зай, эксплуатируется две оче-
реди проектной мощностью 56 тыс. 
кубометров в сутки при фактической 

только от трех промышленных гиган-
тов РТ – ОАО «КамАЗ», ОАО «Нижне-
камскнефтехим» и ОАО «Набереж-
ночелнинская ТЭЦ» – в акваторию 
Нижнекамского и Куйбышевского 
водохранилищ поступило около 140 
млн кубометров очищенных сточных 
вод, что составляет 25% от общего 
сброса по республике.

Образцом решения этой задачи 
является использование инноваци-
онных технологий при строительстве 
очистных сооружений Комплекса не-
фтеперерабатывающих и нефтехи-
мических заводов ОАО «ТАНЕКО». 
Благодаря тому, что экологические 
приоритеты были заложены здесь 
еще на стадии проектирования и 
строительства, ТАНЕКО станет од-

Промышленная и экологическая безопасность / эКологиЯ воды
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нагрузке около 57 тыс. кубометров 
в сутки. Первая очередь сооруже-
ний была введена в эксплуатацию в 
1967 г., вторая – в 1975 г. Строитель-
ство третьей очереди очистных соо-
ружений на 30 тыс. кубометров в сут-
ки ведется с 1998 г., для обеспечения 
нормативного уровня очистки сточ-
ных вод возведение БОС запланиро-
вано завершить в 2011 г.

Однако есть реальные пути пре-
одоления этих проблем. Свиде-
тельство тому – эффективная рабо-
та небольших по мощности (всего 
50 куб. м в сутки) поселковых ло-
кальных очистных сооружений типа 
«БИОКСИ» в с. Кузембетьево Мен-
зелинского муниципального райо-
на, обеспечивающих нормативную 
очистку сточных вод. При этом сто-
имость таких очистных невелика, 
они не требуют постоянного обслу-
живания, все оборудование распо-
лагается под землей, что важно для 
сохранения в рабочем состоянии ак-
тивного ила в зимний период.

Водоохранные мероприятия 
Благодаря осуществлению госу-

дарственного водного контроля в 
течение последних трех лет пред-
приятиями, осуществляющими экс-
плуатацию ОС, проведен целый ряд 
необходимых водоохранных меро-
приятий, в том числе: 
- реконструкция системы промывки 
торцевых уплотнителей насосов на 
БОС ОАО «Нижнекамскнефтехим»;
- капитальный ремонт первичных 
отстойников на районных ОС ЗАО 
«ЧЕЛНЫВОДОКАНАЛ», г. Набереж-
ные Челны;
- ремонт технологического оборудо-
вания БОС ОАО «Алексеевскводока-
нал» в Алексеевском муниципальном 
районе;
- очистка отстойников с промыв-
кой ливневых колодцев на ЛОС ООО 
«Комсервис-Теплоэнергетика», 
г. Нижнекамск;
- ремонт линии возврата очищен-

веществ в атмосферу и способны 
утилизировать осадок сточных вод 
внутри станции.

В республике также есть по-
ложительные примеры эксплуа-
тации классических городских 
БОС: ЗАО «ЧЕЛНЫВОДОКАНАЛ» 
в 2006 г. внедрило в производ-
ство систему экологического ме-
неджмента, базирующуюся на тре-
бованиях стандарта ИСО 14001, и 
получило соответствующий меж-
дународный сертификат, ежегод-
но подтверждаемый во время спе-
циальных инспекционных проверок. 
На предприятии на высоком уровне 
проводится производственный эко-
логический контроль, который четко 
регламентирован организационно-
распорядительными, нормативны-
ми, методическими и инструктивны-
ми документами.

Данный положительный опыт 
рекомендован организациям, экс-
плуатирующим очистные сооруже-
ния крупных населенных пунктов, а 
также промышленным предприяти-
ям системы ОАО «Татспиртпром» и 
ОАО «Вамин Татарстан», не имею-
щим в настоящее время финансо-
вой возможности перехода на инно-
вационные технологии водоочистки 
и менеджмента на всех стадиях тех-
нологического процесса очистки 
сточных вод.

Кроме того, МЭПР РТ даны пред-
ложения к Министерству строи-
тельства, архитектуры и ЖКХ РТ 
по составлению мероприятий для 
включения в государственную про-
грамму «Чистая вода», которая 
предусматривает привлечение фе-
деральных средств для водоснаб-
жения и водоотведения. 

ных стоков на водооборотный цикл 
ООО «Менделеевсказот»,  г. Менде-
леевск;
- реконструкция существующих ОС 
канализации ООО «Водоканал», 
г. Лениногорск;
- реконструкция и расширение си-
стемы оборотного водоснабжения, а 
также установка в канализационных 
сетях усовершенствованной жиро-
ловки на филиале ОАО «ВАМИН Та-
тарстан» «Азнакаевский маслодель-
ный завод».

Результатом проведенных меро-
приятий стало уменьшение объемов 
сброса загрязненных сточных вод на 
54 млн кубометров (493 млн до 439 
кубометров) или на 11% от общего 
объема сброса по Татарстану.

Оптимальные варианты 
Для решения проблемы очист-

ки сточных вод предприятиям ре-
спублики могут помочь современ-
ные отечественные технологии в 
этой сфере. Такие , например, как 
разработка российской Компанией 
«Экос» – станций с нулевой эмис-
сией производительностью от 5 до 
50 тыс. кубометров в сутки. Дан-
ные станции отвечают современ-
ным требованиям очистки, в два 
раза сокращают затраты на строи-
тельство и эксплуатацию, не про-
изводят выбросы загрязняющих 

от
ОАО «КамАЗ» 

ОАО «Нижнекамскнефтехим»  
ОАО «Набережночелнинская ТЭЦ»

25%

очищенные сточные воды 
от других предприятий РТ

75%

Сбросы Республики Татарстан

(в акваторию 
Нижнекамского 
и Куйбышевского 
водохранилищ 
в истекшем 
году поступило около 
140 млн м3 очищенных 
сточных вод)

Значительную техногенную нагрузку испытывают водоемы 
республики в связи с загрязнением сточными водами сель-
ских поселений, где ОС не обеспечивают нормативной очист-
ки сточных вод или вовсе отсутствуют. Также основными ис-
точниками проблем являются: недостаточное количество 
ОС, их несвоевременная реконструкция и ненадлежащая 
эксплуатация.

эКологиЯ воды / Промышленная и экологическая безопасность 
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На этапе реконструкции:
опыт КОМПАНИИ «ЭКОС» в области 
реконструкции очистных сооружений
КОМПАНИЯ «ЭКОС» на про-
тяжении 20 лет эффектив-
но решает вопросы экологии 
воды на территории регионов 
России и стран зарубежья – 
предприятие производит и 
внедряет очистные сооруже-
ния водоподготовки и водо-
отведения. Сегодня КОМПА-
НИЯ «ЭКОС» является одним 
из основных предприятий, за-
нимающихся реконструкцией 
очистных сооружений на тер-
ритории всей Российской Фе-
дерации, ближнего и дальнего 
зарубежья.

Р
еконструкция комплексов 
водоочистки, осуществля-
емая специалистами КОМ-
ПАНИИ «ЭКОС», включает в 
себя все этапы от обследо-
вания очистных сооружений 

до поставки и пуско-наладки технологи-
ческого оборудования. При этом компа-
нией предлагаются оптимальные техно-
логические решения по очистке сточных 
вод, обработке и утилизации осадка.

Реконструкция существующих 
очистных сооружений может включать 
в себя следующие основные подпро-
граммы:
- замена системы аэрации на очистных 
сооружениях, что позволяет уменьшить 

эксплуатационные расходы и повысить 
надежность работы сооружений;
- реконструкция традиционных аэ-
ротенков в аэротенки нитри-
денитрификаторы, что позволяет 
удалять нитритные и нитратные соеди-
нения азота до требуемых показателей 
очистки;
- реконструкция традиционных биоло-
гических сооружений в биореакторы с 
синтетической загрузкой серии «Ерш». 
Применение ершовой загрузки позво-
ляет повысить концентрацию биомассы 
и увеличить производительность очист-
ных сооружений в 1,5-1,8 раза, стаби-
лизировать их работу, повысить каче-
ство очистки сточных вод;

- дооснащение очистных сооружений 
блоками доочистки и безреагентного 
обеззараживания,
- замена насосно-воздуходувного обо-
рудования;
- внедрение автоматизированных си-
стем управления.

Среди реализованных проектов КОМ-
ПАНИИ «ЭКОС»: 
- Реконструкция городских канализаци-
онных очистных сооружений производи-
тельностью 150 000 м3/сут, г. Сургут.
- Реконструкция очистных сооружений 
канализации в оздоровительном центре 
«Санаторий «Юг» производительностью 
1500 м3/сут, Лазаревский  р-н, г. Сочи.
 - Реконструкция очистных сооружений 
канализации производительностью 2000 
м3/сут, Березовский р-н ХМАО.
- Реконструкция очистных сооружений 
водоподготовки производительностью 
15000 м3/сут, г. Югорск, ХМАО.
- Реконструкция очистных сооружений 
канализации производительностью 100 
м3/сут, п. Шапки Ленинградской обл.
- Реконструкция очистных сооруже-
ний канализации производительностью 
21500 м3/сут, г. Жанаозен, Мангистауз-
ская обл., Республика Казахстан.
- Реконструкция очистных сооружений 
хоз-фекальных сточных вод, г. Актау, 
промзона. 

КОМПАНИЯ «ЭКОС», г. Сочи, тел.: +7(8622) 54-58-00, факс: +7(8622) 54-58-58,
e-mail: info@ecos.ru, www.ecos.ru

Справка

КОМПАНИЯ «ЭКОС» - одна из ведущих участниц на рынке проектирования и про-
изводства очистных сооружений водоподготовки и водоотведения. За два десяти-
летия деятельности предприятия реализовано более 300 проектов различной слож-
ности по строительству и реконструкции объектов коммунального хозяйства.
«ЭКОС» входит в Российский Союз промышленников и предпринимателей, явля-
ется членом Российской Торгово-промышленной палаты Ленинградской области, 
а также является аккредитованной консалтинговой компанией Министерства Вод-
ного хозяйства и энергетики Королевства Саудовская Аравия. Разработанные на-
учными специалистами КОМПАНИИ «ЭКОС» технологии очистки сточных вод 
ориентированы на соблюдение природоохранных нормативов РФ с обеспечением 
требований к источникам рыбохозяйственного назначения, что позволяет исполь-
зовать оборудование в зонах строгой санитарной охраны.

Промышленная и экологическая безопасность / эКологиЯ воды
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Локальные 
очистные 
сооружения

КОМПАНИЯ«ЭКОС» производит автоматизированные 
компактные станции биологической и биохимической 
очистки хозяйственно-бытовых сточных вод серии 
«ЕРШ» блочно-модульного типа, 
производительностью от 50 до 400 м3/сут и от 100 до 
1000 м3/сут.

Локальные очистные сооружения предназначены 
для приема и глубокой очистки промышленных 
сточных вод, хозяйственно-бытовых и близких к ним 
по составу сточных вод, поступающих от: 
• малых населенных мест;
• гостиничных и туристических комплексов;
• вахтовых рабочих поселков;
• коттеджных и дачных поселков;
• жилых комплексов.
Преимущества локальных очистных сооружений:
• быстрый ввод в эксплуатацию;
• простота и безопасность обслуживания;
• низкие эксплуатационные затраты;
• показатели очистки сточных вод достигают уровня, 
необходимого для сброса в рыбохозяйственный водоем 1-й 
категории;
• устойчивая работа при неблагоприятных внешних факторах;
• срок службы станции не влияет на качество очистки воды.

Станции предназначены для эксплуатации как в северных, так и 
в южных районах. Количество обслуживающего персонала 
устанавливается из расчета существующих нормативов к 
обслуживанию станции, но также может определяться 
непосредственно собственником очистных сооружений, так как 
возможно совмещение обязанностей обслуживающего 
персонала из существующей инфраструктуры.

г. Сочи, 
тел. +7(8622) 54-58-00, 
факс +7(8622) 54-58-58,
e-mail: info@ecos.ru, www.ecos.ru

Представительство 
КОМПАНИИ «ЭКОС» в Республике Татарстан: 
ООО «Инженерный центр»,
Тел:8(843)555-63-10,e-mail:chabanuk@mail.ru
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Истоки экологизации:
очистка сточных вод в ЗАО «ЧЕЛНЫВОДОКАНАЛ»
ЗАО «ЧЕЛНЫВОДОКАНАЛ» входит в число ведущих предприя-
тий Российской Федерации в своей отрасли. Предприятие неод-
нократно становилось победителем ежегодного Всероссийско-
го конкурса среди предприятий сферы ЖКХ (2001, 2003, 2007, 
2009 гг.), а также лауреатом и победителем республиканского 
конкурса «ЭКОлидер» (2005, 2008, 2009 гг.).

О 
системе очистки сточных вод ЗАО «ЧЕЛ-
НЫВОДОКАНАЛ» рассказывает  гене-
ральный директор Хусаинов Уел Гали-
мович.

- Уел Галимович, расскажите не-
много об очистных сооружениях ЗАО «ЧЕЛНЫ-
ВОДОКАНАЛ»?

- Районные очистные сооружения г. Набереж-
ные Челны были запущены в эксплуатацию в 1974 
г. Их проектная мощность составляет 380 тыс. м3, а 
фактическая нагрузка – 220 тыс. м3 очищенных сто-
ков в сутки.

Все 100% промышленных и хозбытовых сточ-
ных вод от города и промышленной зоны г. Набе-
режные Челны по главному канализационному 
-07- коллектору (диаметр 2,5-3,0 м) поступают на 
канализационные очистные сооружения ЗАО «ЧЕЛ-
НЫВОДОКАНАЛ», где последовательно проходят: 
механическую очистку – на решетках, песколовках 
и первичных отстойниках, биологическую очистку – 
в аэротенках и вторичных отстойниках и обеззара-
живание хлором.

хУСАИнОВ 
Уел Галимович, 
генеральный директор 
ЗАО «Челныводоканал»

- Насколько эффективно ра-
ботает система очистки сточных 
вод промышленной и жилой зоны 
г. Набережные Челны?

- Что такое эффективность? Это 
соотношение достигнутого резуль-
тата к стоимости затрат, которые при 
этом были произведены. С этой точки 
зрения, система очистки сточных вод 
в Набережных Челнах работает очень 
и очень эффективно. Ведь тариф на 
прием, транспортировку и очистку 
хозбытовых сточных вод в нашем го-
роде составляет всего 7 руб. 27 коп. 
за 1 м3 (без НДС) для всех катего-
рий потребителей. При этом уровень 
очистки сточных вод перед сбросом 
в р. Кама полностью соответствует 
установленным нормативам. Конеч-
но, это достигается за счет того, что в 
свое время, еще в период строитель-
ства КаМАЗа, были приняты очень 
грамотные проектные решения, ка-
чественно выполнены строительно-
монтажные работы, а коллектив 
районных очистных сооружений в по-
следующем обеспечивал професси-
ональную эксплуатацию объектов и 
постоянно производил их модерни-
зацию.

Промышленная и экологическая безопасность / эКологиЯ воды
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- 2003-2005 гг. – были заменены 
все решетки МГ-8Т на решетки дуго-
вые РДГ-4 с гидравлическим приво-
дом и шириной прозоров 8 мм, что по-
зволило значительно снизить нагрузку 
на первичные отстойники;

- 2008-2010 гг. – были заменены 
деревянные переливы на переливы из 
полимерных материалов на всех пер-
вичных отстойниках, а на всех вторич-
ных отстойниках смонтированы гре-
бенчатые водосливы. Это позволило 
уменьшить вынос жиров на первичных 
отстойниках и снизить вынос взвешен-
ных веществ в очищенных стоках на 
вторичных отстойниках, а также уве-
личить срок службы сооружений;

- 2003-2009 гг. – проведена модер-
низация системы аэрации по техно-
логии нитри-денитрификации всех 12 
аэротенков с целью снижения содер-
жания нитратов и фосфатов в очищен-
ных сточных водах и достижения ПДК 
рыбохозяйственных водоемов.

Все это позволило добиться эф-
фективности очистки по:
- взвешенным веществам– 96,3%;
- БПК5 - 97,1%;
- азоту аммонийному – 97,7 %;
- фосфору общему – 53,3%;
- азоту общему – 66,3%;

В 2008 г. мы начали очень важную 
работу по замене существующей си-
стемы хлорирования на современный 
метод УФ-обеззараживания очищен-
ных сточных вод, обеспечивающий 
экологическую безопасность, высо-
кую эффективность и экономичность. 
В настоящее время разработан про-
ект станции УФ-обеззараживания, по-
лучено заключение государственной 
экспертизы и разрешение на строи-
тельство.

- «Больной» вопрос большин-
ства водоканалов – это размеще-
ние осадков сточных вод. Как Вы 
решаете эту проблему?

– Как известно, «ЧЕЛНЫВОДОКА-
НАЛ» принимает стоки от промыш-
ленности и населения. Естественно, 
они не исчезают бесследно в недрах 
нашего предприятия. Проходя через 
очистные сооружения, они образуют 
осадок – ил. Куда его девать? Раньше 
мы качали его на так называемые ило-
вые карты, где под действием солнца 
и ветра в течение нескольких лет ил 
естественным образом высушивался 
до 70-% влажности и процесс обезво-

Кроме того, наш осадок исследуют 
на опытных делянках Татарского НИИ 
агрохимии и почвоведения Россель-
хозакадемии. В результате проводи-
мых с 2008 г. исследований было уста-
новлено, что осадки сточных вод ЗАО 
«ЧЕЛНЫВОДОКАНАЛ» содержат ши-
рокий спектр макро- и микроэлемен-
тов и могут быть использованы под 
зерновые, технические и кормовые 
культуры.

Кроме хозбытовых стоков наше 
предприятие принимает на очистку 
промышленные и шламовые стоки с 
заводов ОАО «КАМАЗ», ТЭЦ и станции 
очистки воды. Промстоки, пройдя че-
рез Станцию механической очистки, 
направляются на районные очистные 
сооружения, где проходят биологиче-
скую очистку. Шламовые стоки прохо-
дят очистку на Узле сгущения шлама и 
поступают на повторное использова-
ние на Литейный завод ОАО «КАМАЗ». 
Шламы от очистки этих стоков разме-
щаются в шламонакопителе. Проект-
ная мощность шламонакопителя 5,0 
млн м3, в настоящее время он напо-
ловину заполнен.  Для эксплуатации 
шламонакопителя предприятием раз-
работана Декларация безопасности и 
получено Разрешение на эксплуата-

живания, по технологическому регла-
менту, шел порядка семи лет.

К 2008 г. все 54 иловые карты, за-
нимающие территорию 101,3 гекта-
ра, были практически заполнены. А 
ведь это огромная площадь! И эксплу-
атируется она с начала работы «ЧЕЛ-
НЫВОДОКАНАЛа» – то есть с 70-х гг. 
Первоначально, чтобы их разгрузить, 
мы провели рекультивацию песчано-
го карьера и в результате восстанови-
ли землю на площади 2 га. Но на этом 
мы не остановились. Было решено на 
территории районных очистных соо-
ружений построить цех механическо-
го обезвоживания осадков сточных 
вод. Оборудование для него закупали 
в Германии.

Что дает нам этот цех? Доведение 
влажности осадка в среднем до 80% 
и снижение его объема в 10 – 12 раз. 
Если раньше мы качали на иловые кар-
ты 1000 м3 осадка в сутки, то теперь 
получается около 100 тонн в сутки, ко-
торые мы можем вывозить машинами. 
Технология работает очень хорошо. В 
настоящее время у нас заключен дого-
вор с Поволжской экологической ком-
панией, которая применяет наш оса-
док на полигоне в качестве прослойки 
между твердыми бытовыми отходами.

Справка
ЗАО «ЧЕЛНЫВОДОКАНАЛ» основано в 1996 г. как дочернее предприятие ОАО 
«КАМАЗ».
ЗАО «ЧЕЛНЫВОДОКАНАЛ» - это комплекс сетей и сооружений по производству 
питьевой воды, приему и очистке сточных вод, имеющий развитую инфраструкту-
ру, которая включает насосные станции, очистные сооружения и инженерные сети 
подачи и распределения воды; сбору и транспортировке сточных вод.
Протяженность сетей, обслуживаемых водоканалом, составляет:
- водопроводные сети – 873,017 км;
- канализационные сети – 849,934 км;
- количество насосных станций – 55.
Производственные мощности предприятия позволяют ежесуточно подавать потре-
бителям 850 тыс. м3 питьевой, производственной и технической воды и очищать до 
380 тыс. м3 в сутки хозбытовых сточных вод.

эКологиЯ воды / Промышленная и экологическая безопасность 



80

№
 1

0 
(4

8)
   

 о
к

тя
б

р
ь'

20
10

цию гидротехнических сооружений. В зоне воздей-
ствия шламонакопителя постоянно ведется монито-
ринг объектов окружающей среды в соответствии с 
утвержденной Программой.

- Уел Галимович, использование вторичных 
ресурсов – существенная статья экономии для 
предприятий. Как у Вас обстоят с этим дела?

- Очистные сооружения ЗАО «ЧЕЛНЫВОДОКА-
НАЛ» – единственные в Татарстане, где с 1985 г. 
работают метантенки, на которых мы ежегодно в 
среднем получаем 1,5 млн м3 биогаза, и наполови-
ну покрываем потребность в топливе для своей ко-
тельной. Сегодня мы работаем над модернизаци-
ей метантенков, чтобы в два раза увеличить выход 
биогаза и таким образом полностью отказаться от 
закупок «голубого топлива» на стороне. В дальней-
шем создание собственной мини-ТЭС, работаю-
щей на вырабатываемом в метантенках биогазе, 
позволит нам в значительной степени обеспечить 
РОС собственной электроэнергией и теплом, и, 
следовательно, снизить себестоимость очистки 
стоков.

- Какие действия, на Ваш взгляд, нужно пред-
принять для улучшения ситуации в области 
очистки сточных вод не только ЗАО «ЧЕЛНЫВО-
ДОКАНАЛ», но и региону в целом?

- К сожалению, сегодня восстановительные силы 
природы перестают справляться с последствиями 
промышленного и сельскохозяйственного произ-
водства, с концентрацией населения в городах.

В этих условиях решающее значе-
ние действительно отводится деятель-
ности водоканалов, которым в настоя-
щее время необходимо обеспечивать 
потребителей питьевой водой, соот-
ветствующей требованиям СанПиН, и 
производить очистку сточных вод в со-
ответствии с природоохранными нор-
мами. В нашей Республике уделяется 
большое внимание охране окружаю-
щей среды, в ряде городов построены  
современные очистные сооружения.

Но в последние годы в связи с 
уменьшением водопотребления стала 
возрастать концентрация загрязняю-
щих веществ в поступающей на очист-
ку сточной воде, и, соответственно, 
при прежней эффективности очистки 
ухудшается качество очищенных сточ-
ных вод. Большой проблемой являет-
ся растущий расход энергии на обра-
ботку сточных вод, и здесь есть над 
чем поработать. Так, если в Набереж-
ных Челнах в 2009 г. расход энергии на 
1 жителя составил 47 кВт./ч, то в Гер-
мании - 26 кВт./ч.

Для того чтобы переломить поя-
вившуюся отрицательную динамику, 
необходима серьезная модернизация 
существующих очистных сооружений.

В июле этого года на техническом 
совете нашего предприятия была 
определена стратегия развития рай-
онных очистных сооружений и наме-
чены основные направления их мо-
дернизации. В сентябре был заключен 
контракт с немецкой компанией 
«Sachen Wasser GmbH» на исследова-
ние и разработку проекта для преоб-
разования первичных отстойников.

До сих пор вся работа по повыше-
нию эффективности очистных соору-
жений проводилась за счет собствен-
ных средств предприятия. Но для 
серьезной модернизации очистных 
сооружений и водоотводящих сетей 
потребуются инвестиции, одному во-
доканалу, тем более при существую-
щих низких тарифах на прием и очист-
ку сточных вод, эту задачу не решить. 
Необходима серьезная государствен-
ная поддержка и налоговые льго-
ты предприятиям нашей отрасли. Об 
этом свидетельствует опыт Москвы, 
Петербурга, где есть специальные 
правительственные программы.

Уверен, что совместная работа хо-
зяйствующих субъектов и Правитель-
ства региона способна решить эту 
проблему. 

Республика Татарстан, г. Набережные Челны, промышленно-коммунальная зона, 
промзона, Хлебный проезд, 27, а/я 154, тел. (8552) 53-44-50, факс 53-44-60. 

В 2008 г. мы начали очень важную работу по замене сущес-
твующей системы хлорирования на современный метод УФ-
обеззараживания очищенных сточных вод, обеспечивающий 
экологическую безопасность, высокую эффективность и эконо-
мичность. 

Кроме хозбытовых 
стоков наше предпри-
ятие принимает на 
очистку промышлен-
ные и шламовые сто-
ки с заводов ОАО «КА-
МАЗ», ТЭЦ и станции 
очистки воды. Пром-
стоки, пройдя через 
Станцию механичес-
кой очистки, направ-
ляются на районные 
очистные сооружения, 
где проходят биологи-
ческую очистку.

Промышленная и экологическая безопасность / эКологиЯ воды
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Республика Татарстан, г. Набережные Челны, промышленно-коммунальная зона, 
промзона, Хлебный проезд, 27, а/я 154, тел. (8552) 53-44-50, факс 53-44-60. 

Прекращение функций

Ростехнадзор прекращает государственные 
функции в сфере охраны окружающей среды в 
части, касающейся ограничения негативного тех-
ногенного воздействия в области обращения с 
отходами, функций по организации и проведению 
государственной экологической экспертизы, ад-
министрированию платы за негативное воздей-
ствие на окружающую среду.

Приволжское управление Ростехнадзо-
ра в связи с вступлением в силу Постановле-
ния Правительства Российской Федерации от 
13.09.2010 № 717 «О внесении изменений в не-
которые постановления Правительства Рос-
сийской Федерации по вопросам полномочий 
Министерства природных ресурсов и экологии 
Российской Федерации, Федеральной службы 
по надзору в сфере природопользования и Фе-
деральной службы по экологическому, техноло-
гическому и атомному надзору» информирует о 
том, что с 30.09.2010 прекращает осуществле-
ние всех административных процедур в рамках 
исполнения государственных функций в сфере 
охраны окружающей среды в части, касающей-
ся ограничения негативного техногенного воз-
действия, в том числе прием документов, их 
рассмотрение и выдачу соответствующих раз-
решительных документов и разъяснений по пе-
редаваемым в Федеральную службу по надзо-
ру в сфере природопользования полномочиям, 
а также прекращает осуществление функций по 
организации и проведению государственной 
экологической экспертизы и администрирова-
нию платы за негативное воздействие на окру-
жающую среду. 

Объявление Ростехнадзора

Названы победители конкурсов 
«ЭКОлидер» и «Человек и природа»
30 сентября состоялась церемония награждения победите-
лей республиканских конкурсов «ЭКОлидер» и «Человек и 
природа».

Абсолютным победителем кон-
курса «ЭКОлидер» среди предпри-
ятий всероссийского значения за 
2009 г. стало ОАО «Татнефть». В чис-
ле награжденных также - ОАО «ТА-
НЕКО», ОАО «Нижнекамскнефте-
хим», агрокомбинат «Майский», ОАО 
«Сетевая компания».

Победителями конкурса «ЭКО-
лидер» среди предприятий респу-
бликанского и муниципального зна-
чения стали ОАО «Генерирующая 
компания», завод им. Серго (Зеле-
нодольск), ООО «Экология» (Нижне-
камск), ОАО «ТАИФ-НК», ЗАО «Чел-
ныводоканал» и др.

Свои награды также получили ве-
дущие предприятия и организации 
республики, учреждения культуры, 

ны окружающей среды, обеспечение 
экологической безопасности и ра-
ционального природопользования в 
РТ. Кроме того, были отмечены луч-
шие журналисты, активно освещаю-
щие работу по решению наиболее 
злободневных экологических про-
блем и вносящие свой вклад в эко-
логическое воспитание и просвеще-
ние населения республики.

Напомним, что конкурсы «ЭКО-
лидер» и «Человек и природа» были 
учреждены в 2004 г. решением Пра-
вительства РТ. Для участия в этих 
конкурсах за 2009 г. было предо-
ставлено более 215 материалов от 
предприятий и организаций, а также 
средств массовой информации РТ.

Подробный материал о резуль-
татах конкурса будет размещен в 
следующем номере журнала. 

образования, социальной сферы, 
здравоохранения, общественные 
организации и объединения, внося-
щие своей повседневной деятель-
ностью огромный вклад в дело охра-

Конкурсы «ЭКОлидер» и 
«Человек и природа» были 
учреждены в 2004 г. реше-
нием Правительства РТ. Для 
участия в этих конкурсах за 
2009 г. было предоставлено 
более 215 материалов от пред-
приятий и организаций, а так-
же средств массовой инфор-
мации РТ.
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Задачи 
совершенствования:
ОАО «Альметьевск-Водоканал» внедряет совре-
менные методы  обеззараживания и очистки воды
Экологическая безопасность нефтедобывающего региона 
определяется многочисленными факторами, одним из главных 
среди которых является качественная очистка сточных вод и 
обеспечение населения и объектов хозяйственной деятельнос-
ти чистой водой.

хАФИЗОВ 
Раушан Газизянович, 
генеральный директор ОАО 
«Альметьевск-Водоканал» 

З
адачи по совершенствова-
нию системы очистки воды 
в нефтедобывающей сто-
лице Республики Татарстан 
ставит перед собой ОАО 
«Альметьевск-Водоканал».

ОАО «Альметьевск-Водоканал» было 
создано в 1969 г. Основными направле-
ниями деятельности предприятия яв-
ляются обеспечение питьевой водой 
населения города, промышленных 
предприятий, строительных объектов, 
а также отведение и очистка сточных 
вод.

Предприятие обслуживает 246,4 км 
водопроводных и 200,8 км канализа-
ционных сетей, 17 канализационных 
насосных станций. В состав организа-
ции также входят очистные сооруже-
ния канализации с проектной произво-
дительностью 56,2 тыс.м3/ сут станция 
водоподготовки мощностью 75 тыс.
м3/сут и вспомогательные подразделе-
ния - транспортный цех, механическая 
мастерская, служба по обслуживанию 
и ремонту электрооборудования, КИ-
ПиА; испытательная лаборатория ка-
чества воды, ведущая контроль за ка-
чеством питьевой и сточных вод.

Собственных источников во-
доснабжения ОАО «Альметьевск-
Водоканал» не имеет. Поставку воды 
осуществляет УПТЖ для ППД ОАО 
«Татнефть» с водозабора р. Кама на 
Бигашевские водоочистные соору-
жения. После доочистки на скорых 
фильтрах питьевая вода подается на 
станцию водоподготовки предприя-
тия, где обеззараживается и посту-

логически безопасной водной среды, 
улучшение на этой основе состояния 
здоровья и продолжительности жиз-
ни человека. В рамках программы ве-
лась реконструкция станции доочист-
ки Камской воды для хозпитьевого 
водоснабжения по Федеральной це-
левой программе «Жилище» (под-
программа «Модернизация объектов 
коммунальной инфраструктуры»). Для 
реализации  проекта были выделены 
средства из федерального, республи-
канского и местного бюджетов. В те-
чение 3 лет заменены магистральные 
и городские водоводы общей протя-
женностью 32 км, которые обеспечи-
вают надежность сетей, приводят к 
уменьшению порывов и потерь воды. 
Для реализации данного проекта так-
же привлекались инвесторы - в 2009 г. 
благодаря ОАО «Татнефть» за корот-
кие сроки завершено строительство 
блока доочистки воды с использовани-
ем мощностей Бигашевской станции 
подготовки воды УПТЖ для ППД со 
строительством новых водоводов.

Обеззараживание гипохлоритом 
натрия

В течение 30 лет для обеззара-
живания питьевой воды на станции 
водоподготовки применялся жид-
кий хлор, который требовал ком-
плекса  устройств и оборудования 
для его приема, хранения, транспор-
тировки и ввода в обрабатываемую 
воду. Три года назад специалисты  
ОАО «Альметьевск-Водоканал» поста-
вили перед собой новую задачу: из-

пает по магистральным водоводам в 
разводящую сеть города.

Обеспеченность населения, пред-
приятий и организаций услугами во-
доснабжения и водоотведения, каче-
ство предоставления этих услуг были и 
остаются одним из важных критериев 
оценки уровня благоустройства горо-
да и его комфортности. Для улучшения 
качества оказываемых услуг по водо-
снабжению и водоотведению населе-
нию и предприятиям города действует 
Программа «Хозяйственно-питьевое 
водоснабжение г. Альметьевска на 
2007-2012 гг.». Главная цель Програм-
мы - гарантированное обеспечение 
потребителей чистой питьевой во-
дой по доступной цене, создание эко-

В течение 3 лет заменены магистральные и городские водо-

воды общей протяженностью 32 км, которые обеспечивают 
надежность сетей, приводят к уменьшению порывов и по-
терь воды.
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учить передовой опыт по обеззара-
живанию питьевой воды и внедрить 
его в Альметьевске. По результатам 
технико-экономического обоснова-
ния, исходя из анализа санитарно-
экологического состояния источников 
водоснабжения и городских водопро-
водных сетей, был сделан вывод о 
необходимости использования в ка-
честве альтернативных обеззаражи-
вающих средств исключительно хлор-
содержащих реагентов, обладающих 
остаточным бактерицидным эффек-
том, не уступающим хлору. К числу 
таких веществ относится низкокон-
центрированный (0,8%) гипохлорит на-
трия (ГПХН). В отличие от хлора гипох-
лорит натрия обладает рядом свойств, 
ценных в техническом отношении, его 
окислительная способность гораздо 
мягче по сравнению с высокотоксич-
ным хлором. Дезинфицирующее дей-
ствие ГПХН основано на том, что при 
растворении в воде он точно так же, 
как хлор, образует хлорноватистую 
кислоту, которая оказывает непосред-
ственное окисляющее и дезинфициру-
ющее действие.

Гипохлорит натрия обеспечивает 
эффективную дезинфекцию против 
всех известных патогенных (болезнет-
ворных) бактерий, вирусов, грибковых 
инфекций и простейших, он не горюч и 
не взрывоопасен. Гипохлорит натрия – 
более активен в сравнении с хлором, 
малотоксичен, безопасен в эксплуата-
ции и более прост в применении. По-
ставка реагента в виде технического 
гипохлорита не представляет серьез-
ной опасности для окружающих тер-
риторий. Вследствие того, что гипох-

лорит натрия применяется в жидком 
виде, хранить и утилизировать его в 
случае утечки гораздо проще, чем га-
зообразный хлор.

Введена 27 мая 2010 г. на станции 
водоподготовки ОАО «Альметьевск-
Водоканал» модульная система по 
производству низкоконцентрирован-
ного (0,8%) гипохлорита натрия путем 
электролиза соляного раствора марки 
PRОSEC-9000.                         

План реконструкции очистных 
сооружений

Одной из самых болевых точек в на-
стоящее время остаются очистные со-
оружения канализации, построенные 
более 40 лет назад по проектам 70-х 
годов прошлого столетия. К тому же 
за последние годы изменился хими-
ческий состав хозяйственно-бытовых 
и промышленных стоков. Концентра-
ция тяжелых металлов, органических 
загрязнений в составе поступающих 
сточных вод на очистные сооружения 
по основным показателям возросли 
в 1,5-2 раза, например, в 1-м полуго-

дии 2010 г. по сравнению с 2005 г. уве-
личение по аммоний-иону состави-
ло 70% , по взвешенным веществам 
- 50% , по фосфатам - 116% . Все это 
привело к тому, что очищенная сточ-
ная вода по некоторым показателям 
не соответствует нормативам пре-
дельно допустимых концентраций для 
рыбохозяйственных водоемов. А это 
означает, что система очистки сточ-
ных вод нуждается в серьезной рекон-
струкции и модернизации. Для реше-
ния возникших проблем в 2009 г. было 
разработано технико-экономическое 
обоснование вариантов реконструк-
ции. На основании разработанного 
технико-экономического обоснования 
на научно-техническом совете Мини-
стерства строительства архитектуры 
и жилищно-коммунального хозяйства 
РТ из трех предложенных вариан-
тов выбрана технология и поставка 
оборудования ЗАО НПП «Биотехпро-
гресс». В настоящее время разрабо-
тана проектно-сметная документации 
«Реконструкция очистных сооружений 
г. Альметьевска производительностью 
60 тыс.м3/сут», где предусмотрено 
применение современных технологий, 
среди которых реагентное удаление 
фосфора, удаление азота в процес-
се нитри-денитрификации, доочист-
ка сточных вод на скорых песчаных 
фильтрах от взвешенных веществ, УФ-
обеззараживание очищенных сточных 
вод вместо хлорирования, что позво-
лит полностью отказаться от хлорсо-
держащих реагентов. Также планиру-
ется применение высокоэффективных 
насосов и воздуходувок с частотными 
регуляторами, которые позволят регу-
лировать производительность обору-
дования в зависимости от количества 
поступающих стоков. Современные 
технологии позволят стабилизировать 
работу и существенно снизить затра-
ты на эксплуатацию. 

Потребление гипохлорит натрия:
- суточное
- часовое

Потребление соли

Склад соли рассчитан на хранение 
30 суточного запаса

Расход воды

Для получения 1 кг хлора необходимо

Суммарное потребление электроэнергии

Производительность установки PRОSEC-9000

Производительность станции доочистки 75 000 м3/сут

9 кг/час хлора

18,7 м3/сут
1,025 м3/сут

3-3,5 кг соли

525 кг/сут

1,305 м3/сут

15,7 тн

63,6 квт

Технико-экономические показатели  низкоконцентрированного 
(0,8%) гипохлорита натрия

Республика Татарстан, г. Альметьевск, ул. Полевая, 1, 
тел.: 8(8553)43-44-93,43-44-92, е-mail:oao_vodokanal@mail.ru

Узел производства натрия 
гипохлорита 
(участок водоподготовки)
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Характерные нарушения 
при эксплуатации ГТС в Марий Эл
По запросу Прокуратуры Марий Эл инспекторы Приволжско-
го управления Ростехнадзора проверили гидротехнические со-
оружения. Проверке подверглись три ГТС, расположенные на 
территории МО «Медведевский район», и три плотины, распо-
ложенные на территории ГО «Город Йошкар-Ола».

Н
а плотине у д. Паганур за-
движка водоспуска (пер-
вая по ходу воды) во 
фланцевом соединении 
пропускает воду - требу-
ется произвести работы 

по устранению причин излива воды 
мимо трубы водоспуска. На дне шах-
ты водосброса имеется наличие по-
сторонних предметов (мусора и 2 
бревен). Для удобства обслуживания 
требуется вырубить кустарник на вы-
ходе шахты водосбросного сооруже-
ния.

На гидротехническом сооружении 
у д. Русский Кукмор имеются много-
численные промывы грунта под пли-
тами крепления верхового откоса с 
имеющими место вследствие этого 
провалами и сползанием плит. Неис-
правен один из двух подъемных ме-
ханизмов щитового затвора на водо-
сбросном сооружении. На низовом 
откосе бетонные конструкции водо-
сбросного сооружения (в большей 
степени боковые стены) имеют раз-
рушения, трещины, критические на-
клоны. Имеет место эрозия низового 
откоса в месте сопряжения быстро-
тока с земляным телом плотины.

На 2011 г. планируется производ-
ство капитального ремонта плоти-
ны у д. Русский Кукмор МО «Русско-
Кукморское с/п».

На плотине южнее с. Ежово необ-
ходимо произвести ремонт задвижек 
в управляющих колодцах водоспуска 
(задвижки не держат воду, колодцы 
заполнены водой). Выход водосбро-
са не работает (заилен). Сброс воды 
возможен только через трубу (кол-
лектор) к насосной станции. Имеет-
ся наличие посторонних предметов в 
шахте водосброса. Имеет место раз-
рушение железобетонных свай ле-

дозащитного устройства и подмывы 
земляной части тела верхового отко-
са плотины. Плотина требует капи-
тального ремонта.

Объемы и класс капитальности 
осмотренных ГТС не позволяют от-
нести их к декларируемым объектам, 
так как возникновение аварии на этих 
объектах не влечет возникновения 
чрезвычайной ситуации.

На плотине у д. Пуял верховой от-
кос зарос деревьями и кустарником. 
Отсутствуют обрешетка ледозащиты 
и сороудерживающая решетка, а так-
же технологический смотровой мо-
стик. По периметру свай ледозащиты 
и в зоне выхода водоспуска для удоб-
ства в обслуживании требуется выру-
бить деревья и кустарник. Также тре-
буется срочное проведение ревизии 
(ремонта)  задвижек в управляющем 
колодце водоспуска. Попуски воды в 
непаводковый период производить 
через водоспускное сооружение, а не 

через шахту водосброса. На низовом 
откосе имеются промывы грунта в 
местах сопряжения элементов водо-
сброса с телом плотины. Происходит 
разрушение боковых стенок гасите-
ля водосбросного сооружения (плиты 
имеют критический наклон). Уровень 
воды на 0,05 м выше НПУ. Не произ-
ведено окашивания травы в зоне тех-
нологических колодцев. На одном из 
колодцев отсутствует крышка.

На гидротехническом сооружении 
у д. Медянино не установлена ледоза-
щита на водосбросном сооружении. 
Отсутствует технологический мостик 
к шахте водосброса. Имеется нали-
чие посторонних предметов в шахте 
водосброса. В зоне технологического 
колодца и выхода водоспуска требу-
ется скосить траву и вырубить кустар-
ник. Не допускать эксплуатации за-
движки водовыпускного колодца при 
заливе его водой (производить откач-
ку воды).

На плотине в районе Ширяйково на 
р. М. Кокшага по предписанию При-
волжского управления Ростехнадзо-
ра произведена зачистка и герметич-
ность межплитных швов. Защитные 
металлические ограждения на смо-
тровых площадках требуют укрепле-
ния.

В результате проведенных про-
верок можно сказать, что при со-
ответствующих эксплуатационных 
мероприятиях и при устранении вы-
явленных нарушений на гидротехни-
ческих сооружениях городского окру-
га «Город Йошкар-Ола» не должно 
возникнуть чрезвычайных ситуаций.

Также повышению безопасности 
ГТС будет способствовать скорей-
шее определение собственника бес-
хозяйных водных объектов у д. Пуял и 
д. Медянино. 

Объемы и класс капитальности осмотренных ГТС не позволяют 
отнести их к декларируемым объектам, так как возникновение 
аварии на этих объектах не влечет возникновения чрезвычайной 
ситуации.

Промышленная и экологическая безопасность / ПриволжСКое УПравление роСТехнадзора
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Вопрос-ответ
Отчет за воздействие на ОС
На вопрос о необходимости осуществления платы за нега-
тивное воздействие на окружающую среду отвечает Попова 
Елена Евгеньевна, заместитель начальника отдела анализа и 
координации контрольно-разрешительной деятельности При-
волжского управления Ростехнадзора.

Вопрос: Зарегистрировался ИП, 
основной КОД экономической дея-
тельности 52.46.7 (розничная тор-
говля строительными материалами, 
не включенными в другие группиров-
ки). Код вида предпринимательской 
деятельности 08 (розничная торгов-
ля, осуществляемая через объекты 
стационарной торговой сети, не име-
ющей торговых залов). Также в лич-
ное пользование куплен грузовой ав-
томобиль. Нужно ли будет сдавать 
отчет за негативное воздействие на 
окружающую среду?

Ответ: 1. В настоящее время действу-
ющим законодательством РФ преду-
смотрена плата за негативное воздей-
ствие на окружающую среду, которая 
заменила ранее взимавшуюся пла-
ту за загрязнение окружающей при-
родной среды. Плата за негативное 
воздействие на окружающую среду 
преду смотрена Федеральным зако-
ном от 10.01.2002 N 7-ФЗ «Об охране 
окружающей среды». Он устанавли-
вает, что негативное воздействие на 
окружающую среду является платным. 
Формы платы за негативное воздей-
ствие на окружающую среду в соот-
ветствии с этим законом определяют-
ся федеральными законами.

К видам негативного воздействия 
на окружающую среду Федеральный 
закон «Об охране окружающей среды» 
относит:
- выбросы в атмосферный воздух за-
грязняющих и иных веществ;
- сбросы загрязняющих и иных ве-
ществ и микроорганизмов в поверх-
ностные водные объекты, подземные 
водные объекты и на водосборные 
площади;
- загрязнение недр, почв;
- размещение отходов производства и 
потребления;

- загрязнение окружающей среды шу-
мом, теплом, электромагнитными, ио-
низирующими и другими видами фи-
зических воздействий;
- иные виды негативного воздействия 
на окружающую среду.

2. Плательщиками данного плате-
жа являются организации, иностран-
ные юридические и физические лица, 
осуществляющие любые виды дея-
тельности на территории РФ, связан-
ные с природопользованием. Никаких 
ограничений по внесению платы за не-
гативное воздействие на окружающую 
среду только промышленными пред-
приятиями не установлено. Платежи 
за загрязнение окружающей среды 
вносятся в том числе организациями, 
осуществляющими деятельность на 
арендованном оборудовании, являю-
щемся источником загрязнения при-
родной среды. Непроизводственные 
организации и организации, занима-
ющиеся оказанием различных услуг, 
также обязаны вносить плату за оказы-
ваемое ими негативное воздействие 
на окружающую среду, как правило, 

это плата за размещение твердых бы-
товых отходов.

 Расчет платежей за размещение 
отходов должен производиться ор-
ганизацией самостоятельно исхо-
дя из объемов загрязнения, связан-
ных с ее деятельностью. Привлечения 
сторонних организаций для подго-
товки расчетов платы не требуется. 
Электронные формы расчетов платы 
размещены на сайте Приволжского 
управления Ростехнадзора и доступ-
ны для всех природопользователей.

3. Порядок расчета платы утверж-
ден Постановлением Правительства 
РФ от 28 августа 1992 г. N 632. Сей-
час действуют базовые нормативы 
(они перечислены в Приложении 1 к 
Постановлению Правительства РФ от 
12 июня 2003 г. N 344 в ред. Постанов-
ления Правительства РФ от 01 июля 
2005 г. от № 410).

4. В соответствии с бюджетным за-
конодательством администратором 
платы за негативное воздействие на 
окружающую среду является Ростех-
надзор.

5. Порядок представления расче-
тов платы за негативное воздействие 
на окружающую среду установлен при-
казом Ростехнадзора от 05.04.2007 г. 
№ 204 «Об утверждении формы рас-
чета платы за негативное воздействие 
на окружающую среду и порядка за-
полнения и представления формы 
расчета платы за негативное воздей-
ствие на окружающую среду». Расче-
ты платы заполняются плательщиками 
и представляются в территориальные 
органы Ростехнадзора ежеквартально 
не позднее 20 числа месяца, следую-
щего за отчетным кварталом.  

Таким образом, индивидуаль-
ные предприниматели, в результа-
те хозяйственной и иной деятель-
ности которых образуются отходы, 
на балансе которых имеются ста-
ционарные или передвижные ис-
точники загрязнения атмосферы, 
обязаны вносить плату за негатив-
ное воздействие на окружающую 
среду. 

ПОПОВА 
елена евгеньевна, 
заместитель начальника отдела ана-
лиза и координации контрольно-
разрешительной деятельности При-
волжского управления Ростехнадзора
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Вопрос-ответ 

ПеТРОВА 
елена Владимировна, 
начальник отдела лицензирова-
ния и разрешительной деятельности 
Волжско-Окского управления Ростех-
надзора

Вопрос: Могут ли быть отнесены к 
опасным производственным объ-
ектам здания (помещения), где 
установлены системы автоматиче-
ского пожаротушения, в которых в 
качестве огнегасящего вещества 
применяются: Хладон 125, 128, 
227, 318Ц, а также Инерген?

Ответ: Опасными производствен-
ными объектами в соответствии с 
положениями Федерального зако-
на «О промышленной безопасности 
опасных производственных объек-
тов» от 21.07.1997 г. №116-ФЗ явля-
ются объекты, на которых осущест-
вляется деятельность, связанная 
с обращением опасных веществ, 
либо на которых производятся ра-
боты или используются техниче-
ские устройства, указанные в при-
ложении 1 к Федеральному закону.

Указанные Вами вещества не от-
носятся к опасным в определениях 

рых установлены автоматические 
системы пожаротушения к опасным 
производственным объектам.

Вопрос: Подскажите, как прове-
рить подлинность выданного Вами 
разрешения на применение, имея 
на руках черно-белую копию доку-
мента?

Ответ: На основании «Администра-
тивного регламента Федеральной 
службы по экологическому, техноло-
гическому и атомному надзору по ис-
полнению государственной функции 
по выдаче разрешений на применение 
конкретных видов (типов) технических 
устройств на опасных производствен-
ных объектах», утвержденного прика-
зом Ростехнадзора от 29.02.2008 № 
112 (пункт 47), информацию из общего 
Реестра разрешений на применение 
технических устройств в виде выписки 
Вы можете получить по предоставле-
нию в соответствующий территори-
альный орган либо Центральный ап-
парат Ростехнадзора письменного 
обращения, с указанием интересую-
щего Вас конкретного разрешения 
или организации. 

приложения 1 к Федеральному зако-
ну и не являются источником опасно-
сти, так как применяются исключи-
тельно для локализации аварийных 
ситуаций, следовательно, нет осно-
ваний относить помещения, в кото-
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Cоздана комиссия по расследо-
ванию причин взрыва трансфор-
матора на подстанции в Казани

Завершено расследование причин группового 
несчастного случая на «Казанском пороховом заводе»

При проведении плановой выездной провер-
ки ГУП РМЭ «Звениговское АТП» по соблюде-
нию требований промышленной безопасности 
при эксплуатации опасного производственного 
объекта «группа резервуаров и сливо-наливных 
устройств», на котором хранятся и используют-
ся опасные горючие вещества, были выявлены 
нарушения требований промышленной безо-
пасности.

В ГУП РМЭ «Звениговское АТП» отсутствует ли-
цензия на вид деятельности по эксплуатации взры-
вопожароопасных производственных объектов, на 
предприятии не проводятся учебно-тренировочные 
занятия и учебные тревоги по оперативным частям 
ПЛАС. Резервуары и технологические трубопрово-
ды, отработавшие более 20 лет, эксплуатируются 
без наличия положительного заключения эксперти-
зы промышленной безопасности.

Инспектором Марийского территориального от-
дела Приволжского управления Ростехнадзора ма-
териалы дела направлены в Звениговский район-
ный суд для обеспечения производства по делу об 
административном правонарушении в отношении 
ГУП РМЭ «Звениговское АТП» о временном запрете 
эксплуатации технических устройств - резервуаров и 
сливо-наливных устройств.

29.07.2010 г. суд Звениговского районного суда 
Республики Марий Эл постановил подвергнуть ГУП 
РМЭ «Звениговское АТП» административному нака-
занию в виде административного приостановления 
деятельности объекта «Группа резервуаров и сливо-
наливных устройств» на срок 90 суток. 

Приволжское управление Ростехнадзора за-
вершило расследование группового несчаст-
ного случая, происшедшего 17 июля 2010 г. в 
цехе № 3 на ФКП «Казанский государственный 
казенный пороховой завод». Пострадали 2 че-
ловека, получив ожоги различной тяжести.

В цехе произошло возгорание центрифуги для 
водоотжима. Загорелся брезент, покрывающий 
площадку обслуживания центрифуги. Огонь пе-
рекинулся на одежду двух аппаратчиков, и был 
потушен силами обслуживающего персонала.

По данным материалов расследования, при-
чинами, вызвавшими несчастный случай, стали:

• возможное неконтролируемое мгновенное 
воспламенение пироксилина и паров этилового 
спирта вследствие разряда статического элек-
тричества;

• возможное неконтролируемое мгновенное 
воспламенение пироксилина и паров этилового 

Административное приос-
тановление деятельности

спирта вследствие удара шибера о 
корпус выгрузочного устройства.

Помимо этого установлены ор-
ганизационные причины: на пред-
приятии отсутствует инструкция по 
охране труда для аппаратчиков во-
доотжима и, соответственно, эф-
фективный производственный кон-
троль.

Инспекторами Ростехнадзора 
предписано предпринять меропри-
ятия по устранению причин несчаст-
ного случая. В срок до 1 октября 
2010 г. необходимо провести внео-
чередную аттестацию ряда специ-
алистов, провести экспертизу про-
екта участка водоотжима, а также 
разработать инструкции для аппа-
ратчиков. 

Промышленная и экологическая безопасность / ПриволжСКое УПравление роСТехнадзора

В связи со взрывом трансформатора напряжения 110 кВ и 
разрушением стен здания подстанции 110 кВ «Ленинская» 
филиала ОАО «Сетевая компания» Казанские электриче-
ские сети в соответствии с правилами расследования при-
чин аварий в электроэнергетике Приволжское управление 
Ростехнадзора создало комиссию по расследованию при-
чин аварии.

Комиссия создана 31 августа 2010 г. Председатель ко-
миссии – заместитель руководителя Приволжского управ-
ления Ростехнадзора Приданников С.П. 
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